
ТЕХНОЛОГИИ Два новых 
вируса атаковали 
мобильные телефоны 
россиян

Код в мешке

Роман Маркелов

АНАЛИТИКИ выявили два новых вируса для смартфо-
нов, работающих на операционной системе Android. 
Первый крадет деньги с банковских счетов граждан, вто-
рой — незаметно подписывает на платные услуги. С ка-
ждым годом вирусов для мобильных устройств стано-
вится только больше, констатируют эксперты.

Система раннего обнаружения компании по предо-
твращению и расследованию киберпреступлений Group-
IB зафиксировала активное распространение вируса, 
крадущего деньги, на прошлой неделе. Многие пользова-
тели телефонов на Android получили MMS-сообщения 
якобы от абонента из своего же контактного листа. В на-
чале сообщения вирус подставлял имя из записной 
книжки зараженного.

В самом MMS жертве предлагалось перейти по интер-
нет-ссылке. В процессе установки вирус запрашивал 
права администратора, чтобы получить полный доступ к 
устройству. После установки вредоносная программа 
полностью заменяла собой стандартное прило-
жение для просмотра сообщений и запрашива-
ла подтверждение на отправку платных SMS.

АВИАЦИЯ Авиасалон 
в Жуковском готовит 
сюрпризы

МАКС состоится 
при любой 
погоде

Сергей Птичкин

МЕЖДУНАРОДНЫЙ авиационно-космический салон 
МАКС-2017 открывается через неделю. Ко многому, что 
произойдет в его формате, можно добавить «впервые».

Первый показ лучших достижений отечественной 
авиационной и космической промышленности состоял-
ся в подмосковном Жуковском в 1992 году — 25 лет на-
зад. Проходил он в формате авиационного шоу на терри-
тории ранее абсолютно закрытого аэродрома Летно-ис-
следовательского института им. М.М. Громова.

Место показа не изменилось, но впервые его адрес 
звучит так: г. Жуковский Московской области, аэродром 
Раменское, транспортно-выставочный комплекс «Рос-
сия». Самая длинная в мире взлетно-посадочная полоса, 
конечно, продолжает использоваться в интересах ЛИИ 
им. М.М. Громова, но Раменское постепенно ста-
новится и полноценным гражданским авиаци-
онным терминалом. 

В Тверской 

области 

завершилось 

самое 

дождливое 

«Наше ствие» 

Как награждали 

«Спартак» за победу 

в чемпионате России

Виктор Садовничий: 
МГУ вышел 
на космическую 
орбиту
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Событие Владимир Путин принял участие в саммите G20 и встретился 
с Дональдом Трампом

Двадцать и два

Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в первом 
чтении законопроект об 
уголовной ответственности 

за нарушения на выборах. Голо-
сование за других избирателей 
подпадет под новую статью Уго-
ловного кодекса. Максималь-
ный срок за так называемые из-
бирательные «карусели» соста-
вит до пяти лет лишения свобо-
ды. Вводя уголовное наказание, 
депутаты вносят финальный 
штрих в избирательную рефор-
му, направленную на обеспече-
ние честности и открытости вы-
боров.

Около месяца назад депута-
ты, плотно работая с Центриз-
биркомом, кардинально попра-
вили избирательное законода-
тельство. Был реформирован не-
удобный механизм открепления 
избирателей, улучшены усло-
вия для наблюдателей и т.п. Сре-

ди прочего были введены новые 
административные санкции за 
нарушения. 

В частности, за неоднократ-
ное голосование одного и того 
же лица, а также за организацию 
такого голосования были введе-
ны штрафы в 30 тысяч рублей. 
Ответственность за неодно-
кратное такое административ-
ное правонарушение составила 
50 тысяч рублей.

Теперь парламентарии реши-
ли пойти дальше — ввести уго-
ловное наказание за неодно-
кратное голосование и его орга-
низацию. «Мы считаем, что та-
ким  образом мы завершаем 
комплектование пакета зако-
нов, которые направлены на то, 
чтобы выборы были честными, 
открытыми. А в результатах вы-
боров, которые будут проходить 
в России, никто бы не сомневал-
ся», — объяснил необходимость 
реформы первый замглавы 

фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев. 

«Введение уголовной ответ-
ственности за указанные право-
нарушения является необходи-
мой мерой, — подчеркнул один 
из инициаторов законопроекта 
председатель Комитета Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников. 
— Так называемые избиратель-

ные «карусели» — это мошенни-
чество, последствия которого в 
зависимости от уровня выборов 
могут влиять на жизнь каждого 
гражданина страны, нарушая их 
конституционные права». Поэ-
тому, по его словам, «бороться с 
такими общественно опасными 
деяниями следует самым карди-
нальным образом». 

Соавторами Крашениннико-
ва стали его коллега Виктор Пин-
ский («ЕР»), а также член Совета 
Федерации Андрей Клишас. 

Они предложили новую ста-
тью в УК — «Незаконные выдача 
и получение избирательного 
бюллетеня, бюллетеня для голо-
сования на референдуме». По-
правки вводят тройную ответст-
венность. 

Первая часть поправок каса-
ется должностных лиц — в пер-
вую очередь членов избирко-
мов. Выдача гражданину изби-
рательных бюллетеней в целях 

предоставления ему возможно-
сти проголосовать вместо дру-
гого избирателя или более двух 
раз, а также выдача уже запол-
ненных бюллетеней наказыва-
ется штрафом в размере от 100 
тысяч до 300 тысяч рублей. Аль-
тернатива — принудительные 
работы на срок до 4 лет либо ли-
шение свободы на тот же срок.

Для избирателей, получив-
ших бюллетени в указанных це-
лях, предлагается установить 
наказание в виде штрафа в раз-
мере от 200 тысяч до 500 тысяч 
рублей. Срок принудительных 
работ и лишения свободы такой 
же — до 4 лет. 

Если же такие действия со-
вершаются группой лиц по 
предварительному сговору или 
организованной группой, то 
максимальные санкции предла-
г а е т с я  у ж е с т о ч и т ь 
вплоть до 5 лет лише-
ния свободы.

Кира Латухина, Гамбург

С
аммит лидеров двад-
ц ат и  к ру п н е й ш и х 
экономик мира в Гам-
бурге продолжался 
два дня. В повестке 

дня в основном были традицион-
ные темы: борьба с террориз-
мом, ситуация на Ближнем Вос-
токе, свобода торговли, климат, 
из нового — цифровая экономика 
и права женщин. Но главным со-
бытием форума, безусловно, ста-
ла столь долгожданная встреча 
президентов России и США. 

Встреча на Эльбе
Сам саммит проходил в Вы-

ставочном центре. Здесь и состо-
ялась историческая первая 
встреча президентов России и 
США. Владимир Путин и Дональд 
Трамп пожали друг другу руки в 
кулуарах, и остальное время, 
вплоть до отдельной встречи, ко-
торая состоялась ближе к вечеру 
пятницы, журналисты только и 
обсуждали это рукопожатие.

Позже, на итоговой пресс-
конференции в Гамбурге, Влади-
мир Путин рассказал, какое впе-
чатление на него произвел До-
нальд Трамп. «Трамп «телевизи-
онный» очень сильно отличается 
от реального человека, он кон-
кретный абсолютно, — заметил 
российский лидер. — Абсолютно 
адекватно воспринимает собе-
седника, достаточно быстро ана-
лизирует, отвечает на поставлен-
ные вопросы». «Если так мы бу-
дем строить отношения, как шла 
наша беседа, то есть все основа-
ния полагать, что мы сможем 
хотя бы частично восстановить 
тот уровень взаимодействия, ко-
торый нам нужен», — полагает он. 
На вопрос, удастся ли вытащить 
российско-американские отно-
шения из кризиса, президент зая-
вил: «Я очень на это надеюсь, и 
мне кажется, что определенные 
предпосылки для этого созданы».

Что касается самой встречи, 
то на ней присутствовали глава 
МИД России Сергей Лавров и 
госсекретарь США Рекс Тиллер-
сон, а также переводчики. За ко-
роткое время, пока журналисты 
были в комнате, лидеры пару раз 
обменялись рукопожа-
тиями и несколькими 
фразами.

ПАРЛАМЕНТ Госдума ужесточает наказание за нарушения на выборах

Карусель закрывается
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ФЕСТИВАЛЬ

РЕПОРТАЖВладимир Путин об итогах встречи с Дональдом Трампом: Что касается личных взаимоотношений, я считаю, что они установлены.

Электромобили 
подешевеют 
с началом 
их массового 
производства
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Австралийский доллар  45,8701
Азербайджанский манат  35,4713
Армянский драм**  12,5921
Белорусский рубль  30,5408
Болгарский лев  35,2497
Бразильский реал  18,3039

Венгерский форинт**  22,3635
Вон Республики Корея***  52,3273
Гонконгский доллар*  77,3111
Датская крона*  92,7099
Доллар США  60,3792
Евро  68,9470

Индийская рупия**  93,4156
Казахстанский тенге**  18,6020
Канадский доллар  46,4956
Киргизский сом**  87,1273
Китайский юань*  88,7942
Молдавский лей* 33,2485

Новый туркменский манат  17,2719
Норвежская крона*  72,0120
Польский злотый  16,2822
Румынский лей  15,0335
СДР  83,8106
Сингапурский доллар  43,6708

Таджикский сомони*  68,4960
Турецкая лира  16,6009
Узбекский сум***  15,1457
Украинская гривна*  23,2071
Фунт стерлингов  78,2273
Чешская крона*  26,3930

Шведская крона*  71,5733
Швейцарский франк  62,7512
Южноафриканский рэнд*  44,8203
Японская иена**  53,0783

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.07.17

ЦИФРА

ДО 5 ЛЕТ
лишения свободы может быть 
максимальное наказание за орга-
низацию так называемых «карусе-
лей» на выборах
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Игорь Дунаевский, 
Евгений Шестаков

П
ервая личная встреча пре-
зидентов России и США 
Владимира Путина и До-

нальда Трампа вызвала смешан-
ную реакцию в американской и 
европейской прессе, для которой 
продолжительность переговоров 
и их конструктивный характер 
стали сюрпризом. Явно сдержан-
ная реакция записных критиков 
— уже успех для Трампа. Даже в 
противостоящих Трампу либе-
ральных СМИ — Washington Post, 
New York Times, CNN — немало 
комментариев, в той или иной 
степени признающих результа-
тивность встречи. Это красноре-
чиво указывает на то, что перего-
воры превзошли ожидания. Так, 
обозреватель Washington Post 
Дэвид Игнейшес считает наибо-
лее важным, что встреча может 
послужить отправной точкой для 
«восстановления диалога между 
РФ и США после долгого периода 
ухудшения отношений до опа-
сного уровня». «Будучи прези-
дентом-новичком, Трамп, похо-
же, избежал явных промахов, ко-
торые иногда случаются на 
встречах такого уровня, — пишет 
он. — Напротив, это был саммит, 
который напомнил нам о преи-
муществах дипломатии». 

Многие СМИ выделяют догово-
ренности по Сирии как ключевой 
конкретный результат встречи. 
На взгляд Игнейшеса, беседа в 
Гамбурге «может стать началом 
важного дипломатического согла-
шения», поскольку «предлагае-
мое перемирие в Сирии может 

спасти жизни в этом трагическом 
конфликте и привести к увеличе-
нию безопасных зон». При этом 
автор констатирует, что особых 
уступок Трамп пока не сделал.

Аналитик телеканала CNN Дэ-
вид Герджен, обычно критикую-
щий Трампа, заявил, что тот «вы-
глядел по-президентски»: «Мы 
впервые за последние месяцы уви-
дели проявление нормальности 
после встречи Трампа и Путина, 
длившейся два с половиной часа. 
Этого мы и ждем от президента». А 
конгрессмен-демократ Майк Ги-
гли в эфире CNN назвал продол-
жительность встречи «хорошим 
знаком»: «Продолжительность 
указывает, что администрация 
США понимает масштаб отноше-
ний, которые осложнены и с кото-
рыми нужно что-то делать». Но в 
целом  оппозиционная Трампу 
пресса сконцентрировала внима-
ние на том, как звучала на перего-
ворах тема приписываемых Рос-
сии попыток влияния на предвы-
борную кампанию в США. 

По данным СМИ, Трамп на-
стоял на максимально ограни-
ченном формате встречи с тем, 
чтобы исключить утечки о ее со-
держании. В этот раз круг непо-
средственных участников был 
предельно ограничен. В перего-
ворной комнате находились 
только шесть человек: два прези-
дента, главы внешнеполитиче-
ских ведомств и по одному пере-
водчику с обеих сторон. Это, 
кстати, очень расстроило либе-
ральную прессу, видимо, рассчи-
тывавшую на очередной лако-
мый кусок от своих осведомите-
лей в окружении Трампа.

Газета The Wall Street Journal 
отмечает: «Трамп и Путин приве-
ли на встречу только министров 
иностранных дел, и это наводит 
на мысль, что главной целью для 
них было приглядеться друг к 
другу. Оба мужчины славятся 
тем, что гордятся своей способ-
ностью оценивать противников». 

Британская The Times напоми-
нает, что «у России и США есть об-
щие интересы. Россия должна 
стать частью единого фронта 
борьбы с ядерными испытаниями 
Ким Чен Ына, и Москве с Вашинг-
тоном следует договориться, как 
справляться с загроможденным 
воздушным пространством над 
Сирией, пока война с террористи-
ческими группировками подхо-
дит к финальным этапам». 

«После почти полугода прези-
дентства Трампа его админи-
страция погрязла в нагнетаемом 
расследовании ее возможного 
сговора с Кремлем во время пре-
зидентской кампании 2016 года, 
и, по иронии судьбы, американо-
российские отношения оказа-
лись сейчас в низшей точке», — 

констатирует Foreign Policy. В га-
зете The Financial Times Хизер 
Конли, специалист по России из 
Центра международных и стра-
тегических исследований в Ва-
шингтоне, объясняет: «За по-
следние 25 лет у каждого амери-
канского президента была пози-
тивная первая встреча с россий-
ским президентом. Это одна и та 
же модель, хотя серьезность во-
просов, поднятых Трампом и Пу-
тиным, выше, чем любых других, 
которыми занимались американ-
ские президенты по окончании 
«холодной войны». 

«Краткий исторический эк-
скурс показывает, что «полити-
ческая ситуация в мире была в 
целом стабильна тогда, когда ли-
деры из Москвы и Вашингтона 
встречались на равных», — счита-
ет Der Spiegel. Издание напоми-
нает: первая личная встреча пре-
зидента США с кремлевским ру-
ководителем произошла в 1943 
году в Тегеране.

Что происходило в Гамбурге 
во время саммита G20 — с. 6

Двадцать и два
Беседа продолжалась 2 
часа 15 минут — гораздо 
дольше запланирован-

ного, и дала конкретные резуль-
таты. Прервать диалог попыта-
лась даже супруга Трампа Мела-
нья, но безуспешно. «Был такой 
уровень вовлеченности и обмена 
мнениями, что никто из них не 
хотел останавливаться. Люди за-
глядывали за дверь переговорной 
комнаты. В какой-то момент они 
даже отправили первую леди по-
смотреть, сможет ли она нас от-
туда выудить. Очевидно, она не 
смогла это сделать», — рассказал 
журналистам госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон.

Одной из тем разговора пре-
зидентов стала кибербезопа-
сность: удалось договориться со-
здать специальную группу. Ко-
нечно, Трамп поднял вопрос яко-
бы российского вмешательства в 
американские выборы: об этом 
так много говорят в США, но до-
казать не могут. Американский 
лидер подробно расспросил Пу-
тина на эту тему. «И это был не 
один вопрос, это было много, он 
уделил этому много внимания, — 
рассказал Путин. — Наша пози-
ция хорошо известна, я ее вос-
произвел. Нет никаких основа-
ний считать, что Россия вмеши-
валась в выборный процесс Сое-
диненных Штатов».

«Он задал много вопросов на 
эту тему, я, насколько был в со-
стоянии, ответил... Мне кажется, 
что он принял это к сведению и 
согласился. Но на самом деле как 
он к этому отнесся, вы лучше 
спросите у него», — переадресо-
вал российский лидер американ-
ского журналиста. Два других его 
коллеги из США дружно подня-
лись и пожаловались, что в Белом 
доме не дают им никаких подроб-
ностей. «Мы им строго укажем», 
— рассмеялся Путин, погрозив 
пальцем. После чего сказал: «Он 
начал задавать наводящие вопро-
сы, его реально интересовали ка-
кие-то детали. Я, насколько мог, 
достаточно подробно на все это 
ответил... Было бы не совсем кор-
ректно с моей стороны в деталях 
рассказывать о нашем разговоре 
с президентом Трампом. Он меня 
спросил — я ему ответил. Он задал 
наводящие вопросы — я их разъя-
снил. Мне показалось, что он эти-
ми ответами удовлетворен».

«Но что важно — это то, что мы 
договорились о том, что ситуации 
неопределенности, особенно в бу-
дущем, не должно быть в этих сфе-
рах», — подчеркнул Путин. «Мы 
создадим рабочую группу и будем 
вместе работать на тему о том, как 
совместно контролировать без-
опасность в области киберпро-
странства, как обеспечить без-
условное соблюдение междуна-
родных правовых норм в этой сфе-
ре, как не допускать вмешательст-
ва во внутренние дела иностран-
ных государств, — сказал он. — Пре-
жде всего речь идет в данном слу-
чае о России и Соединенных Шта-
тах. Мы полагаем, что если нам 
удастся выстроить эту работу, а у 
меня нет оснований в этом сомне-
ваться, то тогда больше и не будет 

спекуляций на эту тему». «Прези-
дент Трамп сказал, что он слышал 
четкие заявления президента Пу-
тина о том, что это неправда и что 
российское руководство не вме-
шивалось, и что он эти заявления 
принимает», — заявил журнали-
стам Лавров.

В деловом ключе обсуждали и 
Сирию, и Украину, и Корейский 
полуостров, и кибербезопа-
сность. Путин подтвердил, что 
говорили об участии США в укра-
инском урегулировании: назна-
чен спецпредставитель амери-
канской администрации. Резуль-
тат разговора по Сирии россий-
ский лидер назвал «прорывом». 
Речь шла о создании зоны деэска-
лации на юго-западе этой стра-
ны. По его мнению, позиция США 
стала более прагматичной. Са-
мое главное — обеспечить терри-
ториальную целостность Сирии, 
чтобы зоны деэскалации были 
прообразом таких территорий, 
которые смогли бы и между со-

бой сотрудничать, и с официаль-
ным Дамаском, считает Путин.

Трамп пресс-конференции да-
вать не стал: у него особые отно-
шения с журналистами. А госсе-
кретарь США подчеркнул: «Это 
была чрезвычайно важная встре-
ча. У нас есть столько тем для об-
суждения, и это хороший старт».

От «тройки» до «пятерки»
По Украине Путин говорил не 

только с Трампом, но и в новом 
формате — официально так не фор-
мулировали, но в кулуарах журна-
листы только так его и обозначали 
— «нормандская тройка». Разговор 
по украинскому урегулированию 
шел без Петра Порошенко — в Гам-
бург его не пригласили. Интересы 
народов России и Украины совпа-
дают, заявил журналистам прези-
дент РФ. «Не совпадают только, 
может быть, интересы сегодняш-
него руководства Украины и неко-
торых политических кругов сегод-
няшней Украины», — добавил он. 

«У них остался только один «то-
вар», которым они успешно торгу-
ют. Это русофобия. И еще они тор-
гуют политикой разделения Рос-
сии и Украины, растаскивания 
двух народов и двух государств. 
Кому-то это нравится на Западе, 
кто-то считает, что нельзя ни в 
коем случае допустить сближения 
на какой бы то ни было почве Рос-
сии и Украины», — продолжил пре-
зидент. Россия же заинтересована, 
чтобы это все как можно быстрее 
закончилось.

«Есть понимание, что нужно 
готовить повестку дня очередно-
го телефонного разговора в нор-
мандском формате», — рассказал 
журналистам Песков. «Конста-
тируется серьезная пробуксовка 
с реализацией Минских догово-
ренностей», — добавил он.

«На ногах» и по делу
Помимо сессий саммита Пу-

тин встречался с коллегами — как 
в «сидячем» формате, по предва-
рительной договоренности, так и 
«на ногах». Из-за встречи с Трам-
пом задержалось начало перего-
воров с японским премьером. Но 
тот был не в обиде: обсудили во-
просы хозяйственной деятель-
ности на островах.

Главной темой встречи с пре-
зидентом Кореи Мун Чжэ Ином, 
конечно, стала ситуация на полу-
острове. Главное — не терять са-
мообладания, действовать пра-
гматично и аккуратно, считает 

Путин. Северокорейская ракет-
ная провокация — угроза для все-
го региона, беспокоился Мун 
Чжэ Ин. Он с радостью принял 
приглашение на Восточный эко-
номический форум и позвал Пу-
тина в гости.

С турецким коллегой россий-
ский лидер обменялся благодар-
ностями за роль в сирийском уре-
гулировании. Президенты «свери-
ли часы» по реализации «Турец-
кого потока», поговорили по АЭС 
«Аккую», рассказал Песков. Со-
стоялся отдельный разговор с гла-
зу на глаз по Сирии. Кратко Путин 
переговорил с премьерами Нидер-
ландов, Норвегии, Италии, Вьет-
нама, Генсеком ООН, встретился с 
главой Еврокомиссии Жан-Кло-
дом Юнкером.

С президентом Франции Пу-
тин подробно общался не только 
во время завтрака с Меркель. На 
переговоры Эмманюэль Макрон 
опоздал, извинился и объяснился: 
«Прости за то, что я заставил тебя 
ждать, мы просто должны были 
договорить о последних положе-
ниях, касающихся климатических 
изменений». «Надеюсь, что те-
перь климат будет лучше, — улыб-
нулся президент РФ и заметил с 
легкой иронией: — Пообсуждали — 

теперь все будет хорошо». «Мы 
придерживаемся парижских со-
глашений», — напомнил он пози-
цию Москвы. Макрон оценил. 
«Большое спасибо, господин пре-
зидент, Владимир! — обратился он 
к российскому коллеге по имени. 
— Спасибо в первую очередь за то 
обязательство, которое ты взял на 
себя в рамках климатических из-
менений. Это очень важно».

Канат для мира
«Двадцатка» — это прежде все-

го экономический форум, хотя 
возникает много вопросов поли-
тического характера и смеж-
ных», — отметил Владимир Пу-
тин, подводя итоги саммита. 
«Тем не менее все-таки основная 
тема — это развитие мировой эко-
номики, и именно этому уделя-
лось основное внимание», — под-
черкнул президент. «Мы догово-
рились об определении принци-
пов устойчивости мировой эко-
номики», — сообщил Путин. «Мы 
выступаем за снятие всяких ог-
раничений, за свободу торговли, 
за то, чтобы работать в рамках 
правил ВТО», — напомнил он по-
зицию Москвы. Еще одна важная 
тема — борьба с террором. И на-
конец — климатические измене-
ния. По мнению главы государст-
ва, здесь ФРГ удалось добиться 
«оптимального компромисса в 
непростой ситуации» — в связи с 
выходом США из Парижского со-
глашения. Также говорили о циф-
ровой экономике: Россия пред-
ложила выработать общие пра-
вила, обозначить, что такое ки-
бербезопасность.

Итогом саммита стало коммю-
нике. Открывая заседание, Мер-
кель заявила: «У нас есть морской 
логотип: узел, канат, чем больше 
затягиваешь, тем становится 
крепче узел взаимозависимого 
мира... За нами следят миллионы 
человек: со страхом, с волнением, 
с надеждой! Надеюсь, мы сможем 
смягчить их тревоги.. . Мы не 
должны прогибаться: нужно чет-
ко сказать, в чем наши различия, а 
где взгляды расходятся». Так и 
произошло. «Группа двадцати» 
высказалась в поддержку свобод-
ной торговли и открытости рын-
ков, обещала объединить усилия 
в борьбе с коррупцией и терро-
ризмом. Договорились принять 
меры против протекционизма. 
Трамп своего мнения по соглаше-
нию о климате не изменил, но 
США будут сотрудничать с други-
ми государствами по вопросу ис-
пользования более чистых энер-
гоносителей. «Я не заметила, что-
бы была сильная конфронтация, 
— подытожила шерпа РФ Светлана 
Лукаш. — Было достаточно кон-
структивно». Впрочем, не может 
не беспокоить постепенное прев-
ращение G20 в политический фо-
рум. «Это проблема, — считает 
она. — Мы стали все больше зани-
маться политикой, а ключевые 
цели «двадцатки» стали занимать 
все меньше места в повестке».

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

МАСТЕР ПО ПРОДАЖАМ
АМЕРИКА против всех по основным вопросам дискус-
сии — климату и мировой торговле. Путин и Трамп, пере-
тянувшие на себя все внимание. Не очень заметный Ки-
тай, который предпочел держаться в тени. Сверхактив-
ная Франция, пытающаяся наверстать накопившееся за 
последние годы отставание по части международного 
лидерства. И возвращение на авансцену радикальных 
протестантов-антиглобалистов, о которых уже успели 
подзабыть. Таковы основные итоги «Большой двадцат-
ки» в Гамбурге, самого интересного заседания клуба с 
момента его создания на высшем уровне в 2008 году.

Саммит наглядно продемонстрировал, насколько все 
переплетено и взаимосвязано в мировой политике и эко-
номике и как изменение одного существенного фактора 
влечет за собой череду самых разнообразных последст-
вий. Перемена, правда, случилась не абы с кем, а с самой 
могущественной страной мира. Дональд Трамп вернул 
«двадцатку» к ее основам — проблеме протекционизма. 
Впервые появился лидер, который открыто заявляет, что 
протекционизм — не проблема, а решение. И никакие ар-

гументы междуна-
родных собеседни-
ков не способны его 
переубедить, потому 
что он, во-первых, 
пронес это мнение 
через всю жизнь (до-
статочно поднять 
высказывания Трам-
па 30-летней давно-
сти, чтобы убедить-
ся, насколько он по-
следователен в дан-
ном вопросе), во-
вторых, чувствует 
поддержку своего 
избирателя, кото-

рый и голосовал за него прежде всего по этой причине. 
Последнее крайне существенно, поскольку означает, что 
исчезновение Трампа — импичмент, проигрыш выборов, 
любая другая причина — не будет означать исчезновение 
проблемы.

Стране-председателю удалось максимально сгладить 
впечатление неудачи, хотя текст итогового коммюнике 
по-своему беспрецедентен — 19 стран как будто прини-
мают к сведению позицию одной, что отмечено в специ-
альном параграфе. На фоне всеобщей растерянности 
центральным событием стала встреча Дональда Трампа 
и Владимира Путина, хотя ожидания от нее были весьма 
ограничены и стремительно убывали накануне. Что в су-
хом остатке, помимо объявленной «химии» в персональ-
ном общении?

Судя по высказываниям по итогам встречи, главный 
результат — собеседники пришли к выводу, что друг с 
другом можно иметь дело. Учитывая фон, на котором все 
развивается, это уже немало. Разговор мог закончиться 
скандалом или заключением, что тратить в дальнейшем 
силы и время просто нет смысла. 

Важные практические результаты — договоренность 
по югу Сирии, назначение Трампом весомого спецпред-
ставителя по Украине и создание рабочей группы по ки-
бербезопасности. 

Что касается последнего, то это крайне необходимое 
действие. Эксперты давно говорят о том, что по потенци-
альной взрывоопасности конфликт в киберпространст-
ве может быть более разрушителен, чем ядерный вопрос 
на ранних стадиях холодной войны, когда еще не вырабо-
тались правила поведения. С киберсредой все еще запу-
таннее, потому что, во-первых, сейчас возобладало 
очень широкое понятие безопасности, куда включают 
уже и проблему «фальшивых новостей», во-вторых, не-
возможность в большинстве случаев доподлинно уста-
новить источник атаки создает невероятно нервозную 
неопределенность. Сам факт создания рабочей группы 
означает, что стороны признают важность обсуждения 
этой темы. Как далеко удастся продвинуться, правда, не-
понятно, уже первая реакция в Америке обещает ярост-
ное противодействие — мол, Трамп вместо того, чтобы 
призвать Путина к ответу за вмешательство в американ-
ские выборы, пошел у него на поводу… 

С Сирией и Украиной ситуация складывается приме-
чательная. Полгода назад многие рассуждали — кто с над-
еждой, кто с ужасом, — что между Трампом и Путиным 
возможен обмен «Украина на Сирию». Мол, Россия сни-
зит обороты на Ближнем Востоке, позволив Соединен-
ным Штатам восстановить там былое влияние, а взамен 
американцы уменьшат поддержку Киева, дав Москве 
больше возможностей. На мой взгляд, подобное низведе-
ние сложных обстоятельств до примитивной схемы ни-
когда не работает, 
однако само обсу-
ждение отражало 
ожидания. На деле, 
если опять же упро-
стить, теперь пред-
лагается едва ли не 
обратный обмен: 
Сирию — России, Ук-
раину — Америке. 

Похоже, что на 
этом принципиаль-
но важном для Рос-
сии направлении 
США как раз хотят 
укрепить свое влия-
ние. В Сирии Вашин-
гтон, напротив, был 
бы не прочь отстра-
ниться и оставить эту проблему на откуп Москве. Точнее, 
сохранить рычаги влияния, но не брать на себя никакой 
долгосрочной ответственности. Зачем Трампу Украина 
можно предположить, исходя из его триумфального по-
сещения Польши по пути в Гамбург. Трамп выступил там 
в качестве агента по продажам, не только разместив за-
каз на ракеты «Пэтриот», но и всячески продвигая аме-
риканский газ как альтернативу российскому. Прези-
дент Польши Анджей Дуда с энтузиазмом подхватил 
тему, предложив свою страну в качестве хаба для распре-
деления американского газа по всей Восточной Европе, в 
том числе на Украину. 

Насколько это реально и экономически состоятель-
но, есть большие вопросы. Однако очень хорошо иллю-
стрирует подход и иерархию взглядов. Появление «тор-
гово-закупочного» президента Соединенных Штатов 
сильно конфузит всех остальных — уж очень все как-то 
в лоб. Но дело иметь придется именно с ним, так что на-
чиная с этой «двадцатки» будем привыкать к такой 
специфике.

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Акцент

 «Двадцатка» — это прежде 
всего экономический форум, 
хотя возникает много вопро-
сов политического характера

1

Смотрите фото и видео 
из Гамбурга на сайте
rg.ru/sujet/5890
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В Гамбурге лидеры «нормандской 
тройки» — Владимир Путин, 
Эмманюэль Макрон и Ангела 
Меркель — обсудили ситуацию 
на Украине. Петра Порошенко 
на встречу не пригласили. 

ПРОЧИТАНО Как западные СМИ оценили встречу президентов России и США 

Хороший знак
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Продолжительность и конструктивный характер переговоров Путина 
и Трампа стали сюрпризом для западных СМИ.

Акцент

 Трамп настоял на максималь-
но ограниченном формате 
встречи с Путиным, 
чтобы исключить утечки 
о ее содержании

Судя по высказыва-
ниям по итогам 
встречи, главный 
результат — собе-
седники пришли 
к выводу, что друг 
с другом можно 
иметь дело

Саммит наглядно 
продемонстриро-
вал, насколько 
все переплетено 
и взаимосвязано 
в мировой полити-
ке и экономике
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КОСМОС 
МГУ прописывается 
на орбите

В одном 
экипаже

Наталия Ячменникова

МГУ и ЦПК имени Ю.А. Гагарина подписали соглашение 
о научном и научно-методическом сотрудничестве.

В МГУ впервые открывается космический факультет. 
Какие совместные исследования и проекты будут прово-
дить ученые и космонавты? Об этом шла речь в ходе ви-
зита делегации МГУ в ЦПК имени Ю.А. Гагарина, кото-
рый входит в госкорпорацию «Роскосмос». 

— Космос всегда был одним из главных направлений 
научных исследований университета, — говорит ректор 
МГУ академик Виктор Садовничий. — Начиная со второго 
спутника, запущенного у нас в стране, на каждом косми-
ческом аппарате стоит прибор, сделанный в МГУ. Таких 
приборов уже более 400. В конце 1970-х годов мы созда-
ли уникальный тренажер для космонавтов. Затем были 
совместные работы с Институтом медико-биологиче-
ских проблем. 

МГУ участвовал в программах обработки космиче-
ской информации, запустил шесть спутников. Один из 
них — «Ломоносов» — год назад был отправлен с нового 
космодрома Восточный. Так что база для создания кос-
мического факультета давно готова. А в этом году уни-
верситет открывает четыре магистерские программы.

В Звездном городке Виктор Садовничий и начальник 
ЦПК Герой России, летчик-космонавт РФ Юрий Лонча-
ков подписали соглашение о научном и научно-методи-
ческом сотрудничестве. Ученые и космонавты будут ве-
сти совместные научные исследования и внедрять их до-
стижения в практику. Другое направление сотрудниче-
ства — подготовка квалифицированных специалистов в 
области информационных систем, робототехники, ин-
формационной безопасности и мехатроники.

Благодаря соглашению студенты получат возмож-
ность стажироваться на базе Центра подготовки космо-
навтов. 

— Мы будем шефствовать над студентами начиная с 
первого года их обучения. Ребята смогут тесно сотрудни-
чать с нашими учеными и космонавтами, — заметил на-
чальник ЦПК Герой России Юрий Лончаков.

Центр подготовки космонавтов внес свои предложе-
ния по четырем магистерским программам МГУ.

Предполагается, что магистранты будут проходить 
стажировку в Звездном городке. Одно из перспективных 
направлений совместных работ — эксперименты на уни-
кальной центрифуге ЦФ-18, которая уже позволила 
творческим коллективам двух организаций разработать 
методы сквозного моделирования условий космическо-
го полета, включая моделирование физиологических эф-
фектов невесомости. Работы продолжаются и сейчас. Об-
суждались перспективы другого интереснейшего экспе-
римента — по изучению особенностей вестибулярной 
стимуляции в невесомости («Вектор-МБИ-1»). Для него 
разрабатывается научная аппаратура.

Кстати, сейчас в Звездном городке готовится к полету 
выпускник биологического факультета МГУ, Герой Рос-
сии Сергей Рязанский. Он будет командиром экипажа 
пилотируемого корабля «Союз МС-05», который должен 
стартовать 28 июля. 

ИНИЦИАТИВА Госдума 
облегчила должникам 
выезд за рубеж

Повысили порог

Татьяна Замахина

С 1 ОКТЯБРЯ должникам будет легче выехать за рубеж 
— если долг менее 30 тысяч рублей, то границу можно 
будет пересечь беспрепятственно. Госдума приняла во 
втором чтении поправки об увеличении в три раза по-
рога задолженности, после которого устанавливается 
запрет на выезд из страны. Однако послабление касает-
ся не всех должников — для алиментщиков будут дейст-
вовать прежние правила.

По статистике Федеральной службы судебных при-
ставов, все больше россиян не могут уехать за границу 
в связи с имеющимися у них долгами. С января по май 
нынешнего года в Погранслужбе ФСБ России находи-
лось около 2,4 млн постановлений о временном ограни-
чении на выезд (на 55% больше, чем за аналогичный пе-
риод предшествующего года). По данным экспертов, 
чаще всего основанием для ограничения выезда из 
страны становятся долги по банковским картам, штра-
фам, услугам ЖКХ, невыплаченным алиментам и нало-
гам, а также займам в микрофинансовых организациях.

Сейчас порог задолженности, при наличии которой 
судебный пристав-исполнитель может ввести запрет, 
составляет 10 тысяч рублей. Поправками предлагается 
увеличить пороговую сумму задолженности до 30 ты-
сяч рублей, однако с рядом ограничений. Норма об уве-
личении порога долга не коснется лиц, которые имеют 
долги по выплате алиментов, по возмещению вреда 
здоровью, вреда в связи со смертью кормильца, а также 
морального и (или) имущественного вреда. Для этих 
требований пороговая сумма останется прежней — бо-
лее 10 тысяч рублей. Это необходимо в целях особой 
защиты прав наиболее социально уязвимых категорий 
взыскателей. Увеличение порога будет временным, 
объяснили также в ГД. У должника есть пять дней для 
погашения долга, а если долг не будет выплачен в тече-
ние последующих двух месяцев, порог вновь понизят 
до 10 тыс. руб.

РЕСУРСЫ Россия все же готова пересмотреть условия сделки 
с ОПЕК по сокращению добычи нефти

С бочкой не прокатило
Александра Воздвиженская

М
инистерство энергетики 
РФ готово рассмотреть 
предложения партнеров 

по изменению условий сделки об 
ограничении уровня добычи не-
фти, «если в этом возникнет не-
обходимость», сообщил офици-
альный представитель ведомст-
ва. При этом министр Александр 
Новак ранее пояснял, что счита-
ет изменение условий «скоропа-
лительными действиями» и при-
звал «хорошо оценить ситуа-
цию».

Из этих комментариев можно 
сделать вывод, что самостоятель-
но выдвигать инициативы об 
усилении или ослаблении режи-
ма сделки на министерской 
встрече в Санкт-Петербурге 24 
июля Россия не намерена, но как 
член мониторингового комитета 
она рассмотрит любые предло-
жения от других участников. 
Поддержит ли — неизвестно. 

Агентство Bloomberg со ссыл-
кой на четырех чиновников в 
правительстве РФ сообщало на 
прошлой неделе, что страна яко-
бы выступит против, но, как 
позднее заявили в минэнерго, 
«попытка оценить будущие дей-
ствия стран по еще не поступив-
шим предложениям является 
спекуляцией, не имеющей ре-
альных предпосылок». В ин-
тервью агентству Reuters Алек-
сандр Новак заявлял: «Нужно 
хорошо оценить ситуацию и 
продолжить мониторинг». «Что 
касается сделки, то здесь тоже 
нужна стабильность. Если мы 
будем реагировать в ту или 
иную сторону каждый раз на те 
изменения, которые происходят 
на рынке, а они в любом случае 
происходят, то мы создадим 
больше хаоса и непонимания», — 
говорил министр. В то же время 

он добавил, что оценивает эф-
фект от соглашения как положи-
тельный.

Россия действует логично, 
обозначая свои взгляды на сдел-
ку с ОПЕК, считает аналитик 
Бинбанка Антон Покатович. «По 
нашему мнению, такая позиция 
РФ является наиболее взвешен-
ной и дает инвесторам понять, 
что текущих условий сделки бу-
дет достаточно для ребаланси-
ровки нефтяного рынка», — поя-
сняет он.

Одним из доказательств успе-
ха соглашения минэнерго счита-
ет очередное снижение коммер-
ческих запасов нефти в США по 
итогам недели, завершившейся 
30 июня. Падение составило по-
чти 6,3 миллиона баррелей. Тем 

не менее ценам это не дало ощу-
тимой поддержки, так как не 
было подкреплено другими пози-
тивными новостями. В итоге в 
первые минуты после публика-
ции данных баррель Brent подо-
рожал на 70 центов, превысив 49 
долларов, но после упал ниже 48 
долларов. Баррель WTI подска-
кивал почти на доллар, затем те-
рял 1,13 доллара. Судя по всему, 
трейдеры на «бумажном» рынке 
использовали отскок цены бар-
реля для продаж контрактов.

В итоге прошлую неделю оба 
сорта завершили в минусе, так 
как рынок был больше озабочен 
ростом добычи в США, увеличе-
нием производства сырья в Ли-
вии и Нигерии, которые освобо-
ждены от сделки с ОПЕК, и в Ира-

не, которому разрешено наращи-
вать производство в рамках ого-
воренных ранее 90 тысяч барре-
лей, а также слабым укреплени-
ем доллара на мировом рынке и 
программами хеджирования от 
всего перечисленного. Brent за 
сутки рухнул на 1,7 доллара  — до 
отметки 46,3, WTI  упала на 1,62 
доллара — до 43,8. Следом потя-
нуло вниз и рубль: доллар на мак-
симуме коснулся отметки 60,62, 
евро взлетел выше 69.

На наступившей неделе ры-
нок сконцентрируется на ежеме-
сячных отчетах ОПЕК и Между-
народного энергетического 
агентства (МЭА). Если данные 
покажут, что мировые запасы сы-
рья сокращаются, а дисциплина 
участников пакта ОПЕК+ остает-
ся на высоком уровне, то баррель 
Brent ждет восстановление до 50 
долларов и рост в среднесрочной 
перспективе, считает Антон По-
катович. В противном случае ко-
тировки могут просесть до 44—45 
долларов. Рубль продолжит реа-
гировать на динамику нефтяных 
цен и если сюрпризов на рынке 
не произойдет, останется в диа-
пазоне 59—60,7 за доллар, кон-
статирует аналитик Наталья Ва-
щелюк.

КАРУСЕЛЬ 
ЗАКРЫВАЕТСЯ

Как объяснял ранее се-
натор Андрей Клишас, 
за однократную неза-

конную выдачу или получение 
бюллетеня будут привлекать к 
административной ответствен-
ности, а за многократные такие 
случаи в ходе одного и того же го-
лосования — уже к уголовной.

Ныне действующие штрафы в 
50 тысяч рублей — это плохой 
тормоз для нарушителей, согла-
сен с авторами поправок член 
фракции «Единая Россия» Алек-
сандр Грибов. «А когда люди пой-
мут, что за такое нарушение мож-
но сесть, то очень хорошо под-
умают», — сказал он. Осталось 
сделать так, чтобы правоприме-
нение соответствовало качеству 
инициативы, добавил Грибов.

А вот здесь могут быть про-
блемы. Валерий Гартунг («Спра-
ведливая Россия») указал на то, 
что Уголовный кодекс и КоАП бу-
дут противоречить друг другу в 
плане наказания. 

«Нужно ко второму чтению 
убрать санкции из КоАП, оста-
вить их только в УК, тогда «фут-
бола» между Следственным ко-
митетом и МВД не будет, — пред-
ложил Валерий Гартунг. — Право-
охранительные органы будут по-
нимать, чья эта зона ответствен-
ности».

Депутат Госдумы Николай 
Осадчий (КПРФ) заметил, что для 
должностных лиц наказание ме-
нее строгое, чем для избирате-
лей-нарушителей. «Для тех, кто 
незаконно продает билеты, сан-
кции должны быть строже, чем 
для тех, кто по ним катается!» — 
сравнил он.

Павел Крашенинников согла-
сился, что ко второму чтению 
санкции надо скорректировать. 
Над этим депутаты плотно пора-
ботают на комитете. 

В любом случае, депутаты Го-
сударственной думы и члены Со-
вета Федерации намерены изба-
виться от этого метода фальси-
фикации выборов. Карусели 
останутся в прошлом.  

Назначение Главой «Почты России» стал Николай Подгузов

Экономическое 
послание

Татьяна Шадрина 

С
егодня министр связи 
и массовых коммуни-
каций Николай Ники-
форов представит но-
вого руководителя 

коллективу «Почта России». В 
пятницу глава правительства 
Дмитрий Медведев рекомендо-
вал назначить гендиректором го-
спредприятия замминистра эко-
номического развития Николая 
Подгузова.

Именно минкомсвязь куриру-
ет вопрос почтовой связи. По 
мнению Николая Никифорова, 
«Почта России» является одной 
из основ для развития цифровой 
экономики, в частности элек-
тронной торговли. И новому гла-
ве предприятия предстоит за-
няться развитием финансовых 
услуг в рамках реализации про-
екта почтового банка. Николай 
Подгузов имеет опыт управления 
активами, а также обладает опы-

том работы в банковской среде и 
в органах госвласти. И это приго-
дится Подгузову на новом посту, 
так как одной из основных задач, 
по словам Никифорова, для Под-
гузова станет завершение подго-
товки к акционированию «По-
чты России». Как сказал министр 
в прошедшую субботу в кулуарах 
саммита «большой двадцатки», 
его предстоит преобразовать в 
акционерное общество с понят-
ными корпоративными система-
ми управления. Для этого потре-

буется принятие отдельного за-
кона. Документ уже внесен в Гос-
думу. Кроме того, нужно завер-
шить работу над поправками в 
Закон «О почтовой связи».

Подгузову также нужно будет 
продолжить борьбу с очередями 
в почтовых отделениях и «серой 
почтой» и заняться дальнейшей 
модернизацией сети, развитием 
логистических систем. Ведь объ-
ем посылок будет еще расти. В 
этом году ожидается рекордный 
рост новогодних посылок.

В 2012 году за весь год в рас-
сылку поступило около 20 мил-
лионов посылок, сегодня обраба-
тывается один миллион посылок 
в день. Перед Новым годом может 
быть обработано до 3 миллионов 
отправлений.

Назначение Николая Подгу-
зова на пост главы «Почты Рос-
сии» — хорошее решение, считает 
глава минэкономразвития Мак-
сим Орешкин. Это профессионал 
высокого класса. На посту за-
мминистра в сферу его деятель-
ности входили вопросы развития 
инфраструктуры, аудит крупных 
государственных компаний, раз-
работка принципов регулирова-
ния тарифов, финансово-банков-
ская деятельность, а также реа-
лизация долгосрочных программ 
и стратегий развития. Орешкин 
предположил, что на новом месте 
работы будет необходим новый 
курс, четкая проработка страте-
гии предприятия на длительный 
срок. И уникальный опыт, кото-

рый можно получить только в 
минэкономразвития, будет осо-
бенно ценен.

Предыдущей команде пред-
приятия под руководством Дмит-
рия Страшнова, как отметил Ни-
кифоров, удалось справиться с 
кризисом в логистике «Почты 
России». С 2012 по 2016 год объ-
ем международных посылок уве-
личился более чем в 12 раз. Кро-
ме этого, выросла и зарплата у 
почтовых работников — до 21 ты-
сячи рублей. Предприятие пере-
стало получать финансирование 
со стороны государства. Никифо-
ров отметил, что власти оценива-
ют работу Страшнова во главе 
«Почты России» как эффектив-
ную.

Полномочия Дмитрия Страш-
нова были прекращены по исте-
чении трудового контракта 1 
июля 2017 года.

Дмитрий Медведев рекомендовал 
Николая Подгузова (справа) на 
пост главы «Почты России».

Акцент

 Ожидается, что перед Новым 
годом почта будет обрабаты-
вать до 3 миллионов
посылок ежедневно

Акцент

 Пока нефть остается в минусе, 
несмотря на падение уровня 
запасов в США, так как добы-
ча за океаном все еще растет

1

Виктор Садовничий: Студенты МГУ получат возможность ста-
жироваться на базе Центра подготовки космонавтов.

Читайте также: Должников по автоналогу не будут 
лишать водительских прав
rg.ru/art/1418801
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ПРЕЗИДЕНТ

Владимир 
Путин посетил 
Екатеринбург

ЦИФРА 
И ФАКТЫ

Татьяна Замахина, Екатеринбург

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
принял участие в открытии вы-
ставки «Иннопром-2017», кото-
рая пройдет до 13 июля в Екате-
ринбурге. Кроме того, глава госу-
дарства продолжил новую пра-
ктику — перед встречей с губерна-
тором анализировать обращения, 
которые поступили из региона во 
время «Прямой линии».

Выставка проходит в восьмой 
раз, и в этом году ее главной те-
мой стало «Умное производст-
во». На «Иннопром» прибыли 
делегации 20 стран, в том числе 
Евросоюза. 

Россия уделяет особое внима-
ние продвижению цифровой эко-
номики, подчеркнул глава госу-
дарства на церемонии открытия. 
Это мировая тенденция. «В Гер-
мании, на «двадцатке», одной из 
самых главных тем обсуждения 
были именно инновации и про-
движение цифровых техноло-
гий», — поделился Путин инфор-
мацией с саммита G20 в Гамбурге.

«В широком внедрении пере-
довых, в том числе цифровых, 
технологий мы видим мощный 
ресурс для развития России», — 
заявил он. Ведь практические ре-
зультаты этого — улучшение ус-
ловий труда, рост его производи-
тельности, снижение издержек, 
современный уровень управле-
ния и, в конечном счете, повы-
шение конкурентоспособности 
отечественной продукции, това-
ров и услуг. «Еще одна ключевая 
задача — наращивание объемов 
высокотехнологичной продук-
ции гражданского назначения 
предприятиями оборонно-про-
мышленного комплекса», — про-
должил президент. Он заключил, 

что «будущее — за теми, кто стре-
мится быть современным», «кто 
чувствует вызовы и требования 
времени, умеет воспринимать и 
внедрять новое, кто ставит перед 
собой задачу быть лидером».

Президент заметил, что в 
рамках Национальной техноло-
гической инициативы в России 
уже реализуются цифровые про-
екты. Теперь важно их «масшта-
бировать» и «предложить допол-
нительные стимулы для инве-
стиций», поставил задачу Путин.

В Екатеринбурге Владимир 
Путин продолжил разбираться с 
жалобами, поступившими в ходе 
Прямой линии. На встрече с врио 
губернатора Свердловской обла-
сти Евгением Куйвашевым глава 
государства передал ему обраще-
ния граждан. «Я вам это все пере-
дам. И хочу, чтобы вы лично этим 
позанимались. Некоторые заяви-
тели пишут такие вещи, которые, 
прямо скажем, не могут не вызы-
вать удивление», — заметил Пу-
тин и обратил особое внимание 
на большое количество случаев 
невыплаты и задержек заработ-
ной платы. Президент показал 
одно из обращений, поступив-
ших от сотрудников Нижнета-
гильского завода теплоизоляци-
онных изделий. Они пожалова-
лись, что директор заявил рабо-
чим, что пока президент к нему 
лично не обратится — зарплату 
никто не получит. «Надо понять, 
если это так, то откуда такая бор-
зота, такое хамство по отноше-
нию к людям. И вы сами на это по-
смотрите. Но, думаю, что, может 
быть, этого будет недостаточно. Я 
еще попрошу не местную, а имен-
но Генеральную прокуратуру, 
чтобы разобрались. Может быть, 
этого и нет, я не знаю. Но нужно 
понять, что там реально происхо-
дит», — приводит слова главы го-
сударства ТАСС.

Этим сюжетом беседа прези-
дента с губернатором не ограни-
чилась. Путин потребовал выя-
снить, почему жителей Екате-
ринбурга заставляют платить за 
ремонт фасадов домов в связи с 
чемпионатом мира по футболу в 
2018 году. «Посмотрите, на-
сколько это законно. И с мэром 
поговорите», — сказал он.

Кроме того, Путин поручил 
разобраться с выходом из строя 
очистных сооружений, о чем 
опять же жаловались жители в 
ходе Прямой линии. «Экологи 
бьют тревогу. Но дело не в эколо-
гах. А дело в людях. Надо немед-
ленно с этим разобраться», — 
подчеркнул президент.

В широком внедре-
нии передовых, 
в том числе цифро-
вых, технологий 
мы видим мощный 
ресурс для разви-
тия России
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ПРИГОВОР Виновные 
в гибели самолета 
«Фалькон» во Внуково 
амнистированы

Срок простили

Владимир Федосенко

СОЛНЦЕВСКИЙ районный суд Москвы рассмотрел 
дело водителя снегоуборочной машины Владимира 
Мартыненко и старшего сменного инженера аэропорта 
Внуково Владимира Леденева. Они признанны виновны-
ми в крушении самолета «Фалькон» в аэропорту Внуко-
во в ночь на 21 октября 2014 года, что привело к гибели 
пассажира — главы французской нефтегазовой компа-
нии Total Кристофа де Маржери и членов экипажа.

Их судили  по части 3 статьи 263 УК РФ — по  обвине-
нию в нарушении правил безопасности движения и эк-
сплуатации транспорта, повлекшем по неосторожности 
смерть двух или более лиц. 

Такое же обвине-
ние было предъявле-
но руководителю 
полетов Роману Ду-
наеву и диспетчерам 
Надежде Архиповой 
и Александру Круг-
лову. В отношении 
этих трех фигуран-
тов материалы на-
правлены в прокура-
туру для устранения 
препятствий к рас-
смотрению по суще-
ству дела. 

Дело Мартыненко и Леденева было выделено в от-
дельное производство для рассмотрения в особом по-
рядке. 

Такой процессуальный порядок назначается при пол-
ном признании подсудимым вины и является смягчаю-
щим обстоятельством, при котором суд не может назна-
чить максимальное наказание. После согласия на такую 
форму процесса французской стороной, дело Марты-
ненко и Леденева рассмотрено без исследования доказа-
тельств и допроса свидетелей.

По решению суда Владимир Мартыненко получил че-
тыре года лишения свободы, а его начальник — три с по-
ловиной. Но сразу же было объявлено, что осужденные 
освобождаются от наказания по амнистии в честь 70-ле-
тия победы в Великой Отечественной войне. Об этом ра-
нее ходатайствовали адвокаты подсудимых. 

При этом судья Елена Верещагина отправила матери-
альные претензии потерпевших (аэропорт Внуково 
предъявил к подсудимым иск на 1 миллион рублей, а 
компания-владелец разбившегося самолета — Unijet — на 
515 миллионов рублей) в гражданское судопроизводст-
во.

Мартыненко и Леденев изначально содержались в 
СИЗО и провели там 11 месяцев, а затем были переведе-
ны на подписку о невыезде.

ПРОЕКТ Для приобретения 
средств реабилитации 
инвалидам выдадут 
сертификаты

Легкая покупка 

Марина Гусенко

ЛЮДЯМ с ограниченными возможностями здоровья бу-
дут выдавать электронные сертификаты на определенную 
сумму для приобретения положенных им технических 
средств реабилитации (ТСР). Таким образом, помощь го-
сударства инвалидам станет более персонализированной. 
Законопроект об электронных сертификатах разработал 
минтруд.

По словам министра труда и социальной защиты Рос-
сии Максима Топилина, сертификат невозможно будет об-
наличить. И купить на него что-то другое, кроме средств 
реабилитации и абилитации, будет нельзя. «Для такой си-
стемы, как техническое средство реабилитации, важна 
персонификация. Очень важно, чтобы коляски закупались 
под антропометрические требования инвалидов, что 
сложно сделать в рамках конкурсных процедур, поэтому 
возникла идея выпуска сертификатов», — пояснил Максим 
Топилин. В Москве такой опыт уже есть.

Навязывать сер-
тификаты никто не 
будет. Инвалид сам 
сможет выбрать, как 
получить положен-
ное средство — через 
специальную органи-
зацию, которая зани-
мается в регионе за-
купкой ТСР для инва-
лидов и их распреде-
лением, получив по-
том денежную ком-
пенсацию, или с по-
мощью сертификата.

Первоначально планируется выпускать сертификаты 
на ТСР серийного производства — телефоны с текстовым 
выходом, телевизоры с телетекстом для приема программ 
со скрытыми субтитрами, медицинские термометры и то-
нометры с речевым выходом. Потом эту практику могут 
распространить на иные изделия.

Как пояснили «РГ» в минтруде, законопроект предпо-
лагает, что получить сертификат смогут все желающие 
инвалиды. Купить средства реабилитации по сертифика-
ту они смогут в магазинах, которые будут специально ак-
кредитованы. Требования к этим магазинам определит 
минтруд. Среди них, возможно, будут такие, как соответ-
ствие уставной деятельности организации и наличие опы-
та поставки ТСР в рамках государственных закупок. Та-
ким образом, законопроект не предусматривает ограни-
чения круга поставщиков, в которых будет возможна реа-
лизация электронного сертификата, уточняют в ведомст-
ве.

Стоимость сертификата определит уполномоченный 
орган по каждому виду ТСР, она будет зависеть от его стои-
мости в организациях, отобранных для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд.

Ожидается, что круг поставщиков и ассортимент пред-
лагаемых ими ТСР будет достаточно широким и обеспечит 
возможность подбора необходимого инвалиду изделия. В 
том числе в магазинах будут продаваться и импортные 
средства реабилитации.

Если понравившееся человеку устройство окажется до-
роже, чем предполагает сертификат, он сможет доплатить 
за него из своих личных средств.

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ В День семьи, любви и верности социологи нарисовали портрет 
современной российской семьи

Муж и жена десять лет спустя 
Елена Яковлева 

П
очти две трети россиян ут-
верждают, что все самые 
важные вопросы в семье 

они решают совместно, ни у кого 
нет явного приоритета исходя из 
возраста и пола. Социологи ВЦИ-
ОМ, проводившие опрос, пришли 
к выводу, что в российских се-
мьях «демократия» окончатель-
но сменила «авторитарность» и 
произошло это за последние 10 
лет.

12 лет назад семьи разделя-
лись пополам: в одной половине 
главенствовал принцип возраст-
ного критерия, в другой царило 

(или заявлялось) равноправие 
всех членов семьи — при приня-
тии важных решений. Опрос, 
проведенный накануне Дня се-
мьи, любви и верности, показал, 
что сейчас 62 процента семей за-
являют о равноправии.

Если в 2005 году 38 процентов 
россиян видели главой семьи 
старших мужчину или женщину, 
а 35 говорили, что все важные во-
просы должны решаться совмес-
тно в ходе дискуссий, то сейчас 
приверженцев второй позиции 
стало почти вдвое больше, а пер-
вой — заметно меньше.

96 процентов оказались до-
вольны отношениями с супру-

гом, 80 отметили, что отношения 
устраивают их полностью. Про-
цесс принятия решений в семье, 
распоряжение семейным бюдже-
том, распределение семейных 
обязанностей у 90 процентов 
опрошенных строятся на согла-
сии. Гораздо меньше удовлетво-
ренность материальной обеспе-
ченностью семьи, но 54 процента 
россиян удовлетворены и этим.

Более 78 процентов россиян 
чувствуют поддержку семьи в 
сложной ситуации, 12 процентов 
желали бы получать большую. 15 
процентов россиян считают, что 
опора для родных — они сами. И 
это больше любой поддержки. 

Директор по исследованиям 
ВЦИОМ Елена Михайлова счита-
ет, что в семейных отношениях 
явно заметны позитивные изме-
нения. «Россияне все чаще заяв-
ляют о том, что их полностью 
устраивают отдельные аспекты 
семейной жизни, — подчеркивает 
она. — Российские семьи успешно 
адаптируются к современным 
условиям, распределяя роли вну-
три семьи в соответствии с инди-
видуальными особенностями и 
объективными обстоятельства-
ми, а не стараясь соответство-
вать ожиданиям внешней сре-
ды». И это делает семейную 
жизнь более гармоничной.

КОД В МЕШКЕ
«Попадая на устройст-
во, вредоносная про-
грамма рассылает себя 

по контактным листам жертвы. 
Параллельно она делает запрос 
на номер SMS-банкинга жертвы, 
узнает баланс счета и переводит 
деньги на счета, подконтрольные 
злоумышленникам. При этом 
происходит перехват входящих 
SMS-сообщений, в результате 
чего жертва не подозревает, что у 
нее снимают деньги, даже если 
подключена функция SMS-опо-
вещений о списаниях», — гово-
рится в сообщении Group-IB. 

Кроме того, вирус умеет пока-
зывать «веб-фейки» — окна брау-
зера, схожие с окнами авториза-
ции банковских приложений. 
Вводя в них данные банковских 
карт, жертва отправляла их злоу-
мышленникам фактически на-
прямую. В ряде случаев вирус 
мог также заблокировать теле-
фон. «Характерно, что антивиру-
сные программы, установленные 
на телефонах жертв, ни на одном 
из этапов работы вируса не де-
тектировали приложение как 
вредоносное (и продолжают его 
не детектировать). Антивирусы в 
этой ситуации просто не помога-
ют», — отмечает руководитель от-
дела динамического анализа вре-
доносного кода Group-IB Рустам 
Миркасымов. 

Чтобы не заразиться этим ви-
русом, эксперты рекомендуют 
максимально осторожно отно-
ситься к «странным» сообщени-
ям, полученным даже от знако-
мых из списка контактов и обра-
щать внимание на расширения 
загружаемых файлов. Кроме 
того, они советуют никогда не 
устанавливать приложения для 
Android из непроверенных 
источников и не давать им допол-
нительных прав в системе. 

О еще одном новом вирусе для 
Anroid на прошлой неделе рас-
сказали аналитики «Лаборато-
рии Касперского». Программа 
незаметно подписывает смар-
тфоны жертв на различные плат-
ные сервисы. «Троянец под на-
званием Xafekopy делает это, 
кликая по ссылкам, или с помо-
щью отправки SMS. В первом 
случае троянец способен даже 

обходить капчу — тест для рас-
познавания человека или авто-
матической системы при вводе 
данных», — говорится в сообще-
нии компании.

Эксперты «Лаборатории Кас-
перского» выяснили, что троя-
нец был создан группой китай-
скоговорящих разработчиков. 
Общее количество заражений по 
состоянию на 6 июля составляло 
около четырех тысяч. При этом 
вирус нацелен главным образом 
на пользователей в Индии и Рос-
сии: за последний месяц на эти 
страны пришлось 61 процент и 
25 процентов всех атакованных. 
Российская версия программы 
умеет заходить на сайты четы-
рех крупнейших операторов со-
товой связи и получать подтвер-
ждение подписки на платные 
сервисы.

Зараженные вирусом прило-
жения активно распространяют-
ся через рекламные сети под ви-
дом полезных программ, при 
этом в их исполняемых файлах 
даже содержится «полезный» 
функционал. Это сделано для 
того, чтобы магазинам приложе-
ний и модераторам рекламных 
сетей было труднее идентифици-
ровать программу как вредоно-
сную, говорится в сообщении 
компании.

Как рассказал «РГ» антивиру-
сный эксперт «Лаборатории Кас-
перского» Виктор Чебышев, для 
страховки от этого вируса поль-
зователям стоит загружать при-
ложения только из официальных 
магазинов, регулярно обновлять 
операционную систему телефо-
на и установленные на нем при-
ложения, а также скачать надеж-
ный антивирус.

По его словам, компания не-
сколько лет наблюдает постоян-
ный рост количества вирусов для 
мобильных платформ. «99 про-
центов от их числа направлены 
на Android. Причина очевидна — 
значительный рост количества 
мобильных устройств, работаю-
щих под управлением этой опе-
рационной системы», — говорит 
Чебышев. В Group-IB также под-
тверждают, что основной мише-
нью кибермошенников стали 
пользователи Android. Причем 
вирусы для телефонов и планше-
тов окончательно вытеснили ви-
русы для компьютеров, подчер-
кивают в компании.

Туризм Сайты по бронированию отелей берут с туристов то, 
чего еще нет

Курортный перебор

Нина Егоршева 

Б
ыть или нет в России ку-
рортному сбору, вопрос 
пока открытый. Законо-
проект о его введении 
прошел только первое 

чтение в Госдуме. Тем не менее на 
отечественных курортах нашлись 
те, кто уже поспешил обложить 
россиян налогом на отдых. 

Законно это или нет, пусть су-
дят другие. Факт в том, что некий 
«городской налог» включен в 
услуги чуть ли не каждой десятой 
гостиницы Краснодарского края — 
из тех, что зарегистрированы на 
известном сайте бронирования 
отелей. Конечно, тут можно по-
спорить: городской налог и курор-
тный сбор — разные вещи. Но сход-
ство огромное. Тем более что на 
наш запрос был получен следую-
щий письменный ответ: «Город-
ской налог — это налог, который 
необходимо оплачивать туристам 
при посещении определенных 
стран и городов. Условие оплаты 
налога и сумма устанавливаются 
местными властями». 

Из этого ответа непонятен раз-

мер налога. Поэтому следующий 
шаг — звонок на «горячую линию» 
агрегатора. О том, что мы из газе-
ты, не говорим, а как клиенты ин-
тересуемся, что за «зверь»? Опе-
ратору потребовалось более полу-
часа, чтобы дать более-менее 
внятный ответ. С его слов, сумма 
городского налога равна 10 про-
центам от стоимости размещения. 
Взимается налог с гостиниц мест-
ной администрацией. А дальше от-
ель сам решает, компенсировать 
фискальные расходы за счет тури-
стов или нет.

Естественно, мы обзвонили и 
отели, в частности Геленджика. 
Наличие городского налога там не 

подтвердили (по-другому и быть 
не могло). Более того, один из оте-
льеров назвал происходящее «са-
модеятельностью» самого агрега-
тора. 

Вот так еще не принятый закон 
о курортном сборе стал поводом 
лишний раз залезть в карман по-
требителя. Руководитель право-
вой комиссии Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Георгий Мо-
хов считает, что клиенты подоб-
ных сайтов бронирования отелей 
вряд ли могут повлиять на ситуа-
цию. Все цены договорные, и агре-
гатор вполне может еще парочку 
подобных сборов накрутить сверх 
реальной стоимости. А дальше 

дело выбора — турист либо платит, 
либо нет. 

Примечательно, что с самим 
курортным сбором тоже много не-
ясного. Сегодня в Госдуме должны 
пройти парламентские слушания 
по этому вопросу. Накануне вице-
президент РСТ Юрий Барзыкин 
рассказал «РГ», что ко второму 
чтению документ, скорее всего, 
претерпит существенные измене-
ния. «Сейчас обсуждается воз-
можность снизить максимальную 
планку курортного сбора со 100 
до 50 рублей с человека в сутки. 
Кроме того, есть предложение со-
кратить срок проведения экспе-
римента с пяти до трех лет», — от-
метил он. Также, по словам Барзы-
кина, туриндустрия по-прежнему 
настаивает, что курортный сбор 
не должны брать с пенсионеров и с 
командировочных. В нынешней 
редакции законопроекта эти кате-
гории подпадают под действие на-
лога. Либо в случае с последними 
оплату курортного сбора должен 
взять на себя работодатель. Кроме 
того, действие сбора следует огра-
ничить только высоким сезоном, 
то есть с мая по сентябрь.

Однако если суммировать все 
перечисленные вычеты, собран-
ная сумма в итоге может оказать-
ся ничтожной. «По этой причине 
нужно будет отказаться и от идеи 
создания отдельной структуры, 
которая занималась бы админи-
стрированием курортного сбора. 
Пусть это будут налоговые орга-
ны. Для этого хотя бы не потребу-
ется дополнительных трат, иначе 
овчинка не стоить выделки», — 
уверен вице-президент РСТ. При 
этом эксперты считают, что в 
идеале введение курортного сбо-
ра вообще следовало бы перене-
сти с 2018 года хотя бы на 2019-й. 
Население все еще переживает 
последствия финансового кризи-
са, и дополнительные расходы на 
отдых могут сделать российские 
курорты неконкурентноспособ-
ными.

Чем больше сборов «прилипает» к 
стоимости гостиниц, тем меньше 
туристов готовы их платить.

Самый лучший семейный сувенир — фотография из Мурома на фоне памятника Петру и Февронии. 

Акцент

 Цены договорные, и агрегатор 
вполне может еще парочку 
подобных сборов накрутить 
сверх реальной стоимости

Акцент

 Семейная жизнь в целом 
устраивает 94 процента 
опрошенных россиян

Материальные пре-
тензии потерпев-
ших на сумму в 516 
млн рублей отправ-
лены в гражданское 
судопроизводство

Навязывать серти-
фикаты никто не 
будет. Инвалид сам 
сможет выбрать, 
как получить поло-
женное средство

Кибермошенники 
сосредоточились 
на создании виру-
сов для смартфонов 
и планшетов, 
а не компьютеров
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Читайте также: Как 
защитить свой компьютер 
от нового вируса Petya
rg.ru/art/1421073

Читайте законопроект на сайте
rg.ru/art/1424571
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КОММЕНТАРИЙ

Валерий Федоров, 
глава ВЦИОМ:

 — Семья остается главной опорой и ценностью российско-

го общества. В ней человек находит поддержку и защиту, 

семейные ценности лежат в основе всего. Хотя это косвен-

ное свидетельство того, что институты современного об-

щества у нас ослаблены. В Западной Европе и США роль 

семьи меньше, и человек меньше в ней нуждается, опира-

ясь на  другие институты поддержки– социальные, государ-

ственные.  А у нас семья и пара-тройка друзей – последний 

якорь «спасения» для человека.

Семьи, действительно, становятся более демократичными, 

патриархальность уходит,  потому что все меньше молодых 

семей живут вместе с родителями. Раньше семья из многих 

поколений была не столько осознанным выбором, сколько 

не всегда приятной необходимостью. Сегодня возможно-

сти куда шире. Можно сколько угодно ругать дорогую ипо-

теку, но по статистике сегодня в среднем на россиянина 

приходится больше жилья, чем  в лучшие советские годы.

Читайте также: Как не стать 
жертвой нелегальных 
туристических операторов
rg.ru/art/1420984
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УТРАТА Не стало художника 
Ильи Глазунова

Мистерия ХХ 
века

Иван Владимиров

НА 88-м году жизни скончался Илья Глазунов. Автор мо-
нументальных полотен «Мистерия ХХ века» (1978), 
«Вечная Россия» (1988), «Рынок нашей демократии» 
(1999) и камерных иллюстраций к романам Достоевско-
го, Гончарова, Лескова, трилогии Мельникова-Печерско-
го… Портретист всея элиты (отнюдь не только совет-
ской, на его счету — портреты Федерико Феллини, Джины 
Лоллобриджиды, Индиры Ганди), молодых строителей 
БАМа и рязанских колхозников… Орденоносец, народ-
ный художник СССР (1980), лауреат Госпремии Россий-
ской Федерации (1997) и почти диссидент, дело которого 
рассматривалось на Политбюро ЦК КПСС в связи с тем, 
что среди героев «Мистерии ХХ века» был и портрет 
Александра Солженицына… 

Ленинградский мальчик из интеллигентной семьи, 
потерявший в страшную блокадную зиму почти всех 
родственников, он спасется благодаря тому, что 11-лет-
него мальчика вывезли через Ладожское озеро. В Ленин-
граде же он окончит Институт живописи, скульптуры и 
архитектуры им. Репина в 1957 году. 

Илья Глазунов был во многом дитем «оттепели». Она 
дала ему возможность обратиться к Серебряному веку, к 
русской литературе… В эпоху перестройки и 1990-е 
годы Илья Глазунов снова был востребован. В 1986 году 
он основал Российскую академию живописи, ваяния и 
зодчества. В 2009 году академии было присвоено его 
имя. В 1990-е годы он был руководителем работ по ре-
ставрации Александровского и Андреевского парадных 
залов Большого Кремлевского дворца. В 2004 году была 
открыта Московская государственная галерея Ильи Гла-
зунова. В ней выставлены более 300 работ художника.

Президент Владимир Путин выразил соболезнования 
в связи с кончиной художника. Об этом сообщил пресс-
секретарь главы государства Дмитрий Песков.

МАКС состоится
при любой погоде

Первые выставки в Жу-
ковском были направле-
ны на то, чтобы показать 

и общественности, и власти, на 
что способен отечественный авиа-
пром, что делала и делает косми-
ческая индустрия. Именно благо-
даря МАКСу удалось спасти наше 
авиастроение и нашу космиче-
скую отрасль. А популярность са-
мого салона стала расти прямо-та-
ки космическим темпами. Очень 
скоро наш МАКС вошел в тройку 
ведущих авиасалонов мира — на-
ряду с теми, что проводятся в Ве-
ликобритании и Франции.

Были годы, когда на МАКС при-
возили свои экспозиции крупней-
шие мировые авиастроительные 
корпорации. Даже прилетали бое-
вые самолеты ВВС США, включая 
стратегические бомбардировщи-

ки В-1 и Б-52. Санкционная поли-
тика Запада, конечно, сузила воз-
можности для наших зарубежных 
партнеров по их участию в этом 
авиасалоне. Тем не менее на 
МАКС-2017 приедут представите-
ли 32 стран. Будет 10 националь-
ных павильонов. В том числе та-
ких стран, как Германия, Фран-
ция, Италия, Индия, Канада, Ки-
тай. Свою продукцию покажут 
489 отечественных компаний.

На статической стоянке пока-
жут 116 различных гражданских 
воздушных судов и 18 летатель-
ных аппаратов Воздушно-косми-
ческих сил России. 90 машин — в 
летной программе.

Из иностранной авиатехники  
ожидается новейший широкофю-
зеляжный лайнер А350-900 с за-
водским номером MSN002. Вни-

мание привлекут итальянский 
Piaggio Aerospace P-180 2 Avanti и 
швейцарский Pilatus PC-12.

Отличительная черта наших 
МАКСов — масштабные воздуш-
ные представления, в которых 
участвуют одиночные самолеты и 
вертолеты, а также пилотажные 
группы. В этом году свое мастер-

ство покажут восемь пилотажных 
групп. Впервые можно будет оце-
нить высший пилотаж военных 
летчиков из Объединенных Араб-
ских Эмиратов. Их группа Fursan 
Al Emarat вообще впервые участ-
вует в показе за пределами своего 
региона. 

Впервые массовый зритель 
увидит новейший истребитель 
МиГ-35С — и на земле, и в воздухе. 
Впервые покажут новую версию 
вертолета Ка-62. Под вопросом 
прилет МС-21. Этот пассажир-
ский лайнер с полностью компо-
зитным крылом сейчас проходит 
заводские летные испытания в 
Иркутске. Но даже если он не при-
летит в Жуковский, самую под-
робную информацию о нем мож-
но найти на стендах Объединен-
ной авиастроительной корпора-
ции. Там же представят детальную 
информацию о самолетах Ил-96-
400М и Ил-114-300.

Впервые будут показаны два 
опытных прототипа вертолетов 
Ми-38 и опытный прототип верто-
лета Ми-171А2.

Очень много будет различных 
беспилотников. От тех, что сдела-
ны любителями-энтузиастами, до 
тех, что создают крупные авиаци-
онные КБ. Волне возможно, 
МАКС-2017 станет рубежным в 
развитии отечественной беспи-
лотной авиатехники. Дроны пере-
станут быть выставочной экзоти-

кой и станут активно использо-
ваться не только в армии, но и в ле-
соохране, МЧС, силах правопо-
рядка, экологическом монито-
ринге. У летающих роботов вооб-
ще сфера применения практиче-
ски безгранична. 

Впервые в рамках МАКС прой-
дут брифинги по становящейся 
все более популярной в деловом 
мире системе MatchMaking. Пред-
ставители бизнеса, потенциаль-
ные поставщики продукции и 
услуг, заинтересованные в уста-
новлении партнерских отноше-
ний с крупными производителя-
ми, участвующими в том или 
ином проекте, смогут зарегистри-
роваться в системе по интересую-
щим их темам. В ходе брифингов 
специалисты ведущих авиапроиз-
водителей — российских и зару-
бежных — представят свои проек-
ты, озвучат возможности по 
встраиванию в цепочки постав-
щиков и требования к потенци-
альным партерам.

Некоторые из тем уже озвуче-
ны. Например, это разработка 
различных интерьеров самолета 
Ил-114-300 и участие в создании 
модели салона перспективного 
российско-китайского широко-
фюзеляжного дальнемагистраль-
ного самолета.

МАКС-2017 будет работать с 
18 по 23 июля. Днями массовых 
посещений определены 21—23 
июля. Именно в течение этих дней 
будет проведен самый масштаб-
ный воздушный показ. Организа-
торы салона заверили, что он со-
стоится при любой погоде. И будет 
сделано все, чтобы этот Междуна-
родный авиационно-космический 
салон стал настоящим праздни-
ком для всех, кто его посетит.

ОБРАЗОВАНИЕ

Кто будет 
управлять 
школами

ЗВОНОК 
НА ПЕРЕМЕНУ

Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки 
Ольга Васильева считает, что под-
чинение школ муниципалитетам 
мешает создавать единое образо-
вательное пространство.

— Есть регионы-доноры,  дота-
ционные регионы. Мы видим та-
кое разнообразие образователь-
ных программ, что очень сложно 
говорить о главной задаче рос-
сийского образования — создании 
единого образовательного про-
странства и базового содержания 
для каждого ребенка, — подчер-
кнула министр на заседании Ко-
митета Госдумы по образованию 
и науке. Муниципалитеты долж-
ны принимать участие в создании 
программ, но, по словам мини-
стра, «не очень этим озабочены».   

В 2000-х годах учредителями 
школ стали муниципалитеты — го-
рода, села, районы. Тогда такая де-
централизация себя оправдыва-
ла, сегодня — нет. «Трудно себе 
представить, что 42 тысячи школ 
страны никоим образом Мини-
стерству образования и науки 
России не подчиняются. Также 
они не подчиняются и региону. 
Это проблема, которая волнует 
всех», — считает Ольга Васильева.

На сегодняшний день 16 реги-
онов предложили свои площадки 
в качестве пилотных, чтобы по-
пробовать новую модель управ-
ления. Министр, рассказывая об 
этом, призвала «не делать ника-
ких резких шагов» и «все просчи-
тать». 

Председатель Комитета Госду-
мы по образованию и науке Вя-
чеслав Никонов подчеркнул, что 
ни о каких реформах пока нет 
речи. 

— Есть понимание того, что 
управляемость в образовании по-
теряна и надо решить проблему 
единого образовательного про-
странства. У нас получилось так, 
что сегодня не найти ни одной 
школы с одинаковыми програм-
мами. Слова министра — начало 
дискуссии. Никаких законопроек-
тов о перераспределении полно-
мочий между регионами и муни-
ципалитетами в портфеле комите-
та нет. Возврат в прежние време-
на, когда все школы подчинялись 
министерству образования, не-
возможен. Где-то идея перера-
спределения полномочий от му-
ниципалитетов к региону оправ-
дана, где-то не надо ничего ме-
нять, — уверен Вячеслав Никонов. 

Доходы муниципалитетов на 
образование составляют иногда 
две трети от общих сумм. Никто 
их этих денег не лишает. Вячеслав 
Никонов заметил, что для школ 
ничего не меняется, все обяза-
тельства перед учителями будут, 
как и прежде, выполняться, а му-
ниципалитеты, как и раньше, по-
лучат положенные средства.

МНЕНИЕ

Татьяна Абанкина, 
директор центра 
государственного сектора 
экономики Института управления 
госресурсами ВШЭ:

 — Речь не идет о том, чтобы передать 

все школы в федеральное ведение. 

Речь идет об уровне региона. Если по-

смотреть на финансирование, то шко-

лы в каждом регионе и сейчас финан-

сируются с двух уровней бюджета: ре-

гионального и муниципального. На ре-

гиональном уровне устанавливаются 

нормативы, куда включаются зарпла-

та учителей и учебные расходы.  Му-

ниципалитеты, как правило, собствен-

ники имущества, они финансируют 

его содержание. 

Возможно, будет предложена модель 

соучредительства региона и муници-

палитета, регионы получат больше 

полномочий в решении кадровых во-

просов, распределении базовых и 

стимулирующих выплат. Сейчас про-

порцию определяет школа и учреди-

тель, а это, напомним, муниципалитет. 

В каждой школе утверждается свое 

Положение об оплате труда, критери-

ях стимулирующих выплат. Во всех 

школах соотношение разное. Где-то 

это 70 к 30, а где-то 90 к 10. Возможно, 

подходы будут едиными. Для сель-

ских школ передача на региональный 

уровень важнее. В России примерно 

24 тысячи сельских школ. Учитывая 

особенности расселения в сельской 

местности, думаю, на уровне региона 

будет проще решать многие вопросы, 

связанные с доставкой детей в школы, 

работой школ-интернатов, сетевого 

взаимодействия.

В Москве на Поклонной горе в Центральном музее Великой Отечественной войны 325 выпускников Академии управления МВД России получили дипломы, 12 из них — с отличием. 
Академия — уникальное образовательное учебное заведение, которое ориентировано на подготовку, переподготовку и повышение квалификации управленческого звена системы 
МВД России. Фоторепортаж на сайте: rg.ru/sujet/1560.

МАКС — настоящий праздник для людей всех возрастов. И за четверть века он дал путевку в небо очень многим.

16 регионов станут 
пилотными для 
апробации новой 
модели управления 
в школах

1
Акцент

 116 гражданских воздушных 
судов и 18 летательных 
аппаратов ВКС РФ на земле, 
90 машин — в летных показах 
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Илья Сергеевич Глазунов всегда был художником, чье твор-
чество вызывало яростные споры. 
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Следите за новостями 
с МАКС на сайте
rg.ru/sujet/5894

Кошелек Скачок цен в июне — июле сойдет на нет к октябрю

Приценились к урожаю
Игорь Зубков

Н
еобычно холодная и 
дождливая погода 
начинает действо-
вать не только на не-
рвы, но и на кошелек 

— в июне отмечен всплеск инфля-
ции. Он заставит Банк России 
воздержаться от дальнейшего 
снижения ключевой ставки до 
осени. 

По оценке Росстата, за июнь 
цены выросли на 0,6 процента 
против 0,4 в мае и 0,4 за июнь 
прошлого года. Эти данные глава 
департамента денежно-кредит-
ной политики Банка России 
Игорь Дмитриев назвал «нега-
тивным сюрпризом» и «большим 
шоком». 

Инфляция ускорилась благо-
даря задержке с поступлением в 
магазины овощей нового урожая 
— капусты и молодого картофеля. 

Прежде всего из-за этого рост 
цен на плодоовощную продук-
цию составил 8,3 процента про-
тив снижения на 1,1 в июне 2016 
года. В остальном инфляционный 
фон остался спокойным. По рас-
четам Sberbank CIB, индекс по-
требительских цен без учета ово-
щей и фруктов вырос на 0,3 про-
цента. 

В прошлые годы, когда инфля-
ция колебалась в довольно широ-
ких пределах, это бы прошло не-
замеченным, но сейчас, когда до 

цели (4-процентной инфляции) 
уже рукой подать, это совершен-
но некстати. На подорожание 
продуктов первой необходимо-
сти (а овощи из их числа) момен-
тально реагируют инфляцион-
ные ожидания населения, от ко-
торых зависит, как быстро ЦБ бу-
дет снижать ключевую ставку.

По оценке Росстата, капуста 
белокочанная подорожала в пол-
тора раза, яблоки, апельсины, 
свекла, картофель и морковь — на 
15,9—22,4 процента. Вместе с тем 

некоторые тепличные овощи 
сильно подешевели — свежие 
огурцы на 25,4 процента, поми-
доры на 22,8 процента. 

Оснований опасаться даль-
нейшего ускорения инфляции 
нет, по году она составит не более 
4 процентов, вернувшись к целе-
вому уровню в сентябре, считает 
руководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института 
современного развития Никита 
Масленников. Овощи перестанут 
быстро дорожать уже в июле бла-
годаря поступлению (пусть и 
позднему) нового урожая. Не-
дельные данные показывают, что 
этот процесс уже идет: за послед-
нюю отчетную неделю цены на 
плодоовощную продукцию выро-
сли на 0,6 процента, тогда как 
двумя неделями ранее они дер-
жали темпы в 2 процента.

«Дополнительный вклад внес 
более высокий, чем ожидалось, 

темп роста цен на услуги (за 
исключением услуг ЖКХ), — со-
общили «РГ» в минэкономразви-
тия. — В дальнейшем мы ожидаем 
нормализации ситуации с дан-
ной группой товаров по мере уве-
личения объемов поставок про-
дукции на потребрынок».

Фактор повышения тарифов, 
как показывает опыт прошлых 
лет, будет полностью исчерпан к 
концу августа. Потребитель-
ский спрос ведет себя противо-
речиво и сильного инфляцион-
ного давления не создает. Не 
должен подвести и рубль: пред-
посылок к его существенному 
ослаблению в ближайшие меся-
цы не видно. 

Теперь все зависит от аграри-
ев. По данным минсельхоза на ко-
нец июня, зерновые культуры 
были обмолочены с 113,2 тысячи 
га, тогда как годом ранее — с 856,9 
тысячи га. 

Акцент

 Погода может заставить Банк 
России отложить снижение 
ключевой ставки до осени
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Анкаре 
полагают, что Amnesty 
International готовила 
новый переворот

По данным 
разведки

Станислав Хамдохов

СКАНДАЛ с задержанием директора международной 
правозащитной организации Amnesty International по 
Турции Идиль Эсер и ряда активистов  набирает оборо-
ты. Турецкие спецслужбы обладают информацией о том, 
что Amnesty International готовила в стране новую по-
пытку переворота. С таким заявлением на пресс-конфе-
ренции по окончании саммита G20 в Гамбурге выступил 
президент  Турции Реджеп Тайип Эрдоган.

«По сведениям разведки, они собрались в отеле 
на острове Бююкада, чтобы обсудить какое-то продолже-
ние попытки переворота. Поэтому наша полиция их и за-
держала. Сейчас их дело будет рассматривать суд. 
Я не знаю, что выяснится в результате расследования», — 
сказал Эрдоган, которого цитируют РИА Новости. 

Напомним, что Идиль Эсер и еще 11 членов организа-
ции были задержаны полицией 5 июня во время правоза-
щитной конференции в одном из отелей на Принцевых 
островах в районе Стамбула. Среди задержанных оказа-
лись два иностранца — подданный Швеции и гражданин 
Германии. Они являются специалистами по цифровой без-
опасности и управлению информацией. Генеральный се-
кретарь Amnesty International  Салил Шетти  потребовал 
от турецких властей немедленно освободить активистов.

ВЫБОРЫ Новый глава 
Монголии сделал ставку 
на сближение с Россией

Президент 
с русской женой 

Надежда Ермолаева

КАНДИДАТ в президенты от оппозиционной Демокра-
тической партии Халтмаагийн Баттулга победил во вто-
ром туре президентских выборов в Монголии. Он набрал 
51 процент голосов и обошел своего оппонента от правя-
щей Монгольской народной партии Миеэгомбына Энх-
болда.

Баттулга — молодой харизматичный политик, успеш-
ный бизнесмен и выдающийся дзюдоист. Как обращают 
внимание политологи, главную ставку в своей политике 
он делает на развитие экономического сотрудничества 
с Россией. «У нас много нереализованных возможностей 
в отношениях с Россией. Наш кандидат является сторон-
ником долгосрочных экономических отношений с Рос-
сией. У России и Монголии очень много поводов для рас-
ширения экономи-
ческих отноше-
ний», — рассказала о 
планах нового пре-
зидента Монголии 
представитель пред-
выборного штаба 
Демократической 
партии Цэдэвдам-
бын Оюунгэрэл.

 Баттулга считает 
необходимым пере-
смотреть ряд усло-
вий, выдвинутых 
МВФ по государст-
венному кредиту, и обязать иностранные компании, ве-
дущие в Монголии добычу полезных ископаемых, прово-
дить транзакции через монгольские банки. Новый пре-
зидент также намерен диверсифицировать внешнюю 
торговлю, снизив зависимость от Китая.

Как пишут монгольские СМИ, путь 54-летнего Баттул-
ги к высшему посту в государстве был сложен. Он родился 
в Улан-Баторе, окончил школу изобразительных искусств 
и даже несколько лет проработал в монгольской Ассоциа-
ции художников. Затем резко сменил деятельность, с го-
ловой уйдя в спорт и став спустя годы заслуженным спор-
тсменом и президентом Федерации дзюдо Монголии. По-
сле Баттулга сделал резкий поворот в сторону политики, 
где также достиг самых высоких показателей: избирался 
депутатом, занимал пост министра транспорта, потом 
был назначен министром промышленности Монголии. 
Новый президент Монголии является одним из самых бо-
гатых людей в своей стране. Свой первый капитал он сде-
лал на пошиве детской одежды и продаже видеокамер. 
В последнее время он делал активные инвестиции в сель-
ское хозяйство и туристическую сферу.

Баттулга владеет русским и английским языками. 
Как пишут местные СМИ, в изучении русского языка ему 
помогала его вторая жена, которая является русской по 
происхождению. Говорят, что президент Монголии очень 
оберегает любимую супругу от посторонних глаз, поэто-
му ее фотографий в Интернете и СМИ практически нет.

КОНФЛИКТ Госсекретарь привез в Киев нового представителя администрации США 
по украинскому урегулированию

Порошенко толкают к миру 
Павел Дульман

П
осле саммита G20 в Гам-
б у р ге  н е к от о р ы е  е го 
участники на короткое 

время прилетели в Киев. Вчера в 
украинской столице встречали 
Генсека ООН Антониу Гутерри-

ша, а также проездом по пути в 
Турцию посетил Киев глава Гос-
депа Рекс Тиллерсон.

«Двадцатка», на которую 
Петр Порошенко попросту не 
был приглашен, вызвала разно-
направленные чувства в укра-
инском политическом и экспер-

тном сообществе. Контекст, в 
котором об Украине вспомина-
ли в Гамбурге, а также сказан-
ное по ее поводу мировыми ли-
дерами, не позволяло возве-
стить о продолжении победного 
курса украинской дипломатии, 
заданного десятиминутной 

встречей Порошенко и Трампа 
две недели назад. А длительное 
общение российского и амери-
канского президентов оконча-
тельно погрузило киевские 
СМИ в плохо скрываемое уны-
ние.

«На Украине саммит ожида-
ли с настороженностью. Было 
опасение, что Путину и Трампу 
удастся наладить диалог, прий-
ти к пониманию на личном 
уровне. И худшие ожидания для 
Киева, кажется, оправдались. 
Второй, не очень приятный для 
украинской власти итог — общие 
заявления о незыблемости Мин-
ских соглашений и констатация 
необходимости их выполнения. 
Дополнительная печаль заклю-
чается в том, что обсуждалось 
это без участия представителей 
Украины. И значит, возможное 
решение вопросов безопасно-
сти в Донбассе под присмотром 
старших западных товарищей 
означает необходимость выпол-
нения политической части со-
глашений, чего в Киеве делать 
не собирались», — рассказал 
«РГ» об итогах саммита с укра-
инской точки зрения директор 

Киевского центра политических 
исследований и конфликтоло-
гии Михаил Погребинский.

Встреча Порошенко и Тил-
лерсона заняла меньше часа. Ни 
финансовой, ни военной помо-
щи госсекретарь США своим ки-
евским собеседникам не об-
ещал.

Впрочем, о деньгах погово-
рили Генсек ООН Гутерриш и 
украинский премьер Гройсман, 
которыйжаловался на незавид-
ную судьбу 1,7 миллиона выну-
жденных переселенцев с Дон-
басса и запросил увеличения 
помощи. 

«По большому счету в Гам-
бурге Россия и США лишь нача-
ли общение по украинской про-
блематике. Россия представила 
свою позицию, и США приняли 
ее к сведению. Собственный 
объемный взгляд на Украину у 
администрации Трампа, кажет-
ся, пока не сформирован. То 
есть, главным итогом саммита 
можно считать намерение Мо-
сквы и Вашингтона начать ди-
скуссию об Украине в целях до-
стижения каких-либо итогов», — 
говорит Погребинский.

РЕШЕНИЕ

Министра 
обороны 
Японии 
отправят 
в отставку

АБЭ ОБНОВИТ 
КАБИНЕТ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

МИНИСТР обороны Японии То-
моми Инада в начале августа бу-
дет отправлена в отставку. 
Об этом сообщили сразу не-
сколько ведущих японских изда-
ний со ссылками на источники 
во властных структурах.

Премьер-министр Синдзо 
Абэ в минувшее воскресенье 
в ходе визита в Швецию при-
знался журналистам, что соби-
рается обновить правительство.  
Политик подчеркнул, что основа 
кабинета останется прежней.

Глава оборонного ведомства 
Томоми Инада, которая хоть и 
является протеже премьера, бу-
дет вынуждена оставить дол-
жность. Фигура политика вызы-
вает недовольство как в стане 
оппозиционных сил, так и в кру-
гах правящей Либерально-демо-
кратической партии (ЛДП) Япо-
нии. Необдуманное заявление 
Инады накануне выборов в зако-
нодательное собрание Токио 
стало последней каплей, которая 
переполнила чашу терпения. 
Во время агитационного перио-
да она призвала избирателей 
от имени министерства обороны 
и сил самообороны отдать свои 
голоса за кандидата от ЛДП, 
что противоречит японским за-
конам и мировоззрению народа 
архипелага.

Заявление министра обороны 
вызвало волну критики и спро-
воцировало очередной скандал, 
который активно освещался в 
СМИ. В том числе и поэтому, как 
утверждают эксперты, ЛДП по-
терпела сокрушительное пора-
жение на выборах в столичный 
парламент.

ГЕОПОЛИТИКА 
Китай и КНДР 
прекратили 
военное 
партнерство

КОНТАКТА НЕТ

Юрий Когалов

НАРОДНО-ОСВОБОДИТЕЛЬ-
НАЯ армия Китая не поддержи-
вает никаких контактов с севе-
рокорейскими военными, зая-
вил руководитель Центра меж-
дународного сотрудничества по 
вопросам безопасности мини-
стерства обороны КНР Чжоу Бо в 
интервью телеканалу Channel 
News Asia. 

«В прошлом действительно у 
нас было много контактов и об-
менов. Но сейчас все они сведены 
к нулю», — заявил Чжоу Бо.  По его 
словам, Пекин долгое время под-
держивал Пхеньян, китайская ар-
мия принимала участие в боевых 
действиях во время корейской 
войны, но в настоящее время 
власти КНР «солидарны с между-
народным сообществом по во-
просу о необходимости соблюде-
ния резолюций Совета Безопа-
сности ООН». «Мы надеемся, что 
будет найдено решение этой про-
блемы», — подчеркнул представи-
тель минобороны Китая. 

«Пекин предельно четко пред-
ставил КНДР свою позицию, что 
именно в ее интересах начать про-
цесс денуклеризации Корейского 
полуострова и обеспечить безопа-
сность в регионе», — отметил Чжоу 
Бо. Впрочем, он признал, что в на-
стоящее время обстановка сложи-
лась очень сложная из-за многочи-
сленных факторов, например, раз-
мещения на территории Южной 
Кореи американских противора-
кетных комплексов THAAD, про-
ведения КНДР ядерных и ракет-
ных испытаний. 

По словам Чжоу Бо, власти Се-
верной Кореи заинтересованы в 
прямых контактах с США и Китай 
помогает им в этом общении. От-
мечается, что интервью было за-
писано до того, как КНДР провела 
4 июля очередное испытание. 
Баллистическая ракета пролете-
ла 510 километров и упала в аква-
тории Японского моря. 

Следим за ситуацией Саммит G 20 прошел под звуки Бетховена, 
гул вертолетов и взрывы петард

Гамбургский ад

Анна Розэ, Евгений Шестаков

З
авершилась встреча на 
высшем уровне глав го-
с у д а р с т в  и  п р а в и -
тельств 20 ведущих ин-
дустриальных стран 

мира. Она сопровождалась мас-
штабными, невиданными пре-
жде столкновениями между 
приехавшими в Гамбург анти-
глобалистами и полицией, ока-
завшейся не готовой к столь 
масштабным «боевым» дейст-
виям на улице города и потому 
применявшей без разбора силу, 
чтобы взять под контроль ситу-
ацию.

В ходе «двадцатки» был до-
стигнут консенсус по всем заяв-
ленным вопросам, кроме защи-
ты планеты от климатической 
катастрофы. По этой теме проя-
вились значительные разногла-
сия с переговорщиками из США. 
Остальные 19 стран признали 
Парижское климатическое со-
глашение, из которого собирает-
ся выйти Вашингтон, «необра-
тимым». В качестве уступки 
США в одном из параграфов за-
ключительной декларации было 
отмечено, что «некоторым стра-
нам будет оказана помощь по бо-
лее эффективному и чистому ис-
п о л ь з о в а н и ю  и с к о п а е м ы х 
источников энергии». Зимой 
планируется провести новый 
климатический саммит.

Страны G20 также проявили 
единодушие в вопросе о необхо-
димости борьбы против протек-
ционизма и поддержания чест-
ной практики торговли. Ранее по 
этой теме наблюдались разно-
гласия с США из-за протекцио-
нистских мер Вашингтона для 
американской сталелитейной 
промышленности. Однако в за-
ключительный документ было 
внесено требование «ограни-
чить всяческие рыночные субси-
дии и другие формы поддержки 
индустрии правительствами».

Кроме того, достигнута дого-
воренность о необходимости фи-
нансового регулирования рын-
ков и поддержки экономического 
роста. В декларации отмечается 
также решимость формирования 
«устойчивого развития Африкан-

ского континента», в том числе за 
счет «мобилизации частных ре-
сурсов». 

Государства G20 договори-
лись о совместной работе по 
борьбе с терроризмом. Ее цель — 
пресечение его финансирования, 
пропаганды в Интернете и ком-
муникации между экстремиста-
ми. Кроме того, страны G20 наме-
рены улучшать пограничный 
контроль и обеспечение безопа-
сности авиасообщений. Достиг-
нуто соглашение и по борьбе про-
тив торговцев людьми и нелегаль-
ных перевозчиков беженцев.

Несмотря на успехи «двадцат-
ки», у приехавших в город много-
численных иностранных делега-
ций в памяти останутся картины 
горящих баррикад и вооруженных 
спецназовцев, падающих под стру-

ями водометов демонстрантов, гул 
постоянно кружащих над городом 
вертолетов, хлопки петард, крики 
попавших под полицейские дубин-
ки протестующих и испуганные 
жители мирных кварталов… Все 
это — тоже саммит в Гамбурге, ко-
торый, как обещала канцлер Гер-
мании Ангела Меркель, должен 
был продемонстрировать торже-
ство немецкой демократии и царя-
щий в обществе плюрализм мне-
ний. Так же, как и сыгранная в дни 
саммита на улице Девятая симфо-
ния Бетховена. Абсурдное совпа-
дение: в то время как хор стара-
тельно выводил слова «Все люди 
станут братьями», участники ак-
ций протеста на улицах Гамбурга 
кидали в полицейских бутылки, 
камни, стреляли из рогаток. А во-
шедшие в раж стражи порядка от-
вечали им всем арсеналом спец-
средств. Жители Гамбурга наблю-
дали жуткие картины: горящие 
баррикады, развороченные троту-
ары, разграбленные магазины. На 
дни саммита город превратился в 
ад. Такими оказались последствия 
того демократического спектакля, 
который задумала фрау канцлер. 

Съехавшиеся со всего мира в 
Гамбург антиглобалисты разбива-
ли витрины, поджигали машины и 
мусорные баки. Полиция в ответ 
без разбора применяла водометы, 
дубинки и слезоточивый газ, не 
разбирая, где имела дело с мир-
ным, а где с агрессивным проте-

стом. Движение городских элек-
тричек постоянно приостанавли-
валось. Из-за многочисленных си-
дячих блокад некоторые делега-
ции стран «двадцатки» с опозда-
нием появились в залах ярмароч-
но-выставочного комплекса в цен-
тре Гамбурга. Полдня не могла вы-
ехать из отеля жена американско-
го президента Меланья Трамп. Жи-
тели Гамбурга передали в полицию 
более тысячи видеосвидетельств и 
фотографий нарушителей. Право-
охранительные органы занимают-
ся анализом материала для иден-
тификации преступников.

Обеспечением безопасности 
в Гамбурге занимались около 
20 тысяч стражей порядка со 
всей Германии. Однако они не 
смогли удержать ситуацию под 
контролем. Антиглобалисты 
превратили некогда мирный го-
род в поле боя. А действия право-
охранительных органов только 
усугубили царящий в Гамбурге 
хаос. Полиция задержала около 
300 нарушителей порядка, ране-
ния получили более 150 поли-
цейских. 

Ангела Меркель обещала бы-
струю материальную компенса-
цию «гражданам, собственникам 
магазинов и прочим пострадав-
шим». Но отказалась признать, что 
происходящее на улицах Гамбурга 
стало следствием допущенных 
правительством просчетов в орга-
низации саммита. 

Во время саммита G20 около 20 тысяч полицейских не смогли удержать протесты антиглобалистов под контролем и прибегли к избыточно жестким мерам.

Госсекретарь Рекс Тиллерсон не обещал Порошенко ни новых займов, ни военной помощи.

Акцент

 Полиция Гамбурга без разбора 
применяла водометы, 
дубинки и слезоточивый газ, 
не разбирая, где имела дело 
с мирным, а где с агрессивным 
протестом

Свой первый 
капитал Баттулга 
сделал на пошиве 
детской одежды 
и продаже 
видеокамер

Избранный президент Монголии — художник, дзюдоист, 
бизнесмен.
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КИНО Лавроненко станет героем триллера

На фоне озера
снимается злодейство

ПЕРСОНА Карену Шахназарову — 65 лет

И это все о нем

Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург

Р
ежиссер Владимир Алени-
ков,  автор знаменитых 
историй про Петрова и Ва-

сечкина, Биндюжника и Короля, 
Настройщика, снимает в Петер-
бурге триллер «Странники тер-
пенья» по собственному роману 
и сценарию.  

Корреспонденты «РГ» побы-
вали на съемочной площадке. 
Всего 15—20 минут ходьбы от 
станции метро «Озерки» — и по-
падаешь в коттеджный поселок, 
на Большую Озерную. Словно не 
в мегаполисе — озера, воздух не-
вероятно вкусный, пустынные 
улицы. В частном доме располо-
жилась киногруппа. По сюжету 
известный фотохудожник Анд-
рей Берг живет в большом городе 
в собственном доме с бассейном 
наедине со своим догом Чарли. 
Готовясь к важной для него ме-
ждународной выставке, он зна-
комится с симпатичной девуш-
кой Мариной, которая оказыва-
ется глухонемой. Андрей приво-
зит Марину к себе, фотографиру-
ет ее и оставляет ночевать...

Главные роли исполняют 
обладатель приза Каннского ки-
нофестиваля Константин Лавро-
ненко и 20-летняя польская ак-
триса Майя Сопа.

«Наша картина — попытка ра-
зобраться в том, что такое творче-
ство, — рассказал Владимир Але-
ников. — Мы задаемся вопросом, 
совместны ли гений и злодейство. 
В отличие от Пушкина, я считаю, 
что очень даже совместны, к сожа-
лению. Помните, как у Ахматовой: 
«Когда б вы знали, из какого сора 
растут стихи, не ведая стыда…»?

У нас замечательный опера-
тор — Алишер Хамидходжаев, ла-
уреат Каннского, Венецианского 
и многих других фестивалей, его 
называют «летучая камера Рос-
сии». И в нашей картине практи-
чески нет статичных кадров, всё 
в движении. 

Почему Лавроненко? Я увидел 
его, конечно, как и многие, в филь-
мах Звягинцева «Возвращение» и 
«Изгнание». Было понятно, что 
это замечательный артист. «Лик-
видация» это подтвердила. С тех 
пор я мечтал с ним поработать. 
Очень рад, что это произошло. 
Роль словно для него написана. 

Мы долго искали главную ге-
роиню. Смотрели молодых ак-
трис в Москве, Питере. Потом 
искали в Белоруссии, Польше. 
В Майе есть и та привлекатель-

ность, и та загадка, которая нуж-
на для роли, и в то же время нео-
быкновенная чувствительность: 
она вибрирует от любого обра-
щения, очень подвижна, чувст-
венна в кадре, а это для нас край-
не важно. У нас ведь весьма нео-
бычная история любви. 

Александр Нечаев

П
ро главный парадокс Каре-
на Шахназарова — умение 
одновременно быть и ху-

дожником, и отличным менедже-
ром — сказано немало, но сам по 
себе этот факт, конечно, не пере-
стает по-хорошему удивлять. 

Обычно ведь или-или — не слу-
чайно за многими авторами в 
истории мирового кинематогра-
фа стоит фигура продюсера, ко-
торый умеет считать деньги. 
Шахназаров же, почти 20 лет на-
зад возглавивший «Мосфильм», 
который переживал смутные 
времена, не только превратил 
студию в процветающий конвей-
ер, но и снял за это время больше 
10 картин, и среди них такие за-
метные работы, как «Всадник по 
имени Смерть», «Исчезнувшая 
империя» и «Палата номер 6».

Кстати, само перечисление 
шахназаровских работ всегда 
превращается в увлекательный 
квест. В России, пожалуй, нет 
другого такого режиссера, филь-
мы которого были бы столь тема-
тически и жанрово разнообраз-
ны. В 80-е он был одним из самых 
остроактуальных режиссеров — 
вряд ли какие-то фильмы больше 
отражают дух того времени, чем 
«Курьер» и «Город Зеро». А ря-
дом с ними — нежнейшая мело-
драма «Зимний вечер в Гаграх». 

Эти три картины объединяет, 
пожалуй, только атмосфера позд-
несоветского декаданса, кото-
рую безошибочно зафиксировал 
Шахназаров. Его фильмы 90-х 
еще предстоит по-новому осмы-
слить — корабль современности 
накренило,  на поверхность 
всплыло много пены, появилось 
поколение кинематографистов, 
решительно отринувших совет-
ские традиции. 

Шахназаров был не в их компа-
нии, но и к советским «кинематог-
рафическим генералам» он не от-
носился. Он оказался между двумя 
кинотрадициями — умирающей и 
зарождающейся. И его картины — 
это будто связующее звено между 
ними. Тут интересно, что начался 
этот период с экспортного костюм-
ного «Цареубийцы», продолжился 
эстетскими «Снами», в которых он 
продолжил исследовать модную в 
то время тему дореволюционной 
России, а закончился «Американ-
ской дочерью» — полуавтобиогра-
фической мелодрамой на совре-
менном материале, ставшей на-
родным хитом.

Нечасто бывает так, чтобы 
зрелый режиссер ломал себя. 
Шахназаров же, никогда прежде 
не замеченный в интересе к ба-
тальному кино, берет и снимает 

«Белого тигра» — вероятно, один 
из самых заметных фильмов о Ве-
ликой Отечественной за послед-
нее десятилетие. А последний на 
данный момент законченный 
фильм Шахназарова — «Анна Ка-
ренина», где события романа 
Толстого подвергаются любо-
пытной ревизии. Перед нами  
история не Анны, а Вронского, 
который тут фигура гораздо бо-
лее сложная, чем в десятках дру-
гих экранизаций. 

В минувшую субботу ему ис-
полнилось 65 лет, а ты не зна-
ешь, за какую тему он возьмется 
завтра и под каким соусом ее 
преподнесет. Ну про кого еще, в 
самом деле, из наших зрелых ху-
дожников можно так сказать?

Фестиваль В Тверской области завершилось самое дождливое «Нашествие» 

Друзья не мерзнут
Александр Алексеев 

З
рители начали прибы-
вать в Большое Завидо-
во вечером в четверг. Те, 
кто приехал днем в пят-
ницу, еще застали под 

ногами траву, не превратившую-
ся под ногами в болотную жижу, а 
главное  —  смогли купить  в 
окрестных магазинчиках дожде-
вики. Наиболее ходовым това-
ром в три фестивальных дня ока-
зались резиновые и кирзовые са-
поги. 

Тем не менее нынешнее «На-
шествие-2017» получилось осо-
бенно эмоциональным и душев-
ным музыкальным праздником, 
щедрым на многие памятные со-
бытия. И, наверное, как в ника-
кие прежние годы), оно соответ-
ствовало своему девизу — «Глав-
ное приключение лета»!

Концерты на Главной сцене 
открыло совместное выступле-

ние Вячеслава Бутусова и детско-
го хора при Ансамбле имени 
Александрова — в честь 35-летия 
«Наутилуса Помпилиуса». 

Дети запели так звонко и увле-
ченно, что заглушили самого 
мэтра. После «Гуд бай, Америка!» 
Вячеслав Геннадьевич спел с 
ними еще и «Прогулки по воде». 
Бутусов пел как в пору «Наутилу-
са» — самоотреченно, без эмоций 
и отстраненно. Да и лидер-гита-
рист его новой команды, без спо-
ру, хорош.  

Выступавшие следующими 
питерские «Кукрыниксы» нача-
ли необычно, с известного всем 
«Черного ворона». И только по-
том стали петь свои песни — 
«Шторм», «Веру», «Не беда»… 
Слова «черный ворон, что ж ты 
вьешься над моею головой/ ты до-
бычи не дождешься» стали акту-
альны на «Нашествии», посколь-
ку регулярно у кого-то зрителей 
звонил мобильник, и мы шли вы-
талкивать машины из грязи… 

Впрочем, зрители быстро 
привыкли к погоде. Благо сеты 
играли замечательные артисты 
(из тех, кто был заявлен, не прие-
хал только Гарик Сукачев). 

Следующим в пятницу пел 
«Сплин» — музыканты из-за не-
погоды даже не стали переоде-
ваться. Все (кроме барабанщика) 
вышли на сцену в осенних кур-

тках с капюшонами. Зато Алек-
сандр Васильев со товарищи ис-
полнили программу, в которой 
оказались песни, нечасто испол-
няемые. Например, «Лепесток» 
еще с альбома 2007 года, со сло-
вами «Никто не хочет войны», 
или «Пой мне еще» с особенно 
нужной для этого вечера фразой: 
«Прохожий возьмет и укроет 
тебя под плащом...» 

Валерий Кипелов начал с пе-
сни «Непокоренный», выдал, ко-
нечно, и классику рока: «Волю и 
разум». На «Нашествии» ему 
подпевал изрядно промокший, 
охрипший почти 100-тысячный 
хор зрителей… Исполнили музы-
канты и новую песню «Косово 
поле», с альбома, который пока 
записывают в студии… 

На пресс-конференции Кипе-
лов объяснил: «Когда ехали сюда, 
я, честно говоря, побаивался: на 
погоду спина реагировала — поба-
ливала. Но после выступления она 

прошла. Все было круто. И глав-
ные наши врачи — это поклонники, 
которые приезжают на этот фе-
стиваль, несмотря ни на какие по-
годные условия…» И даже при-
знался: «После таких вот концер-
тов трения, которые у нас порой 
возникают при записи альбома, 
куда-то исчезают. «Нашествие» 
стало какой-то отдушиной и объе-
диняющим фактором для климата 
нашего внутри группы…»

Так же, как и музыкантов, 
«Нашествие» объединяло зрите-
лей. В толпе бегали и веселились 
дети (с этого года проход для них 
был бесплатный), кого-то из них 
мы потом отводили к родителям, 
или ведущие с улыбкой объявля-
ли о пропажах. 

Кто-то потерял жену...  
Зато наутро в субботу, когда 

зрители, приехавшие на «Наше-
ствие», чтобы по традиции сыг-
рать заодно в пляжный футбол и 
волейбол, уже отчаялись это сде-
лать, — на фестивале придумали 
новую игру. По двое соперников 
раздевались до плавок и рыбкой 
ныряли в грязь, скользя по ней — 
кто дальше… Зрители делали 
ставки. Подсуетились местные 
жители: приносили с собой бал-
лоны с подогретой водой и выли-
вали ее на зрителя, недалеко от 
обочины…

В субботу на сцену вышла 

Светлана Сурганова и уважи-
тельно поздоровалась со всеми 
словами: «Непромокаемое, неу-
язвимое «Нашествие»! Здравст-
вуй и процветай!» И впервые за 
многие концерты снова взяла в 
руки скрипку, начав с инстру-

ментального сета на ней… А за-
тем были успешные выступления 
Чижа, «25/17», «Браво», а уже в 
воскресенье — «Ундервуда», 
«Пикника», «Танцев минус»… 
Кажется, и погода немного сми-
лостивилась… 

Когда мы возвращались до-
мой, в электричках, «главное 
приключение лета» продолжа-
лось. За эти дни обозреватель 
«РГ» угробил дорогущие крос-
совки, а джинсы из-за налипшей 
грязи стали весить раза в три тя-

желее. Не хотели пускать в метро, 
но охранник разглядел надпись 
на майке: «А, «Нашествие»?!» 
И приветливо махнул рукой…

В субботу на сцену вышла Светлана Сурганова и поздоровалась со словами: «Непромокаемое, неуязвимое «Нашествие»! Здравствуй и процветай!». 

Акцент

 Наиболее ходовым товаром 
в три фестивальных дня 
оказались резиновые 
и кирзовые сапоги
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ПАТРИОТ VS БИЗНЕСМЕН
МОЖЕТ ли патриот стать бизнесменом? Может ли биз-
несмен быть патриотом? 

Здесь обычно вспоминают историю русского купече-
ства, династий Морозовых, Мамонтовых, Рябушинских, 
Рукавишниковых... Работали же на благо России, на ум-
ножение ее богатства, силы и славы...

Еще говорят: малый и средний бизнес — это киль госу-
дарства, основа общественной стабильности, ибо если 
людям есть что терять и что оставлять своим детям и 
внукам в наследство, они заинтересованы в том, чтобы 
в стране были покой и порядок.

Раньше мне, человеку, столь же далекому от бизнеса, 
как декабристы, по В. И. Ленину, были «страшно далеки 
от народа», все это казалось очевидным. Пока я не прочи-
тал последний роман Андрея Рубанова «Патриот» 
(М.: АСТ: Редакция Елены Шубиной, 2017), вошедший 

в короткий список 
премии «Большая 
книга» этого года. 
Роман замечатель-
ный! Давно не читал 
современную вещь, 
которую бы действи-
тельно хотелось чи-
тать, а не пролисты-
вать, чтобы соста-
вить о ней представ-
ление, потому что 
мне это как бы по ра-

боте положено. И не потому что о ней все вокруг говорят. 
Вот просто хотелось! Было интересно, что будет с глав-
ным героем на следующей странице. И чем эта история 
закончится. 

И еще, конечно, язык. Он у Рубанова плотный, со-
чный, лексически богатый, но в меру, без словесного 
пьянства, которое тоже раздражает, потому что затемня-
ет смысл, а проза, по А. С. Пушкину, «требует мыслей и 
мыслей — без них блестящие выражения ничему не слу-
жат». То, что Рубанов крепкий писатель, было понятно 
по первым книгам. Например, по  его роману «Сажайте и 
вырастет» (2005), который был о тюрьме, но написан так 
здорово, «языкасто», что в тюрьму хотелось немедленно 
сесть и сидеть там недельки две.

Интересно, что на Рубанова большое влияние оказал 
роман Юлиана Семенова «ТАСС уполномочен заявить». 
Но не столько содержанием, сколько художественной ма-
нерой — «меня поразил стиль: рваный, емкий, лапидар-
ный. Я у него научился любить точку с запятой и еще выде-
лять то, что в а ж н о выделить». Это, кстати, и отличает хо-
рошего подмастерья от плохого. Кто-нибудь из читавших 
Семенова заметил, как он работает с точкой с запятой? 

Еще ценно то, что Рубанов сегодня один из немногих, 
кто умеет писать настоящую мужскую, брутальную, «ка-
тегоричную» прозу. У его героев рефлексия наступает 
после поступка. Почему это ценно? Да потому, что реф-
лексия без поступка — это толчение воды в ступе. Если 
ничего не сделал, если только бесконечно сомневался, 
то  в чем раскаиваться? В сомнениях? Был бы нам инте-
ресен Раскольников, если бы не убил «процентщицу»? 
Но вообще, если продолжить линию Достоевского, то из 
трех братьев Карамазовых — Мити, Ивана и Алеши — Ру-
банову, я думаю, должен быть ближе всех Митя. Который 
напортачил больше всех и попал на каторгу. Хотя не уби-
вал отца. Его убил Смердяков по наущению вечно сомне-
вающегося Ивана.

«Патриот» — это в некотором роде продолжение пре-
дыдущего романа Рубанова «Готовься к войне». Там 
успешный банкир Сергей Знаев потерпел жизненную ка-
тастрофу. Он хотел быть музыкантом, а стал банкиром. 
Хотел быть счастливым с любимой женщиной, но не 
смог. Хотел быть успешным, довольным собой челове-
ком, стал невротиком и одиночкой.

В новом романе Сергей Знаев пытается «встать с ко-
лен». Вместе со своей страной и вполне в соответствии со 
своим жизненным девизом, изложенным в прежнем ро-
мане: 

«Нельзя тратить время. Тратить можно деньги, не-
рвы, силы. Все восстановимо. Кроме времени... Мозг, как 
мышцу, следует упражнять. Нельзя выстроить свою 
жизнь так, чтобы «не грузиться». Нельзя переместить 
груз, не нагрузив телегу. Нельзя набраться ума, не заста-
вив голову работать. Чтобы разум действовал, надо пред-
лагать ему задачи... Учись беречь свое время. Не трать его 
на то, чтобы просто стоять и болтать. Никогда не стой. 
И никогда не болтай. Время — это такая штука… Его нель-
зя купить, но можно потратить. Его нельзя остановить».

Но проблема в том, что герой Рубанова как раз посто-
янно «тормозит». Он 
совершает немысли-
мое количество дей-
ствий, но «тормо-
зит» после каждого 
совершенного им 
поступка. В поступа-
тельный ход его жиз-
ни, который он ста-
рательно пытается 
гармонизировать с 
поступательным хо-
дом времени, посто-
янно вмешиваются глубоко личные и абсолютно ирра-
циональные мотивы, которые ломают механизм, и он на-
чинает скрежетать.

В новом романе это патриотизм. Странно, но именно 
из романа Рубанова вдруг понимаешь, насколько это 
глубоко личное, а вовсе не только «массовое» чувство. 
Если его не имитировать ради своей же выгоды. Не де-
лать предметом торговли, элементом бизнеса. Тогда он 
бизнесу мешает. «Ничего личного, только бизнес», как 
говорят герои плохих сериалов, стреляя в лоб вчерашне-
му товарищу и компаньону. А патриотизм, если он дейст-
вительно глубок и является частью тебя, это как раз лич-
ное. Это мешает. Да просто несовместимо с бизнесом. 
Так у Рубанова.

«Патриотический» магазин Сергея Знаева терпит 
убытки, его у героя «отжимают», и он собирается пое-
хать добровольцем в Донбасс. Но не едет. Вместо этого 
Знаев оказывается в Лос-Анджелесе и то ли гибнет в оке-
ане, то ли исчезает, оставляя автору возможность напи-
сать новый роман о нем. Допустим, Знаев на необитае-
мой острове... В свое время там оказался другой патриот, 
только британский. Его звали Робинзон Крузо...

Шутки шутками, но Андрей Рубанов написал действи-
тельно отличный роман, который затрагивает очень важ-
ные современные проблемы. И он мастерски написан. 
С иронией, но и вполне серьезно. Есть книги, от прочте-
ния которых остается такое чувство, что ты поговорил 
с умным человеком. На самом деле лучшее чувство, кото-
рое остается от книг вообще.

Может ли патриот 
стать бизнесменом? 
Может ли 
бизнесмен 
быть патриотом? 

Андрей Рубанов 
один из немногих, 
кто умеет писать 
мужскую, 
брутальную прозу

Главную роль исполняет обладатель приза Каннского кинофестиваля 
Константин Лавроненко.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Лавроненко,
актер:

— В первую очередь меня всегда инте-

ресует материал, а уже потом, кто будет 

снимать. Аленикова я знаю, конечно, но 

в работе встретились впервые. Матери-

ал серьезный, глубокий. Работа неожи-

данная, ни на что прежнее не похожая. 

Я люблю браться за новое, неизведан-

ное, то, что никогда не пробовал.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/3845

Никогда не знаешь, за какую тему 
он возьмется завтра и под каким 
соусом ее преподнесет. 

Группа «Браво» сумела разогреть аудиторию даже в этот холодный день.
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ЧП Взрыв в шахте — 
следствие халатности 
сотрудников, отвечающих
за безопасность

Метан 
игнорировали

Дмитрий Мальков

В ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ произошедшего в Норильске 
еще предстоит разбираться специалистам и следовате-
лям. В пятницу на место аварии выехали представители 
центрального аппарата Ростехнадзора. Параллельно с 
ними свое расследование намерен провести ГМК «Но-
рильский никель», которому принадлежит «Заполяр-
ная». Между тем в компании фактически не сомневают-
ся: хлопок газа — следствие халатности сотрудников, от-
вечающих за безопасность.

— По предварительным сведениям, основная причина 
случившегося — неудовлетворительная организация 
производства работ со стороны линейного надзора «За-
полярной строительной компании». Людей допустили в 
выработку, где отсутствовало проветривание, наруша-
лись другие требования газового режима, — отмечается в 
сообщении, распространенном «Норникелем».

Напомним, 7 июля около 10 часов утра по местному 
времени страшный хлопок потряс шахту «Заполярная». 
Позже стало известно, что на глубине 450 метров произо-
шел взрыв метана, унесший жизничетырех горняков «За-
полярной строительной компании», осуществлявшей 
горнопроходческие работы. Находившихся в это время 
под землей 165 человек стремились как можно быстрее 
эвакуировать на поверхность. Спасательная операция 
длилась шесть часов. Вскоре были найдены три тела. Судь-
ба пятерых почти три часа оставалась неизвестной. Нако-
нец их нашли, однако одному помочь уже не смогли.

СУ СК по Красноярскому краю возбуждено уголовное 
дело. 

ВЫСТАВКА

Открывается 
российско-
японский 
Иннопром

ТЕХНОЛОГИИ 
БУДУЩЕГО
В ДЕЙСТВИИ

Ирина Ошуркова

СЕГОДНЯ в Екатеринбурге уже 
в восьмой раз начинает работу 
международная выставка про-
мышленных достижений. Глав-
ная тема Иннопрома в этом году 
— «Умное производство. Глобаль-
ный подход». 

Предполагается, что экспо-
зицию посетят 48 тысяч пред-
ставителей предприятий и ди-
лерских компаний, а также спе-
циалистов, принимающих ре-
шения о закупках из 95 стран 
мира. Здесь можно увидеть 
транспорт будущего, уникаль-
ное медицинское оборудование, 
позволяющее спасать жизни па-
циентов в самых сложных ситу-
ациях, современных промыш-
ленных роботов последнего по-
коления, которые делают рабо-
чие процессы полностью авто-
матизированными, исключи-
тельно точными и быстрыми. 
Многие экспонаты привозят на 
выставку прямо с испытаний. 
Это значит, что пока их не запу-
стили в производство, но в Ека-
теринбурге уже демонстриру-
ются новейшие разработки. 

Страной-партнером в этом 
году стала Япония, государство 
ярких и уникальных технологи-
ческих решений, промышлен-
ность которого характеризует, в 
первую очередь, новаторство и 
высококлассное качество. Лидер 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на является очень привлекатель-
ным экономическим партнером 
как для российских, так и для 
международных участников Ин-
нопрома. Ведь цель выставки не 
только в презентации ключевых 
компаний и их продукции, но и в 
расширении возможностей на-
циональных промышленных 
секторов в другие регионы и 
страны, а также в установлении 
общей модели взаимодействия в 
сфере научно-исследовательско-
го потенциала. 

Кроме того, Индия становит-
ся постоянным участником вы-
ставки — не менее 40 индийских 
компаний примут участие в Ин-
нопроме-2017. Они продемон-
стрируют свою продукцию из 
сферы промышленного инжини-
ринга. Таким образом, индий-
ское представительство станет 
вторым по масштабности после 
японского. Напомним, что Ин-
дия была страной-партнером на 
прошлогодней выставке — ее на-
циональная экспозиция стала 
самой крупной выставкой этой 
страны на территории России за 
последние годы.

В Екатеринбурге ждут более 
500 спикеров и экспертов миро-
вого уровня. Среди них министр 
экономики, промышленности и 
торговли Японии, министры про-
мышленности и торговли Чехии 
и России, министр экономики 
ОАЭ,  президенты Volvo и 
International Federation of 
Robotics, генеральный директор 
DP Technology и многие другие.

Деловую программу Инно-
прома-2017 поддержали 45 пар-
тнеров по организации меропри-
ятий — ведущие игроки мировых 
отраслевых и межотраслевых 
бизнес-союзов, глобальных и 
российских компаний, финансо-
вые институты, фонды развития, 
исследовательские учреждения. 
Всего за четыре дня состоится 
более 150 «круглых столов», 
международных конференций, 
промышленных форумов, до-
ступных для посещения. 

В четвертый раз будет вруче-
на национальная правительст-
венная премия «Индустрия», по-
лучившая название российский 
«Промышленный Оскар». На со-
искание награды было подано 69 
заявок из 30 регионов страны, но 
номинантами стали пятеро: три 
предприятия из Санкт-Петер-
бурга и по одному из Волгограда 
и Жигулевска. Все они представ-
ляют разные отрасли: компью-
терный инжиниринг, химиче-
ская промышленность, произ-
водство электрооборудования,  
разработка систем безопасности 
и трубная промышленность.

Повышенный интерес всегда 
вызывает традиционный Форум 
промышленного дизайна с неиз-
менным конкурсом студенче-
ских работ. 

В Екатеринбурге 
на Иннопроме ждут 
более 500 спикеров 
и экспертов 
мирового уровня

РЕКОНСТРУКЦИЯ На Тверской 
смонтировали кабельную 
канализацию за один день

Чистое небо

Светлана Батова

В СУББОТУ Тверская от Пушкинской до Триумфальной 
площади была полностью перекрыта: здесь строили ка-
бельную канализацию. Изначально планировалось, что 
работы пройдут в течение двух суток, но рабочим уда-
лось закончить все на сутки раньше, и движение в центре 
открылось уже в 9 утра воскресенья.

Рабочим предстояло сделать восемь пересечек для 
подземной кабельной канализации, куда уйдут все про-
вода, висящие сейчас на улице. Одновременно пять фрез 
принялись грызть асфальт в местах будущих перемычек. 
Всю Тверскую «раздевать» не стали — верхний слой сня-
ли только над будущими траншеями. Разобрали бетон-
ное основание дороги, туда положили 3 км труб и смон-
тировали восемь смотровых колодцев — через них и убе-
рут провода, улицу больше разбирать для этого не при-
дется. Затем несколько слоев песка и слой бетона — и вре-
менное покрытие: 13 см крупнозернистого асфальтобе-
тона и 6 см асфальта.

Как отметил Алексей Елисеев, руководитель департа-
мента капитального ремонта столицы, кабельная кана-
лизация — очень важный элемент современного город-
ского хозяйства. Люди будут видеть чистое небо над го-
ловой, проводам, убранным под землю, не страшен ве-
тер, снег или ледяной дождь. Кроме того, при ее проклад-
ке сейчас в рамках программы «Моя улица» создается 
резерв — оставляют свободные каналы. И, в случае необ-
ходимости, можно подключать дополнительные линии 
связи, электропровода, информационные стеллы и дру-
гое, не разрывая снова всю улицу — все подключается че-
рез смотровые колодцы.

ПРОЕКТ В Москве построят 
госпиталь будущего

«Сколково» 
ведет прием

Сергей Жуков

ПЕРВАЯ зарубежная клиника в медицинском кластере, 
строящемся на территории «Сколково», откроется в на-
чале 2018 года. Об этом на Московском урбанистиче-
ском форуме рассказал руководитель проекта Михаил 
Югай.

Строящийся кластер он сравнил с Санта-Клаусом — о 
нем вроде бы все знают, но подробности его жизни нико-
му не известны. Да и отношение к проекту в медицин-
ском сообществе неоднозначное. Тем не менее два года 
назад Госдума приняла федеральный закон, разрешаю-
щий открывать в кластере не только отечественные, но и 
зарубежные клиники. Поэтому лечить и делать операции 
там смогут врачи без российских дипломов. Им также 
разрешат использовать методики и фармакологические 
препараты, нелицензированные в России. Участниками 
такого «анклава» станут ведущие медицинские центры 
стран, входящих в Организацию экономического со-
трудничества и развития. Сейчас в ней числятся 35 госу-
дарств. Самый большой интерес к проекту, по словам 
Михаила Югая, проявляют Израиль, Южная Корея, США 
и Европа. Одна из ведущих израильских клиник откроет-
ся уже в первом квартале следующего года.

В «Сколково» появится и госпиталь будущего, кото-
рый станет первым в России полностью цифровым. Это 
совместный проект отечественного бизнеса и южноко-
рейской медицины. Инвесторы собираются в него вло-
жить до 15 миллиардов рублей. В структуру госпиталя 
войдут специализированные центры, сфокусированные 
на самых востребованных направлениях: онкология, 
кардиология, ортопедия и травматология. Ключевые от-
деления возглавят врачи Сеульского госпиталя, а сред-
ний и младший персонал станет корейско-российским. 
Для медиков из нашей страны авторы проекта запустят 
образовательные программы.

— В контексте расширения российско-корейских от-
ношений, в том числе в области здравоохранения, про-
ект особо интересен и знаменует собой хорошее начало 
отношений в этой сфере, — заметил на презентации про-
екта заместитель мэра Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства Марат Хуснуллин.

К 2029 году кластер объединит 15 клиник. 

Мегаполис Сергей Собянин: Москва — это экономический донор страны

Триллион в год 

Александр Мелешенко

М
осковский урбани-
стический форум в 
э т о м  го д у  с та л 
крупнейшим за 
свою шестилет-

нюю историю — он собрал в 75-м 
павильоне ВДНХ представителей 
40 стран. Четверг и пятница были 
посвящены деловой программе, а 
выходные городскому фестива-
лю, гостями которого смогли 
стать все желающие.

Главной темой форума стало 
развитие мировых агломераций. 
И крупные исследования этой 
сферы показали, что Москва се-
годня занимает лидирующие по-
зиции не только среди мегаполи-
сов России, но и мира. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин рассказал, 
что российская столица и ее 

окрестности выступают одной из 
крупнейших и быстро развиваю-
щихся агломераций планеты. И 
такое положение дел, по его сло-
вам, идет на благо всей стране и 
делает богаче все без исключе-
ния регионы.

Собянин напомнил, что за по-
следние шесть лет объем отчи-
слений налогов с территории 
столицы в федеральный бюджет 
вырос на 62% и в 2015—2016 го-
дах превышал триллион рублей 
ежегодно. «Для сравнения — сум-
ма трансфертов, перечисляемых 
из федерального бюджета в реги-
оны страны равна 1,5 триллиона. 
То есть две трети от этого объема 
собираются в Москве», — подчер-
кнул Собянин.

По его словам, вокруг столи-
цы существует много мифов и 
один из них — отсутствие на ее 

территории промышленных про-
изводств. В реальности же доля 
московской агломерации в обще-
российском ВВП составляет 
26,3%, хотя живет в ее границах 
лишь 13,6% населения России. 
Без промышленности это было 
бы невозможно, отметил Собя-
нин. Цифры это только подтвер-
ждают — доля столичной агломе-
рации в производстве обрабаты-
вающей промышленности стра-
ны равна 18%.

— Вопреки стереотипам эко-
номика Москвы и ее бюджет уже 
несколько лет не зависят и от не-
фтяной и газовой отраслей, доля 
нефтяной ренты в бюджете за по-
следние годы сократилась с 18% 
до 3%, — подчеркнул Собянин. — 
Постепенно Москва становится и 
центром высокотехнологичного 
экспорта. В мегаполисе работают 

свыше 500 компаний-экспорте-
ров высокотехнологичной про-
дукции. Общий объем экспорта в 
2016 году составил 520 млрд ру-
блей — это примерно 20% всего 
российского высокотехнологич-
ного экспорта.

Важнейшее значение для эко-
номики России московской агло-
мерации подтверждают и между-
народные исследования. Так, Мо-

сква заняла лидирующие пози-
ции в глобальном рэнкинге агло-
мераций мира. Партнёр PwC Ха-
зем Галяль рассказал, что ежегод-
но московская агломерация вво-
зит товаров на 39 млрд долларов 
США, обеспечивая порядка 3,5 
млн рабочих мест. 

Сергей Собянин: Москва и ее 
окрестности — одна из крупнейших 
агломераций планеты. 

ТЕНДЕНЦИИ Транспортные ученые предсказали массовое 
сокращение личных машин в городах

Поехали по телефону?
Светлана Батова

Г
лавным помощником в пере-
движениях по городу в мире 
становится смартфон, где 

можно построить маршрут, най-
ти способ передвижения и тут же 
купить билет или доступ. Эту 
тенденцию специалисты со всего 
мира обсудили на круглом столе 
«Новые модели городской мо-
бильности. Как повысить привле-
кательность общественного 
транспорта?». 

Сейчас мы вступили в новую 
эру мобильности — через прило-
жения просто выбираем то, на 
чем нам проще уехать: автобус, 
метро, каршеринг, такси или во-
обще велопрокат. По мнению Ми-
хаила Блинкина, директора Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 
ВШЭ, скорее всего, в уже недале-
ком будущем мир придет к тому, 
что машины останутся только в 
замкнутых резервациях, как 
средство развлечения или отды-

ха и в люксовом сегменте. Все 
остальные перейдут на то, что 
быстрее и на чем проще ехать в 
данный конкретный момент. 

Иностранные спикеры — пред-
ставители Дубая, Сингапура, Со-
единенных Штатов — в своих пре-
зентациях отметили, что сегодня 
есть тенденция на демонополиза-
цию перевозчиков и различных 
транспортных бизнесов, их 
должно быть много в городе, в то 
же время власти должны остав-

лять за собой общее руководство 
транспортной политикой.

Максим Ликсутов, заммэра по 
транспорту, напомнил, что в 
2010 году москвичи ставили про-
блему транспорта на первое ме-
сто. В то же время в приоритетах 
у столичных властей было разви-
тие автомобильного движения. 
Шесть последних лет на первом 
месте у города стоят интересы 
пешеходов и велосипедистов и 
общественный транспорт — и 

транспортная проблема ушла из 
топа, а в главном мировом про-
бочном рейтинге TomTom мы 
уже даже не в десяти самых за-
груженных городах, хотя раньше 
исправно занимали первые ме-
ста. Заммэра в своей презента-
ции несколько оправдался за до-
статочно жесткие меры, к кото-
рому городу пришлось прибег-
нуть в последние годы, отметив, 
что если бы в Москве сделали та-
кую же плотность улиц, как, на-
пример, в Сингапуре, то столице 
России пришлось бы многим по-
жертвовать. «Чтобы нам обеспе-
чить такую же плотность дорог, 
надо заасфальтировать площадь, 
равную Парку Горького, ВДНХ, 
Сокольников и Лосиного остро-
ва. Вряд ли москвичам это понра-
вится, — сказал заммэра. — Мно-
гие вещи, которые мы делаем, 
сделаны от безысходности».

В то же время от этой безыс-
ходности столица вполне вписы-
вается в мировой тренд. В Москве 
активно развивается каршеринг, 
велопрокат, такси-агрегаторы, 
самые разные мобильные прило-
жения, причем не только город-
ские, но и международные. На-
пример, такие как Moovit, кото-
рое сразу показывает все воз-
можности уехать из точки, где ты 
находишься. Или Citymapper, оно 
знает и велопрокат, и учитывает 
его при прокладке маршрута.

В Москве много и своих при-
ложений, но они несколько уз-
конаправленны — например, 
маршрут с использованием ве-
лосипеда строит только прило-
жение про прокату велосипедов. 
«Будильник», предупреждаю-
щий , что скоро придет автобус, 
есть у «Мосгортранса», нет пока 
единого приложения по пяти 
операторам каршеринга, и с ка-
ждым надо заключать отдель-
ный договор.

Пока не до конца решена про-
блема пополнения счета «Трой-
ки», многим надо еще бегать для 
активации к желтым терминалам 
в метро. Невозможно купить би-
лет на электричку, кроме Ленин-
градского направления. Так что 
есть куда стремиться — в мире 
стараются уже все переводить на 
единые платформы.В Москве активно развивается каршеринг, велопрокат, такси-агрегаторы, самые разные мобильные приложения. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Форум 
образования 
соберет 
в Москве 
экспертов 
со всего мира

УРОКИ 
СЕНТЯБРЯ

Сергей Жуков 

МОСКВИЧИ выберут тематику 
сессий международного форума 
«Город образования», который 
впервые пройдет в Москве с 7 по 9 
сентября. Предложить свою тему 
можно в «Активном гражданине».

Предстоящей осенью форум 
займет 75-й павильон на ВДНХ. 
Программа еще обсуждается. По 
словам организаторов, ее разде-
лят на две части. На первую, де-
ловую, пригласят учителей, ди-
ректоров школ, ректоров вузов, 
бизнесменов и чиновников. На 
вторую, событийно-развлека-
тельную, — всех желающих. Обсу-
дить проблемы и успехи образо-
вания в Москву приедут предста-
вители российских и зарубеж-
ных компаний. Ждут и экспертов 
с мировым именем из городов 
Латинской Америки, Азии, Евро-
пы. Участие в форуме, например, 
подтвердил профессор образова-
тельных технологий Ньюкасл-
ского университета Сугата Ми-
тра. Других имен организаторы 
пока не раскрывают. Говорят, 
список спикеров вместе с про-
граммой обнародуют в августе. 
Тем не менее важные детали жур-
налистам все же приоткрыли. По 
словам программного директора 
форума Павла Кузьмина, 7 сентя-
бря пройдет конференция мини-
стров. В ней примут участие при-
мерно 20—30 чиновников, отве-
чающих за образование в своих 
странах и городах. На этот же 
день намечена конференция Ро-
собрнадзора. Съезд учителей со-
стоится 8 сентября, а в день горо-
да — интерактивная программа 
для москвичей. Обещают мастер-
классы и консультации. Будет ра-
ботать и выставка, на которой 
представят электронные ресур-
сы, образовательные сервисы, 
компьютерную технику и обору-
дование разных классов.

Акцент

 В будущем машины останутся 
только в замкнутых 
резервациях, как средство 
развлечения или отдыха 
и в люксовом сегменте

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Столичная подземка к 2021 году вырастет в полтора раза по протя-
женности линий. При этом число москвичей, не имеющих в шаговой до-
ступности от дома станций метро, сократится ровно вдвое, заявил на 
урбанфоруме заммэра столицы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Хуснуллин. По его словам, к этому вре-
мени будет построено 142 км новых линий, на которых появится 63 
станции. Обслуживать возросшие мощности будут девять новых депо.
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АГРОПРОМ Россия к 2030 
году намерена удвоить 
объем аквакультуры

Пруд пруди

Александр Гавриленко

К 2030 ГОДУ Россия должна удвоить производство то-
варной аквакультуры, до 700 тысяч тонн рыбы в год. Об 
этом заявил глава Росрыболовства Илья Шестаков. А че-
рез 10 лет у российских рыбоводов есть все шансы за-
нять до 10—15 процентов мирового рынка. Правда, сегод-
ня крупнейшая страна в мире с самыми большими запа-
сами пресной воды занимает лишь около четырех про-
центов мировой индустрии. Пока российские произво-
дители не смогли насытить даже собственный рынок.

— У отечественной аквакультуры есть все предпосыл-
ки для того, чтобы стать одним из мировых лидеров. У 
нас обилие подходящих водоемов, особенно на Юге и в 
центральной части России. Есть трудовые ресурсы и ог-
ромный потенциал для наращивания квалифицирован-
ных специалистов. Только вдумайтесь — три десятка выс-
ших учебных заведений готовят кадры для отрасли, — го-
ворит замглавы Росрыболовства Василий Соколов.

А еще государство активно софинансирует проекты в 
регионах, давая различного рода субсидии и гранты. Тем 
не менее, пока в России на аквакультуру приходится все-
го 3—4 процента от общего объема производства рыбы (в 
мире пропорция вы-
лова и искусствен-
ного разведения уже 
достигла паритета — 
50 на 50). Среднеста-
тистический россия-
нин потребляет 18,7 
килограмма рыбы в 
год, тогда как даже 
по медицинским 
нормам должен съе-
дать не менее 22—24 
килограммов. И это 
не говоря об экспор-
тном потенциале. То 
есть рынок свободный, и все возможности для успешных 
проектов есть. Что же мешает?

Всего в России их уже около двух тысяч рыбоводче-
ских хозяйства, но половина из них маленькие, с объе-
мом производства менее 50 тонн в год. А их основная 
проблема — это рынки сбыта.

— Сложность не в том, чтобы произвести, а чтобы про-
дать товар. Сетевые магазины хотели бы работать с про-
изводителями, но ретейлу нужно стабильно высокое ка-
чество продукции и, главное, — регулярность поставок. 
Отдельные мелкие хозяйства этого обеспечить не могут, 
а хорошо организованных кооперативов практически 
нет, — говорит директор по развитию Ассоциации произ-
водителей и поставщиков продовольственных товаров 
(Руспродсоюз) Дмитрий Востриков.

Сами аграрии считают иначе. Глава ассоциации 
«Большая рыба» Александр Ершов из Ростовской обла-
сти объединяет рыбоводов с совокупным объемом про-
изводства более пяти тысяч тонн и о проблемах отрасли 
знает не понаслышке.

— То, что ретейл диктует цены — это факт. Отпускная 
цена на карпа у нас 120 рублей, а в сетях он продается по 
240. А ведь нам чтобы вырастить особь до товарной мас-
сы, ее нужно выхаживать два года. Какая уж тут рента-
бельность, — разводит руками рыбовод. — А еще у нас в 
стране оторванное от реальности контролирующее зако-
нодательство. С коррупцией я лично не сталкиваюсь, но 
еще хуже коррупции, что с этих проверяющих букваль-
но требуют план возбужденных административных дел, 
«палочки» для отчетности, — вот они и стараются.

Еще одна препона — технологическое отставание. На-
пример, на Урале рыбоводческие хозяйства получают в 
среднем менее 100 килограммов живой рыбы с гектара 
водоема. Это норма для естественного вылова, но никак 
не для хозяйств интенсивного типа. Некоторые регионы 
стараются переломить эту тенденцию. Например, в Ро-

стовской области в прошлом году произвели 20,5 тысячи 
тонн товарной рыбы. По словам донского замгубернато-
ра Виктора Гончарова, рост обеспечивается в том числе 
за счет повышения технологичности производства.

— Инвестиции в технологии повышают производи-
тельность труда и прибыльность с каждого вложенного 
рубля. Поэтому наша задача — помочь компаниям в тех-
ническом перевооружении, — говорит замглавы регио-
на. — Мы видим, что выделяемые в рамках госпрограмм 
средства расходуются эффективно и приводят к повыше-
нию производительности, поэтому будем продолжать.

Нескольким научным учреждениям страны сделан 
госзаказ на создание эффективных технологий в сфере 
аквакультуры, говорит Соколов. И в России уже сегодня 
есть примеры успешной интенсификации производства. 
Астраханская область, например, еще со времен Ивана 
Грозного славилась на всю Европу черной икрой и ше-
стиметровыми белугами. Сегодня здесь в дикой природе 
такие гиганты уже почти не водятся, но в искусственных 
условиях — пожалуйста. Местные предприниматели взя-
ли в аренду советские мощности и научились извлекать 
из них максимум прибыли.

Хотя мясо осетровых тоже ценится высоко, основной 
продукт здесь — черная икра. Причем рыбоводы получа-
ют от одной особи осетра или белуги несколько «урожа-
ев» икры в год. Быстро сменяя циклы теплой и холодной 
воды, они создают у них иллюзию смены времен года. И 
рыба готова нереститься несколько раз в год. При этом 
икру получают, не убивая животное — рыбу особым обра-
зом «доят», а затем снова выпускают в водоем.

К сожалению, успешных технологичных проектов в 
России немного. Да и разнообразием видов наша аква-
кульутра пока не отличается. Лососевые, которые счита-
ются самыми «аппетитными» с точки зрения бизнеса — 
менее четверти от всего объема. Практически не развито 
производство красной рыбы, ценных осетровых, креве-
ток, австралийских раков, водорослей. В каждой из ниш 
огромный потенциал, но они требуют инвестиций.

АЛЬТЕРНАТИВА

Ветровая 
энергетика
растет быстрее 
прогнозов

ПОДУЛО
ИЗ ОФШОРА

Тарас Фомченков

В МИРЕ все большую популяр-
ность приобретает так называе-
мая «офшорная ветроэнергети-
ка», когда генераторы устанав-
ливаются в прибрежной полосе. 
По оценке европейской ассоциа-
ции Wind Europe, уже через 10 
лет стоимость киловатт-часа, по-
лученного с помощью ветряков, 
сравняется с ценой «обычного» 
электричества, и без всяких суб-
сидий. А сегодня минимальная 
стоимость мегаватт-часа ветро-
вой электроэнергии находится в 
районе 50-100 евро. И, по мне-
нию экспертов, потенциально 
активное развитие возобновляе-
мой генерации может принести 
нашей стране проблемы с по-
ставками газа в Старый Свет. Од-
нако в том, когда это случится, 
понимания они не нашли.

В Европе доля ветроэнергети-
ки уже достигла 11 процентов. В 
России «из сегодняшних 0,2 
процента в энергобалансе ВИЭ — 
солнце и ветер — мы выйдем к 
2035 году примерно на 2 про-
цента», прогнозировал глава 
минэнерго Александр Новак. 
При этом экономика морской 
ветроэнергетики улучшается 
быстрее, чем прогнозировалось, 
говорится в исследовании одной 
из британских компаний: «Не-
субсидированная стоимость 
производства электричества на 
новых проектах (2015—2016 
годы) опустилась ниже 100 фун-
тов стерлингов (116 евро) за ме-
гаватт-час. И эта цифра достиг-
нута на 4 года раньше намечен-
ного срока».

В России потенциал ветроэ-
нергетического рынка в России 
огромен, следует из свежего до-
клада «Перспективы ветроэнер-
гетического рынка России». По 
экспертным оценкам техниче-
ский и экономический потенци-
ал энергии ветра составляет 
16500 тераватт-часов на челове-
ка в год. Однако пока газ и нефть 
вносят остаются главными, кон-
статитурует председатель Рос-
сийской Ассоциации ветроинду-
стрии Игорь Брызгунов. 

«России обязательно следует 
развивать новые энергетиче-
ские технологии, чтобы не от-
стать в этом вопросе. Возможно, 
что когда-то газ и нефть будет 
целесообразно не тратить как 
топливо, и их доля в энергоба-
лансе будет падать, но пока даже 
серьезный рост доли возобнов-
ляемых источников энергии 
вреда российским поставкам то-
плива в Европу не причинит. И 
традиционные источники энер-
гии еще долго будут оставаться 
базовыми для всех стран», — уве-
рен он. Что же до 11 европей-
ских процентов, то эта доля уже 
критически опасна в случае воз-
никновения форс-мажорных 
климатических ситуаций, счи-
тает ведущий эксперт Союза не-
фтегазопромышленников Ру-
стам Танкаев. И дело тут не в 
цене, уточняет эксперт. 

«Ветроэнергетика может 
быть дешевой и дешевле газа, но 
проблема в том, что мы не умеем 
управлять климатом и погодой. 
Поэтому такую климатически 
зависимую энергетику сделать 
основной для региона, государ-
ства, области или дома никто не 
согласится. И это даже не говоря 
о том, что расстановка ветряков 
ставит под сомнение, например, 
проведение масштабных техно-
логичных операций или меро-
приятий на этой территории. 
Представьте себе — вы проводи-
те, например, чемпионат мира 
по футболу, а вам нечем осве-
щать — ветер изменился, аккуму-
ляторы иссякли», — резюмирует 
Рустам Танкаев.

Торговля Российские национальные павильоны откроются 
на крупнейших онлайн-площадках Японии и Вьетнама

Из России с семечками
Игорь Зубков 

Р
оссия запустит нацио-
нальные магазины на 
крупнейших площадках 
интернет-торговли Япо-
нии и Вьетнама, а эк-

спортерам возместят расходы на 
размещение товара в онлайне и 
экспресс-доставку, рассказал 
«РГ» управляющий директор по 
международному продвижению 
торговли Российского экспор-
тного центра Михаил Мамонов.

Также государство возьмет на 
себя часть расходов на контей-
нерные железнодорожные пере-
возки продовольствия в Китай. В 
северных провинциях уже рас-
пробовали нашу еду — поставки 
растут на сотни процентов.

Как развивается экспорт по ка-
налам электронной торговли c 
Китаем?
МИХАИЛ МАМОНОВ: В онлайн-ретейле 
ряд компаний заинтересован в 
том, чтобы стать крупными игро-
ками на Tmall.com, но многое 
упирается в китайских партне-
ров — скорость рассмотрения об-
ращений не очень высокая.

Гораздо больших успехов мы 
достигли в B2B-сегменте — на 
Alibaba.com. Там товары россий-
ских производителей могут раз-
мещать уже несколько авторизо-
ванных партнеров Alibaba, ак-
кредитованные РЭЦ. Это как на 
бирже — можно прийти торговать 
самому, но эффективнее дове-
риться брокеру.

С е й ч а с  р е г и ст р а ц и ю  н а 
Alibaba проходят 25—30 компа-
ний. Перспективы многообеща-
ющие, потому что продажи това-
ра, который пользуется хотя бы 
каким-то спросом, на этой плат-
форме увеличиваются в десятки 
раз за короткое время. Более 
того, у нас с Alibaba будет отдель-
ная программа по продвижению.

Китай залили водой
Что сейчас хорошо продается на 
китайских площадках?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Основным драй-
вером роста несырьевого экспор-
та в Китай выступили продукты 
питания. Хотя там большой объ-
ем по-прежнему принадлежит 
нашим традиционным экспор-
тным товарам в Китай вроде мо-
роженой рыбы, подсолнечного 
масла, муки, тем не менее впе-
чатляет прирост по бакалее, кон-
дитерским изделиям, минераль-
ной воде, вину.

Это сотни процентов уже вто-
рой год, и только в первый год это 
можно было отнести к эффекту 
низкой базы. Скажем, прирост 
по кондитерской продукции — 
300 процентов, и мы понимаем, 
что это тенденция.

Очень интересный факт, что 
популярность приобретает рос-

сийская минеральная вода, в пер-
вую очередь, с Северного Кавка-
за. Китайцы уже потребляют ее 
не как просто минеральную воду, 
иначе она не смогла бы перебить 
демпинг со стороны гигантов ми-
рового уровня — Perrier, Evian. Но 
когда мы говорим о том, что рос-
сийская минеральная вода обла-
дает некими добавочными оздо-
ровительными свойствами, инте-
рес существенно возрастает. В 
Китае она стоит в пять, а то и в де-
сять раз дороже, чем в России, но 
потребление ее может расти. Во-
прос уже в том, а способен ли 
российский производитель удов-
летворить рынок Китая.

Он слишком большой, чтобы 
хотя бы просто его понять.
МИХАИЛ МАМОНОВ: Китай — это ог-
ромное, в голове не укладываю-
щееся пространство, поэтому 
сейчас мы пытаемся «разговари-
вать» с отдельными провинция-

ми (Гуандун, например, по насе-
лению сопоставим с Россией), а 
лучше с отдельно взятыми горо-
дами. И движемся с севера на юг, 
с приморских территорий вглубь 
страны, то есть туда, где наши то-
вары еще не известны.

Северяне уже хорошо знают и 
«Медовик», и «Мишку на Севе-
ре». Но есть провинции, где рос-
сийский товар еще не известен, а 
наша страна воспринимается как 
европейская, которая за счет 
низкого курса национальной ва-
люты может продавать качест-
венную продукцию дешево.

Для китайцев важно, что мы 
не используем ГМО. Спрос на 
экологически чистую продук-
цию у них высок, бум здорового 
образа жизни продолжается, а 
после снятия запрета на второго 
ребенка происходит удвоение 
рынка детства и материнства.

Крупная проблема — это по-
прежнему нерешенный вопрос 

поставок на китайский рынок 
красного мяса. На самом высо-
ком уровне этот вопрос ставится, 
мы надеемся, что в этом году он 
будет решен. Но много от китай-
ских партнеров зависит.

До южных провинций Китая 
наши товары еще не добрались?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Нет. Недавно мы 
проводили «Российскую гастро-
номическую неделю» в городе 
Ухань, где когда-то был центр 
русских купцов-чаеторговцев, и 
видели, что для многих китайцев 
было откровением, что в России 
есть качественная продукция. 
Интерес существенный, заклю-
чено большое количество кон-
трактов по тестовым поставкам. 
Дальше будем выбирать города, 
которые еще меньше охвачены 
знанием России и русского.

Япония ищет продавца
Помимо Китая, на каких направ-
лениях есть серьезные попытки 
использовать e-commerce эк-
спортерами?
МИХАИЛ МАМОНОВ: У нас будет наци-
ональный магазин на площадке 
Rakuten, это крупнейший он-
лайн-ретейлер Японии. Органи-
зационно они готовы. Японцы 
нам представили очень хорошие 
условия, показали, что они будут 
делать для раскрутки такого ма-
газина. Мы ищем заинтересован-
ную российскую компанию.

Также в этом году, я думаю, к 
осени, мы запустим аналогич-
ный павильон на вьетнамской 
Lasada. Тем самым Азиатско-Ти-
хоокеанский регион мы охватим. 
При этом надо понимать, что ни-
какой ярко выраженной нацио-
нальной принадлежности у он-
лайн-экспорта нет, это все абсо-
лютно трансграничные вещи.

На европейском направлении 
хорошо развивается сотрудниче-
ство с eBay. На eBay вышли уже 
около 30 компаний через РЭЦ, в 
том числе благодаря нашему 
образовательному проекту. Не 
бог весть какие цифры, но задача 
как раз преодолеть инерцию, не-
доверие к этому инструменту.

С Amazon все сложнее, они ра-
ботают только напрямую с про-
давцами, там разговор на уровне 
Amazon — РЭЦ крайне сложен. 
Тем не менее мы присматриваем-
ся, как мы можем помочь нашим 
компаниям. 

Какие отечественные товары бу-
дут размещаться на японской 
площадке?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Сам Rakuten за-
трудняется сказать, что из рос-
сийского может продаваться, по-
тому что в целом представление 
о России очень невелико. Хотим 
использовать фактор «потребле-

ния из любопытства» и выста-
вить люксовые продукты пита-
ния. Японцы любят российское 
«милитари» — одежду, часы, ак-
сессуары, поэтому пытаемся 
привлечь компанию «Военторг».

Веьтнам грызет семечки
А во Вьетнаме? Там же наше зна-
ют лучше.
МИХАИЛ МАМОНОВ: Да, многие рос-
сийские товары представляют 
по-прежнему интерес для стар-
шего поколения, но самые актив-
ные пользователи Интернета уже 
не помнят ужасов вьетнамской 
войны, не знают вклада СССР в 
восстановление и развитие Вьет-
нама. И потом Вьетнам долгое 
время находился в зоне влияния 
Франции, и там хорошо развиты 
потребительские вкусы.

Только после года работы 
можно будет понять, что станет 
частью повседневного вьетнам-
ского потребления. Кто знал, что 
там будут хорошо продаваться 
жареные семечки. По мне, так 
это сугубо национальная россий-
ская вещь, а она во Вьетнаме по-
лучила большой спрос. Ни один 
маркетолог, могу вас уверить, 
этого не предсказывал.

Те, кто пытается пользоваться 
каналами электронной торгов-
ли, получат какую-то финансо-
вую поддержку?
МИХАИЛ МАМОНОВ: В этом году РЭЦ 
запускает программу, пока пи-
лотную, по поддержке россий-
ских онлайн-экспортеров: РЭЦ 
будет софинансировать деятель-
ность сервисных компаний, ав-
торизованных на площадках, где 
будут размещаться российские 
товары. Такие компании могут 
существенно увеличить объемы 
продаж наших товаров.

Стоимость услуг по размеще-
нию на площадке не так велика, 
но все равно отдельно взятому 
МСП тяжело потратить 5—10 ты-
сяч долларов, не будучи уверен-
ным в результате. Поэтому госу-
дарство часть этих затрат возь-
мет на себя.

Мы также обсуждаем возмож-
ности понижения стоимости за-
трат на экспресс-доставку до ко-
нечного потребителя, чтобы сто-
имость логистики не убивала 
конкурентные преимущества.

Меры такого рода, естествен-
но, не должны носить постоян-
ный характер. Они, скорее, для 
того, чтобы привлечь внимание к 
данному каналу, чтобы люди во-
шли во вкус. Вообще, онлайн-ре-
тейл и даже торговля B2B по сво-
ей природе развиваются сами в 
себе, без господдержки.

Северный Китай уже хорошо 
знаком с нашими матрешками, 
а с Южным еще надо поработать.

Акцент

 За счет господдержки 
экспортеры смогут использо-
вать экспресс-доставку 
до конечного потребителя

Разнообразием 
видов наша аква-
кульутра пока не 
отличается: лососе-
вые пока заметно 
уступают карповым

Доля ветрогенера-
ции в Европе уже 
достигла 11 процен-
тов, и она — 
 чрезмерно высока, 
считают эксперты

КОНТЕЙНЕРЫ С ЕДОЙ ПОЕДУТ В КИТАЙ ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТА. И В УСКОРЕННОМ РЕЖИМЕ

Михаил, что еще нового может войти в приори-
тетный проект по экспорту?
Мамонов | Важный вопрос — распространение 

на весь рынок практики дистанционного декла-

рирования при онлайн-экспорте по нормам Все-

мирного почтового союза, чтобы не заполнять 

одновременно и таможенную декларацию, и то-

варную накладную.

Кроме того, очень важно не облагать пошлиной 

товары при возврате — сейчас он просто рассма-

тривается как импорт. Это крайне болезненная 

тема. В качестве паллиатива пытаемся создавать 

центры консолидации за рубежом, чтобы товар 

возвращался туда, но это не решает проблему в 

полной мере.

И, конечно, доставка железнодорожным тран-

спортом контейнерных грузов из европейской 

части страны в Китай. До двух недель возросла 

скорость поставок до конечного потребителя в 

Китае, появилось продовольствие на этом на-

правлении, однако стоимость по-прежнему вы-

сока.

О снижении тарифов договориться не удалось?
Мамонов | Мы ведем активный диалог с РЖД. 

Понимаем, что если у них возникают выпадаю-

щие доходы, мы должны это компенсировать. На 

некоторые непродовольственные товары такая 

компенсация уже есть, мы просто расширим но-

менклатуру, на которую она распространяется.

Это не отменяет, на наш взгляд, необходимости 

отдельных уступок со стороны РЖД и со стороны 

крупных логистических операторов, чтобы стои-

мость доставки контейнера стала приемлемой.

Это не навсегда, это не планово-убыточный про-

ект. Но любой маршрут надо раскатать. Первые 

самолеты по новым направлениям летают пу-

стыми, потом они становятся частью обыденной 

жизни, и тогда за счет эффекта масштаба цену 

можно только немного поднять, чтобы выйти на 

рентабельность. Для скоропортящихся това-

ров, для товаров, где скорость оборота сущест-

венно влияет на экономику проекта, это хоро-

шее подспорье. Рынок в целом позитивно отно-

сится к нашей инициативе, но указывает на необ-

ходимость, по крайней мере, на этом этапе сни-

жения стоимости нашего продукта. Объективно 

это так — у нас дорогая логистика.

С какой регулярностью будут ходить эти пое-
зда?
Мамонов | Минимум два раза в месяц, но тем, 

кто не может ждать, РЖД пошло навстречу, под-

цепляя к другим железнодорожным составам 

наши контейнеры.

Две недели — это предел для скорости поста-
вок?
Мамонов | Мы гарантируем скорость до 

Маньчжурии: семь дней — это железно. Даль-

ше зависит от того, куда доставляется груз — 

Далянь, Шанхай, Ухань... Естественно, от-

дельные контейнеры китайские операторы 

доставляют с разной скоростью. Мы над 

этим работаем.

СЕМЬ ДНЕЙ — ЭТО ЖЕЛЕЗНО 
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ПОД МУЗЫКУ 
БЕРКОВСКОГО
НА ЭТОЙ неделе исполняется 85 лет со дня рождения 
Виктора Семеновича Берковского — классика авторской 
песни, ученого и просто очень хорошего человека.

…И вот приехал как-то в Москву знаменитый Поль 
Мориа со своим оркестром, и все захотели, конечно, что-
бы в его исполнении звучали, как тогда говорили, «мело-
дии советских композиторов». Композиторы показыва-
ли мелодии. Композиторы были замечательные, и мело-
дии чудесные, но Мориа выбрал «Под музыку Вивальди» 
Берковского и Никитина. И стала эта для гитары напи-
санная музыка звучать в оркестровке самого Мориа! 

Он вообще был странным композитором, Виктор Се-
менович Берковский. Давным давно, во времена глубо-
кой советской власти, я ездил на слеты самодеятельной 
песни. Что это такое, кто не в курсе. Это когда люди бра-
ли гитары и палатки, ехали куда-нибудь на подмосков-
ную природу и пели что хотели. Что хотели, понимаете? 
Невероятная для советской власти история! Я тогда был 
мальчишкой, а Виктор Семенович — уже живым класси-

ком. Он пел свои пе-
сни, все время изви-
няясь, что плохо иг-
рает на гитаре. Ему с 
удовольствием по-
дыгрывали те, кто 
играл хорошо. 

Уже через много 
лет мы подружи-
лись, и я не раз слы-
шал сетования Вик-
тора Семеновича на 
то, что он плохо зна-
ет нотную грамоту. 
Нормально, да? Ком-

позитор, который плохо знает ноты и не очень хорошо 
играет на инструменте! А не важно все это. Потому что 
Берковский был уникальным мелодистом. Он брал заме-
чательные стихи, находил в воздухе летящие мелодии и 
соединял. И получалась «Гренада». Или «На далекой 
Амазонке». Или «Лошади в океане». Или «Спляшем, Пэг-
ги, спляшем!» или «Колечко» — песня, которая так здоро-
во была спета Полиной Агуреевой в фильме «Исаев». 
Вместе с Никитиным Берковский написал музыку к сказ-
ке «Али-Баба и 40 песен персидского базара», которую 
написал Смехов. Знаменитый диск вышел в 1979 году. Но 
до сих пор эту историю играют в разных театрах. А всего 
более 200 песен у него, не изволите ли? Про многие люди 
даже не знают, что их написал Берковский, но поют. Ду-
маю, и будут петь, потому что красивая мелодия и хоро-
шие стихи — вот и все, что надо, чтобы песню хотелось 
петь и слушать. Получается так, правда, мало у кого.

Много лет зная Виктора Семеновича, я никогда не 
слышал, чтобы о нем кто-нибудь сказал плохие, неува-
жительные слова. Мне всегда казалось, что фразу «хоро-
ший человек — это не профессия» придумали плохие 
люди. Берковский был, безусловно, хорошим человеком, 
и не случайно именно он художественно руководил про-
ектом «Песни нашего века»: классика авторской песни 
звучала в исполнении лучших бардов.

Проект возник в конце прошлого века, и уже тогда го-
ворили, что авторская песня умерла. А они собирали ог-
ромные залы и у нас в стране, и за границей. Помню, как 
Берковский с гордостью рассказывал, что первый диск 
«Песни нашего века» обошел по продажам диск эстрад-
ной звезды. Он очень серьезно относился к этому проек-
ту. Однажды я пригласил Виктора Семеновича на свой 
спектакль, после чего он попросил меня порепетировать 
с одной очень хорошей певицей, потому что ему каза-
лось, что песню надо не спеть, а сыграть. Ослушаться 
Берковского было невозможно, хотя певица все прекра-
сно делала и без меня. Но серьезность подхода к делу 
была именно такая. Странное словосочетание «автор-
ская песня»… Разве может быть еще какая-нибудь песня, 
кроме авторской? И при этом — справедливое. Эстрадная 
песня в массе своей всегда отличалась «лица общим вы-
ражением» с некоторыми исключениями. А вот Окуджа-
ву с Визбором на спутаешь, так же как сегодня (никого 
ни с кем не сравниваю) Митяева с Третьяковым.

У Берковского, безусловно, — свой голос. И была еще 
своя, абсолютно не композиторская жизнь ученого и пе-
дагога. 

Его гроб стоял в Московском институте стали и спла-
вов, в котором он преподавал десятки лет. На панихиде я 
узнал, что он был крупным ученым, автором научных 
книг, профессором, воспитавшим десятки учеников.

Сам Виктор Семенович никогда об этом не рассказы-
вал. Он вообще хва-
статься не любил ни-
когда ничем. Один 
раз, правда, за 
«рюмкой чая» пра-
ктически спел оду 
прокатному стану, 
обещал меня сво-
зить к себе на роди-
ну, в Запорожье, — 
показать, что это та-
кое. Потому что че-
ловек, не видевший 
прокатный стан, не 
видел в жизни красо-
ты. Так и сказал. 

Кстати, в Запо-
рожье, на доме, где жил Берковский, установлена мемо-
риальная доска, потому что он — классик.

Берковский умер более десяти лет назад. Это была 
долгая коварная болезнь, которая брала человека мучи-
тельным приступом. Болели ноги, на операционном сто-
ле ему лечили колени… Но, прихрамывая, он выходил на 
сцену, освещая зал своей обаятельной улыбкой, как бы 
говоря всем: «Все хорошо. Сейчас песни прозвучат, и 
даже тем, кому грустно, захочется жить».

Больше десяти лет… Что оставил нам Берковский?
Тем, кто его знал и любил (а с ним было так: если знал, 

то почти наверняка любил), — ощущение надежного, 
очень интеллигентного и мудрого человека. Это ощуще-
ние меркнет, конечно. Но не исчезает. И теперь уже не ис-
чезнет, наверное, никогда.

А всем остальным? Песни? Да. Это безусловно. Но, по-
моему, главное — это отношение к искусству как к испо-
веди, которая может помочь другим. Понимаете? Песни 
Берковского абсолютно искренни, исповедальны и при 
этом абсолютно добры. Они всегда несут свет. И если ко-
му-то кажется, что это просто красивая метафора, — най-
дите эти песни, сейчас это нетрудно, и убедитесь сами.

Песни Берковского 
абсолютно искрен-
ни, исповедальны 
и при этом абсолют-
но добры. Они всег-
да несут свет

Нормально, да? 
Композитор, кото-
рый плохо знает 
ноты и не очень 
хорошо играет 
на инструменте! 
А не важно все это

АВТОМОБИЛИ Сегодня вступает 
в силу новый порядок 
регистрации машин

ГАИ пустило собак

Владимир Баршев

МАШИНУ с ржавым VIN поста-
вить на учет в ГИБДД будет про-
ще. Тем, кто записался на прием 
через портал Госуслуг, потребу-
ется пройти на одну процедуру 
меньше. А инвалидам не только 
найдут сурдопереводчика, если 
он требуется, но даже разрешат 
передвигаться по подразделе-
нию с собакой-поводырем.

Такие неожиданные новации 
содержатся в приказе МВД, 
вступившем сегодня в силу. Он 
вносит поправки в правила ре-
гистрации транспортных 
средств и регламент по оказа-
нию этой услуги. 

Пожалуй, одна из главных 
новаций — это упрощение по-
рядка регистрации машин, у ко-
торых идентификационный но-
мер съела ржавчина. До недав-
него времени решить этот во-
прос было крайне сложно. 
Упрощается порядок регистра-
ционных действий с автомоби-
лями, которые угнали, но потом 
вернули владельцу. Как прави-
ло, возвращают их уже с пере-
битыми номерами. И что потом 
делать с таким автомобилем, 
счастливый хозяин попросту 
даже представить себе не мо-
жет. Вступившим в силу прика-
зом этот пробел решается. 

Восстановить регистрацию, 
если она была прекращена или 
аннулирована, теперь также 
можно в любом регистрацион-
ном подразделении без привяз-
ки к месту жительства. Также 
аннулировать регистрацию мо-
гут и сами сотрудники ГИБДД, 
если выявили, например, неза-
конное изменение конструкции 
транспортного средства. Те-
перь, если такой хозяин маши-
ны устранил все недочеты, то 
есть вернул конструкцию в 
прежнее состояние или узако-
нил изменения, он сможет вос-
становить регистрацию в лю-
бом удобном ему подразделе-
нии.

Не столь давно в России поя-
вился так называемый е-полис 
ОСАГО, то есть электронный 
полис. Он становится все более 
популярным на рынке. Но, при-
обретая его, автовладелец не 
получает документа об ОСАГО 
на защищенном бланке. Его 

вносят в базу данных РСА, он 
имеет все права, но не имеет 
бланка. Максимум, что он мо-
жет сделать, — распечатать его 
на принтере и возить с собой. 
Так вот согласно новому прика-
зу МВД, при регистрации авто-
мобиля предъявлять полис 
ОСАГО больше не требуется. 
Сотрудники ГИБДД сами прове-
рят его наличие через систему 
межведомственного электрон-
ного взаимодействия.

ГИБДД пошла навстречу тем, 
кто обратился за регистрацией 
через портал Госуслуг. Раньше 
им требовалось сначала, так же, 
как и всем остальным, в назна-
ченное время подойти к окош-
ку, получить распечатанное за-
явление и только после этого 
ехать на осмотр автомобиля. Те-
перь автовладелец может сразу 
подъезжать на площадку осмо-
тра. А потом отправляться в по-
дразделение с готовыми доку-
ментами и ожидать результата. 

Еще несколько изменений 
административного регламента 
по регистрации транспортных 
средств коснулись приема ин-
валидов. 

Помимо требований к обо-
рудованию помещений для при-
ема лиц с ограниченными воз-
можностями, прописаны новые 
требования. Например, воз-
можность принимать такого че-
ловека вместе с сурдоперевод-
чиком. 

А инвалидам, которым необ-
ходима собака-поводырь, не бу-
дут препятствовать попасть в 
помещение Госавтоинспекции 
вместе с питомцем. 

При регистрации 
автомобиля предъ-
являть полис ОСАГО 
больше не потребу-
ется, есть и другие 
новации 

АВТОРЫНОК Цены на электромобили начнут серьезно падать 
с началом их массового производства 

Рулим к розетке
Тарас Фомченков

К 
2020 году на рынке поку-
патель сможет купить себе 
полностью электрический 

кроссовер, джип и даже микро-
автобус — на сегодня анонсиро-
ван выпуск сразу 84 новых ма-
рок и моделей электрокаров. Вот 
только цены на инновационный 
автопром пока серьезно падать 
не будут. 

Число электрокаров, как тех, 
кто уже близок к постановке на 
конвейер, так и анонсированных 
к  2 0 2 0  го д у,  п о д с ч и та ли  в 
Bloomberg. На электрическом 
поле к этому моменту отметятся 
многие производители, признан-
ные в мире двигателей внутрен-
него сгорания бренды. Свои ма-
шины подготовят BMW, Jaguar, 
Toyota, KIA и Peugeot, Ford и Audi. 
Причем многие из них получатся 
не в результате «банальной» 
установки электродвигателя в 
уже популярную модель, а сде-
ланными с чистого листа. 

Более того, некоторые марки, 
например, с 2019 года вообще хо-

тят отказаться от выпуска машин 
с бензиновыми и дизельными 
двигателями. Полностью сосре-
доточиться на электромобилях и 
гибридах планируют в Volvo. 

Конкуренцию грандам клас-
сического автомобилестроения, 
в свою очередь, составят новые 
марки. Подавляющее их боль-
шинство — из Китая. Так, о своих 
планах по производству электро-
каров заявили Nio (подразделе-
н и е  к и т а й с к о й  к о м п а н и и 
NextEV), Faraday Future (LeEco).

Целый ряд компаний из Под-
небесной — незнакомых у нас, но 

вполне популярных на рынках 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она и в самом Китае — BAIC, 
ChangAn также хотят вступить в 
гонку за мегаваттами. 

В результате первопроходец в 
мире массовых электромоби-
лей — американская Tesla — на 
этом фоне может если не поте-
рять рынок, то очень серьезно 
подвинуться. Компания до сих 
пор, по сути, остается штучным 
автозаводом (47,1 тысячи авто-
мобилей за первую половину 
2017 года). А вступившие в бит-
ву за розетку крупные автопро-

изводители имеют возможность 
удешевить процесс производст-
ва и сделать его массовым. 

И все же быстрого падения 
цен на электромобили ждать не 
стоит, уверен автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто. Элек-
тромобиль в принципе не может 
стоить столько же, сколько и се-
дан бизнес-класса. «Причина в 
том, что в нем есть одна очень и 
очень дорогая деталь — аккумуля-
тор, а вернее, целый набор нако-
пителей энергии», — объяснил он. 

По мнению Моржаретто, па-
дение цены на машины с электро-
тягой возможно только в двух 
случаях: «При массовом произ-
водстве, когда счет пойдет не на 
десятки, а на сотни тысяч и мил-
лионы штук. Но даже это в два 
раза цену вряд ли снизит». 

Второй вариант — технологи-
ческий прорыв. «Как только 
промышленность создаст такой 
аккумулятор, который позволит 
гарантированно на одной заряд-
ке проезжать 400—500 киломе-
тров, тогда цена упадет», — счи-
тает эксперт. 

Акцент

 К 2025—2030 году стоимость 
«стандартного» электромобиля 
может снизиться 
на 20—30 процентов

Транспорт Агрегаторам запретят нанимать таксистов 
с судимостью

Вызов не принят
Ирина Жандарова

А
грегаторам такси за-
претят нанимать на 
работу водителей с 
судимостью. Но толь-
ко ли таксисты с «тем-

ным» прошлым опасны для пас-
сажиров?

Законопроект о регулирова-
нии работы интернет-агрегато-
ров пассажирских перевозок вне-
сен в Госдуму. Предполагается, 
что для того, чтобы получить ра-
боту таксистом, претенденту 
нужно предоставить организато-
ру перевозок справку о наличии 
или отсутствии судимости. Кроме 
того человека, заказавшего так-
си, будут информировать не толь-
ко о том, кто является водителем 
и на какой машине он подъедет, 
но и о номере разрешения на пра-
во осуществлять перевозку пас-
сажиров.

Автор законопроекта сенатор 
Антон Беляков считает, что изме-
нения повысят безопасность пас-
сажирских перевозок. Так, только 
за январь в Москве было совер-
шено несколько нападений так-
систов на пассажиров, отмечает-
ся в пояснительной записке к до-
кументу. В начале этого года по-
лиция сообщала о задержании 
таксиста, напавшего на своих 
пассажиров и выбросившего из 
машины двухлетнего мальчика. 
Примерно тогда же был задержан 
таксист, угрожавший женщине 
пистолетом и похитивший у нее 
кошелек. В конце 2016 года прои-
зошел резонансный случай, когда 
таксист отравил своих пассажи-
ров и бросил умирать в сугробе. 
Один из них погиб. 

Водитель опасен для пассажи-
ра в такой же мере, что пассажир 
для таксиста, считает директор 
Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Ми-
хаил Блинкин. По его мнению, 
случаи нападения пассажиров на 
таксистов тоже далеко не ред-

кость. Но у пассажиров наличие 
судимости при посадке в машину 
проверять никто не предлагает. 

По мнению эксперта, ездить в 
машине с водителем, у которого 
есть судимость, не всегда опасно. 
«У нас огромный Уголовный ко-
декс. Мало ли за что человека су-
дили», — говорит Михаил Блин-
кин. К примеру, стоит ли запре-

щать работать водителем челове-
ку, который имеет судимость за 
экономические преступления 
или за участие в акциях протеста.

К тому же совершенно непо-
нятно, почему запрет на работу с 
водителями, у которых есть суди-
мость, распространяется только 
на агрегаторы, а не на рынок так-
си в целом. Намного интереснее 

для пассажира, по мнению Блин-
кина, водительская история так-
систа: нарушений ПДД, аварий.

А гораздо большую опасность 
для пассажиров представляют 
анонимные таксисты. Некоторые 
водители, имеющие доступ к аг-
регаторам, передают заказы «на 
сторону». В итоге на вызов приез-
жает совершенно не та машина, 
что указана в сообщении клиенту. 
Если такой «теневой» таксист со-
вершит преступление, найти его 
будет практически невозможно.

Анонимные таксисты, которым 
«перепадают» заказы из агрегато-
ров, опасны для пассажиров.

Акцент

 Пассажиры тоже 
нападают на таксистов, 
но проверять у них судимость 
не планируется
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ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ 

Разработчик материалов ООО «РОСЭКО», г. Липецк, ул. Неделина, 1 В, 
офис 201. 

Заказчик работ: ОАО «Куриное Царство» уведомляет о проведении  
с 10 июля 2017 г. по 10 августа 2017 г. общественных обсуждений по вопро-
су воздействия на окружающую среду (ОВОС) строительства объекта  
«Устройство (строительство) мест накопления (временного размещения) 
подстилочного помета», расположенного по адресу: Липецкая область, 
Лев-Толстовский район, с/п Первомайский сельсовет, земельный участок 
с кадастровым номером 48:12:0770604:33. 

Замечания и предложения принимаются по телефону: (4742)51-68-40, 
на адрес эл. почты е-mail: eco-1@mail.ru.

Ознакомление с материалами ОВОС производится  по адресу: с. Перво-
майское, ул. Центральная, д. 22, Лев-Толстовского района Липецкой обл. 

Собрание участников публичных слушаний состоится в актовом зале  
11 августа 2017 г. в 11.00 часов  по адресу: с. Первомайское, ул. Центральная, 
 д. 22, Лев-Толстовского района Липецкой обл.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной палаты  
Российской Федерации

о начале процедуры выдвижения кандидатур в состав
общественных наблюдательных комиссий

общероссийским, межрегиональным,
региональным общественным объединениям

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом от 
10.06.2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспе-
чением прав человека в местах принудительного содержания и 
о содействии лицам, находящимся в местах принудительного со-
держания» с 10 июля 2017 г. начинается процедура выдвижения 
кандидатур в состав общественных наблюдательных комиссий.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональ-
ным общественным объединениям принять участие в выдвиже-
нии кандидатур в составы общественных наблюдательных ко-
миссий 

республик Карачаево-Черкесская, Саха (Якутия);
Забайкальского, Камчатского, Ставропольского краев;
Астраханской, Калининградской, Ярославской областей;
Ненецкого и Чукотского автономных округов

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-
ной палаты Российской Федерации В.А. Фадеева соответствую-
щее заявление и документы, предусмотренные названным Феде-
ральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены общественных 
наблюдательных комиссий размещены на сайте Общественной 
палаты Российской Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 8029.

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации В.А. Фадеев

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московского 
городского суда принимаются до 31.07.2017 г.; поне-
дельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»).

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
 Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должнос-

тей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 5 должностей;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей —1 должность.
Заявления и соответствующие доку-

менты кандидатов на вакантные должнос-
ти судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы прини-
маются до 20.07.2017 г. в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 
по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон  
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы

Ознакомьтесь с приказом 
МВД на нашем сайте
rg.ru/dok/1421813

Читайте также: 
Как обезопасить себя 
от жадных таксистов
rg.ru/art/1421001
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ФУТБОЛ Питерский клуб 
объявил о переходе 
аргентинца Дриусси

«Зенит» 
крепчает

Артур Нанян

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» подписал уже шестого новичка в 
летнее межсезонье. Им стал нападающий аргентинского 
«Ривер Плейт» Себастьян Дриусси. Сумма сделки оцени-
вается в 18 миллионов евро. 

Всего пару недель назад переход Дриусси в «Зенит» 
был на грани срыва. Незадолго до запланированной 
встречи агента форварда с представителями российско-
го клуба в прессе появилась информация, что 21-летний 
аргентинец и еще шесть футболистов «Ривера» провали-
ли допинг-тест. В пробе Дриусси были обнаружены следы 
мочегонного препарата.

В результате переговоры между сторонами пришлось 
отложить. Получилась интересная ситуация: Дриусси к 
тому моменту уже разорвал контракт с «Ривером», со-
гласовал условия личного контракта с «Зенитом», но 
оплаты от питерского клуба не было. 

— Мы не знаем, что делать, — отметил спортивный ди-
ректор «Ривер Плейт» Энцо Франческоли. — Мыслями 
Себастьян уже в другой команде, потому его и нет с нами 
в Парагвае. Но «Зенит» не платит денег. Переход откла-
дывается из-за допинговой шумихи.

Вполне вероятно, что пауза в осуществлении сделки 
была связана не только со скандалом, но и с интересом 
питерского клуба к Федору Смолову. Представители «Зе-
нита» не скрывали: они хотят подписать нападающего 
«Краснодара». 

Но чуть позже спортивный директор «сине-бело-го-
лубых» Константин Сарсания заявил, что трансфер Смо-
лова невозможен. И питерцы вновь переключили внима-
ние на Дриусси. На этот раз переговорам между двумя 
клубами ничто не помешало, и Себастьян подписал че-
тырехлетний контракт с «Зенитом». 

ТОЛЬКО В «РГ» Полузащитник «Локомотива» и сборной России Алексей Миранчук поделился 
ожиданиями от нового сезона

Впереди у «паровоза»
Илья Зубко

А
лексея Миранчука называ-
ют одним из самых талан-
тливых молодых футболи-

стов России. Если верить слухам, 
переманить из «Локомотива» 
этой весной его хотели едва ли не 
все ведущие клубы страны. В 
итоге атакующий полузащитник 
остался в «Локо», подписав но-
вый четырехлетний контракт на 
улучшенных условиях. 

Для «железнодорожников» 
удержать Алексея было одной из 
важнейших задач. Ведь за послед-
ние пару сезонов он вырос в насто-
ящего лидера команды. Миранчук 
выступает на достаточно дефи-
цитной, по крайней мере для 
игроков с российским па-
спортом, позиции плеймей-
кера, и именно от его дейст-
вий во многом зависит каче-
ство и вариативность атак коман-
ды. Алексей участвовал в составе 
национальной сборной и в недав-
нем Кубке конфедераций. Правда, 
пока в команде Черчесова Миран-
чук не входит в число основных — 
на этом турнире он лишь вышел на 
замену в концовке матча против 
Новой Зеландии, а остальные мат-
чи смотрел со скамейки запасных.

Алексей, успели отдохнуть по-
сле Кубка конфедераций?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Да, чувствую 
себя хорошо. После Кубка 
конфедераций дали не-
сколько выходных, успел 
съездить на четыре дня на 
море, в Турцию. Этого хва-
тило — вернулся и уже ак-
тивно тренируюсь. Сейчас все 
мысли только о матче за Суперку-
бок. Готовимся очень серьезно к 
встрече со «Спартаком».

То есть из-за того, что почти без 
отпуска остались из-за матчей 
за сборную, не устали?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Нет. У меня 
еще такой возраст — куда уста-
вать (улыбается). Отдохнуть мы 
всегда успеем. Мно-
гое идет от голо-
вы. Как на-
строишься 

— так и будет. Я настроен в этом 
плане позитивно. 

Суперкубок наверняка и в 
сборной обсуждали, где сейчас 

много спартаковцев играют?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Это точно. 

Понял, что спартачи на-
строены очень се-

рьезно. По их сло-
вам, действиям.

В чем они 
выражались? 
«Подкалывали» 
вас? 

АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Были 
такие фразы, дескать, по-

смотрим, давайте, настраи-
вайтесь. Думаю, в любом случае 
будет очень интересная игра.

То, что Суперкубок разыграют 
в Черкизово, плюс для «Локо-
мотива»?
А Л Е К С Е Й  М И РА Н Ч У К :  Конечно. 
Если бы матч проходил на 
спартаковском стадионе, то 
они тогда бы обрадовались. 
А так мы играем дома, при 
своих болельщиках и стенах. 

Надеюсь, что это поможет.

«Локомотив» костяк команды 
более-менее сохранил. По ва-
шим ощущениям, на что коман-
да способна в этом сезоне?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Всегда перед се-
зоном настраиваемся на макси-
мум. Но футбол непредсказуе-
мая вещь, поэтому ты никогда 
не знаешь, что будет. В любом 
случае готовимся очень серьез-
но.

«Локо» еще и в еврокубки вер-
нулся. Какие мысли по поводу 
Лиги Европы? 
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Очень круто, что 
мы попали туда. Это очень интере-
сно — проявить себя, посмотреть 
на уровень нашей команды. Боль-
шой плюс в том, что мы будем 
участвовать в Лиге Европы.

Матчи за сборную можно срав-
нить с еврокубками? Или в сбор-
ной еще выше уровень?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Конечно, в сбор-
ной собираются все самые луч-
шие игроки своей страны. Ду-
маю, в Лиге Европы уровень все-
таки будет чуть ниже, но все рав-
но очень достойный.

В календаре чемпионата из пер-
вых восьми туров «Локомотив» 

семь проведет в Москве. Это хо-
рошо? Или, наоборот, в концов-
ке сезона придется больше на 
выезде играть и будет труднее?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Если честно, мы 
еще даже не обсуждали кален-
дарь. Лично я проблемы не вижу. 
Может, для кого-то имеет значе-
ние, где на старте сезона играть 
больше. Я об этом сильно не заду-
мываюсь. Есть матч — надо на 
него выходить и играть. 

По поводу выступления сборной 
на Кубке конфедераций — один 
из главных итогов, как мне ка-
жется, что за вашу команду не 
было стыдно…
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Хорошо, что это 
понимают. Потому что реально 
было видно и самоотдачу, и игру 
в целом. Приятно, что понимаю-
щие люди замечают это. 

Что впечатлило в плане органи-
зации, атмосферы?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Все было на та-
ком отличном уровне. Едешь на 
игру — всегда без пробок, с маши-
ной сопровождения. Всегда зна-
ешь, что доберешься в точное 
время. Много хорошего было. Мы 
приезжали и впечатлялись тем, 
что видели и вокруг стадионов, и 
на них. А полные трибуны — это 
мечта, к которой мы стремимся. 
Чтобы люди ходили и поддержи-
вали нас.

Теперь мотивация, чтобы про-
биться в сборную на чемпионат 
мира, будет еще выше?
АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК: Конечно. Ты по-
нимаешь, какой это уровень. Все 
прекрасно осознают, что такое 
чемпионат мира, поэтому все 
силы ради этого будем отдавать.

С места события Как награждали «Спартак» за победу в чемпионате России

В пиджаках и с «золотом»
Илья Соболев

С
езон 2016/17, в кото-
ром «Спартак» стал 
10-кратным чемпио-
ном России, завер-
шился еще 21 мая, од-

нако золотые медали «красно-бе-
лые» получили только на минув-
ших выходных.

Причина вынужденного про-
медления очевидна. После окон-
чания чемпионата многие футбо-
листы разъехались по сборным, а 
потом после небольшого отпуска 
команда отправилась на предсе-
зонные сборы. В Москву спарта-
ковцы вернулись в ночь перед це-
ремонией награждения.

После масштабных гуляний на 
стадионе после матча с «Тере-
ком», когда толпа выбежала 
праздновать чемпионство прямо 
на поле, болельщики были вправе 
ожидать продолжения банкета на 
арене. Однако провести там цере-
монию оказалось невозможно из-

за работ по демонтажу конструк-
ций с Кубка конфедераций. Поэто-
му для торжеств был выбран ста-
тусный концертный зал на Цвет-
ном бульваре. 

Чувствовалось, что за 16 лет 
без золотых медалей «Спартак» 
слегка разучился отмечать побе-
ды: слишком уж сумбурно все 
происходило. Какие там простые 
болельщики: в маленьком фойе 
зала едва помещались все при-
глашенные. Было так тесно, что 
приходилось постоянно уворачи-
ваться, чтобы не сбить с ног Джа-
но, уступить дорогу Артему Реб-
рову с сыном и не задеть проти-
скивающегося к супруге Фернан-
до. Футболисты жались к стенам 
и выглядели самыми сконфужен-
ными на этом вечере. 

Одним из последних на цере-
монию явился травмированный 
Роман Зобнин. После того как в 
товарищеском матче за сборную 
России против Венгрии полуза-
щитник повредил связки колена, 
ему предрекали чуть ли не полго-
да на восстановление. Однако, 
что обнадежило, Роман передви-
гался сам и почти не хромал.

— Как ты? — тут же подхватил 
Зобнина за локоть зампред рос-
сийского правительства Виталий 
Мутко, приехавший чуть ранее.

— К 14 июля буду готов! — шутил 
футболист. — Ладно-ладно, к 18-му 
числу точно поправлюсь (14 июля 

«Спартак» сыграет за Суперкубок 
страны, а 18 июля проведет матч 
1-го тура Премьер-лиги. — Прим. 
«РГ»). А вообще у меня все нор-
мально. Уже бегаю!

Сама церемония получилась 
довольно скоротечной, хотя на-
граждали всех, начиная от работ-
ников административного штаба 
и заканчивая председателем сове-
та директоров Леонидом Феду-
ном. Медали спартаковцам выда-
вали почетные гости: помимо Ви-
талия Мутко это были президент 
Премьер-лиги Сергей Прядкин и 
главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов. Для послед-
него «Спартак» — не чужая коман-
да. Будучи голкипером «красно-
белых», Станислав Саламович по 
два раза становился чемпионом 
СССР и России, а уже став трене-
ром, остановился в шаге от «золо-
та» во главе «Спартака». Но о рев-
ности к более удачливому коллеге 
и речи не шло: весь вечер Черче-
сов по-дружески хлопал итальян-

ца по плечу и увлеченно с ним что-
то обсуждал. 

Кстати, на шее у Карреры ме-
даль долго не задержалась. Полу-
чив награду, он неожиданно безо 
всякого сожаления снял ее, за-
вернул в ленточку с прятал во 
внутреннем кармане пиджака.

— Эта награда — уже история, 
отложим ее в ящик, — пояснил 
свой поступок Каррера. — Через 
неделю у нас важный матч. Наше 
чемпионство не дает нам ника-
кой форы, поэтому мы должны 
бороться. Хочу побеждать еще!

Вслед за тренером медаль 
снял и капитан «Спартака» Де-
нис Глушаков. Правда, прятать ее 
не стал. «В сервант», — подписал 
чуть позже футболист снимок 
своей награды с соцсетях. Леони-
ду Федуну увиденное очень пон-
равилось: «Для меня это не жест. 
Это сущность Карреры. Он цели-
ком и полностью зациклен на ре-
зультате. Так и должен себя вести 
нормальный главный тренер».

Когда стартовала концертная 
программа, столы, за которыми 
сидели футболисты, уже были пу-
сты: перед тяжелым сезоном пар-
ни предпочли провести время с се-
мьями. Давно уехал Мутко, поки-
нул зал и Черчесов. И только Кар-
рера никуда не спешил. Как будто 
хотел получше запомнить уже пе-
ревернутую страницу истории, 
которую сам же и написал.

Алексей Миранчук (слева) стал одним из лидеров «Локомотива».

Золотые медали получили не только футболисты, но и представители административного штаба, а также тренеры и руководство клуба.
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Без поддержки супруги и семьи Массимо Каррере было бы сложнее 
добиться всех своих успехов.

Александр Самедов поиграл за четыре разных клуба, но золотую медаль 
завоевал только со «Спартаком».
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ДОСЬЕ «РГ»
Миранчук Алексей Андреевич. 
Родился 17 октября 1995 года в Славянске-на-Кубани (Краснодарский 
край). Там же начал заниматься футболом.
Выпускник детско-юношеской школы московского «Локомотива». В ос-
новной команде с 2013 года. Двукратный обладатель Кубка России 
(2014/15 и 2016/17), бронзовый призер чемпионата России (2013/14). 
Лучший молодой футболист России, обладатель премии «Первая пя-
терка» (2015). Дебютировал за сборную России 7 июня 2015 года в мат-
че против Белоруссии, в котором сразу же забил гол.

Акцент

 Получив медаль, Каррера 
тут же положил ее в карман. 
«Это уже история», — пояснил он

ПЕРСОНА Уэйн Руни 
покинул «МЮ» и перешел 
в родной «Эвертон»

«Шрека» 
позвали домой

Сергей Литвинов

ВЧЕРА завершилось 13-летнее пребывание Уэйна Руни в 
«Манчестер Юнайтед». «Шрек», как еще называют Руни, 
вернулся в родной клуб — «Эвертон». Контракт с 31-лет-
ним нападающим рассчитан на два года. 

Без преувеличения, Руни — это целая эпоха в истории 
как «Юнайтед», так и английского футбола. Его уход из 
стана «красных дьяволов» хоть и был ожидаем, но все же 
разочаровал болельщиков одного из самых известных 
клубов мира. Они надеялись, что нападающий задержит-
ся еще на пару лет, но все тщетно. После того как «МЮ» 
объявил о переходе бельгийца Ромелу Лукаку из «Эвер-
тона», стало ясно: дни Руни на «Олд Траффорд» сочтены. 

«МЮ» покинул 
один из последних 
игроков той коман-
ды, которая летом 
2008 года победила в 
Лиге чемпионов в 
Москве. За эти годы 
Руни мог несколько 
раз сменить клуб-
ную прописку, но 
всякий раз он оста-
вался. Иногда и во-
преки своему жела-
нию, как это было 
осенью 2010 или ле-
том 2013 года. В те моменты болельщики «Юнайтед» 
проклинали Уэйна, но стоило ему забить очередной мяч, 
как ему тут же все прощали. 

В январе этого года, забив мяч в ворота «Сток Сити», 
Руни с 250 мячами стал лучшим бомбардиром в истории 
«МЮ». Он обогнал легендарного Бобби Чарльтона, кото-
рый сразу после встречи пришел в раздевалку, чтобы по-
здравить Уэйна. Уже тогда, по признанию самого Чарль-
тона, он понял: Руни покинет «МЮ». «Он был и счастли-
вым и грустным одновременно», — отметил тогда Чарль-
тон. «Что-то мне подсказывает, что этот сезон станет для 
него последним в нашем клубе». Слова великого футбо-
листа оказались пророческими.

Выиграв 16 титулов и став одним из самых популяр-
ных футболистов мира, Руни решил вернуться в «Эвер-
тон». За те два года, которые он провел в первой команде 
«ирисок» до перехода в «Юнайтед» летом 2004 года, 
Уэйн не завоевал ни одного трофея. И теперь он намерен 
восполнить этот пробел.    

— Здорово вернуться домой, — отметил Руни в ин-
тервью клубной пресс-службе «Эвертона». — Если чест-
но, все 13 лет дома с детьми я носил пижаму с цветами 
«Эвертона». Я никому об этом не рассказывал, приходи-
лось молчать. Не буду скрывать: у меня были и другие ва-
рианты, но я хотел перейти в родную команду. Верю, что 
мы сможем выиграть несколько трофеев. 

Всего наилучшего пожелал Руни главный тренер 
«МЮ» Жозе Моуринью. «Непросто смотреть на велико-
го футболиста, который не так часто выходит на поле. Я 
не мог препятствовать, когда он сказал о желании вер-
нуться в «Эвертон». Нам будет не хватать его. Мы желаем 
ему самого наилучшего в будущем». 

В 2015 году Руни сыграл за «Эвертон» в благотворительном 
матче против «Вильярреала». 

До перехода в «МЮ» 
Руни провел два 
сезона в «Эвертоне», 
за который 
страстно болеют 
его родители 
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ХОККЕЙ Армейцы Москвы 
подписали в текущем 
межсезонье 13 новичков

Закупились 
впрок

Илья Соболев

КОМАНДЫ Континентальной хоккейной лиги продол-
жают формировать составы на ближайший сезон. 

Правда, на фоне грандиозной трансферной кампании, 
устроенной московским ЦСКА, новости из стана осталь-
ных клубов выглядят как-то незначительно. В прошлом 
сезоне армейцы вылетели уже на полуфинальной стадии 
Кубка Гагарина, причем не в последнюю очередь из-за 
довольно среднего даже по меркам КХЛ состава. У нового 
главного тренера ЦСКА Игоря Никитина такой «отмаз-
ки» уже не будет.

На данный момент клуб подписал 13 новых игроков, 
причем все они довольно высокого уровня. Среди них 
три энхаэловца Никита Нестеров («Монреаль»), Михаил 
Григоренко  («Колорадо») и Роман Любимов («Фила-
дельфия»), которых прельстила возможность сыграть за 
сборную России на ближайшей Олимпиаде в корейском 
Пхенчхане. Хоккеисты Национальной хоккейной лиги, 
напомним, туда не едут.

Покуражились армейцы и на внутреннем рынке. 
Скуплены практически в полном составе лидеры ново-
сибирской «Сибири», включая Максима Шалунова, 
Сергея Шумакова и Константина Окулова, подписан 
главный вундеркинд лиги Кирилл Капризов из уфимско-
го «Салавата Юлаева». Из московского «Динамо» при-
глашен востребованный в КХЛ Мэт Робинсон, из омско-
го «Авангарда» — Антон Бурдасов.  И это еще не все. Со-
общалось об интересе ЦСКА к защитнику «Колорадо» 
Никите Задорову, правда, армейское руководство соот-
ветствующую информацию не подтверждает.

Прямо сейчас «красно-синие» спокойно могут вы-
ставить восемь-девять звеньев. Наставник ЦСКА Игорь 
Никитин считает, что для клуба это жизненно необходи-
мо. Поскольку в составе больше десятка кандидатов в 
национальную сборную, нужно, чтобы кто-нибудь их 
подменял, пока те будут восстанавливаться после мат-
чей Евротура.

В сравнении с ЦСКА даже питерский СКА уже не вы-
глядит таким уж трансферным монстром. Одна из гром-
ких покупок, которыми отметился действующий чемпи-
он КХЛ, защитник Владислав Гавриков, переехавший в 
Петербург из ярославского «Локомотива». Плюс возвра-
щен из НХЛ Сергей Калинин из разваливающегося мо-
сковского «Динамо», подобран Максим Карпов. Другое 
дело, что у питерцев и без того достаточно именитый 
коллектив.

Кто может вклиниться в разборки армейских тита-
нов, пока не видно. На трансферном рынке так уж точно. 
Пожалуй, единственную звучную сделку, в которой не 
задействованы ЦСКА и СКА, совершил лишь казанский 
«Ак Барс», вернувший в родные пенаты из магнитогор-
ского «Металлурга» 36-летнего Даниса Зарипова.

ФОРМУЛА-1 Пилот 
«Мерседеса» выиграл 
Гран-при Австрии

Система 
Боттаса

Илья Зубко

ДЕВЯТЫЙ этап чемпионата мира по автогонкам в клас-
се «Формулы-1» завершился победой Валттери Боттаса. 
Финский пилот оказался быстрее всех на трассе в ав-
стрийском Шпильберге. Второе место занял лидер обще-
го зачета Себастьян Феттель на «Феррари», третьим фи-
нишировал пилот «Ред Булла» Даниэль Риккардо. 

Боттас выиграл австрийский этап за явным преиму-
ществом. Он показал лучшее время во время субботней 
квалификации, и во время гонки ни разу не дал повода 
сомневаться в своем превосходстве. В самой концовке 
Феттель пытался навязать финну борьбу, однако ничего 
путного из этого не получилось. Как и из атак Льюиса Хэ-
милтона, который на своем «Мерседесе» пытался обой-
ти выступавшего на домашней для своей команды трассе 
Риккардо. Британец, потерявший пять позиций на стар-
товой решетке из-за вынужденной замены коробки пе-
редач, остался в итоге четвертым. И еще больше отстает в 
чемпионской гонке от Феттеля — у немца теперь 171 
очко, что ровно на 20 баллов больше, чем у Хэмилтона.

Ну а Боттас в общем зачете уверенно идет третьим. Он 
отметил вчера вторую победу в карьере — дебютный 
успех пришелся на Гран-при России в Сочи. И теперь 
Валттери лишь на 15 очков отстает от напарника по ко-
манде Хэмилтона. Это значит, что за чемпионство теперь 
борется не два, а сразу три пилота. Что только добавляет 
интриги. Но сам Боттас о своих шансах на титул рассу-
ждает предельно скромно: «Старт в Шпильберге был 
лучшим в моей жизни, и у меня действительно все полу-
чилось. Однако впереди еще много гонок, сезон не до-
брался даже до экватора.  Поэтому будет разыграно еще 
много очков, и еще рано говорить о шансах в чемпиона-
те. В любом случае и я, и команда верим в свой шанс».

Что же касается российского пилота команды «Торо 
Россо» Даниила Квята, то эта гонка не принесла ему ни-
каких положительных эмоций. Квалификацию он завер-
шил с 14-м результатом, после чего в первом же круге 
стал виновником серьезной аварии. Ее итогом стал сход 
гонщика «Ред Булла» Макса Ферстаппена и Фернандо 
Алонсо из «Макларена». Сам Квят после заезда в боксы 
смог продолжить, но с огромным отставанием от осталь-
ного пелотона. И занял последнее, 16-е место, не набрав 
зачетных очков.

ВОЛЕЙБОЛ Наша женская сборная на первой неделе Гран-при в Китае 
все три матча проиграла на тай-брейках

Пятый сет не задался
Илья Трисвятский, Куньшань

Ж
енская сборная России 
завершила свое высту-
пление на первой игро-

вой неделе предварительного 
этапа мирового Гран-при в ки-
тайском Куньшане поражением 
от Италии — 2:3 (21:25, 29:27, 
26:24, 24:26, 10:15). 

В предыдущих двух матчах 
россиянки тоже терпели пораже-
ния в пяти партиях. Тай-брейки 
были проиграны во встречах с 
действующими чемпионками 
мира американками и с облада-
телем олимпийского «золота» 

Рио-2016, хозяйками паркета 
сборной Китая. 

На площадке спортивного 
центра почти двухмиллионного 
города Куньшаня, расположен-
ного в полутора часах езды по ав-
томагистрали от Шанхая, в на-
шей кардинально обновленной 
команде свои первые официаль-
ные матчи провели четыре во-
лейболистки — связующие Ирина 
Филиштинская и Татьяна Рома-
нова, нападающая Анна Лазарева 
и выполнявшая функции второго 
либеро штатный доигровщик Ан-
гелина Сперскайте. Несмотря на 
три поражения, главный тренер 

Владимир Кузюткин не считает 
наше выступление в Куньшане 
чем-то крайне огорчительным, 
поскольку в начале нового олим-
пийского цикла перед командой 
стоят задачи более общего харак-
тера, нежели достижение сиюми-
нутного результата. Об этом на-
ставник рассказал в беседе с кор-
респондентом «РГ» сразу по за-
вершении матча с итальянками.

Команда провела 15 партий за 
три дня. Не слишком ли много?
ВЛАДИМИР КУЗЮТКИН: Чем больше се-
тов мы играем, тем больше опыта 
для волейболисток и полезной 

информации для тренерского 
штаба. Мы предметно работаем 
над теми ошибками, которые до-
пускали в этих матчах. Результат 
вроде бы отрицательный, но по 
заведенной у меня традиции не 
буду называть лучших и худших 
игроков этого турнира в Китае. 

Тай-брейки во все матчах своим 
соперникам мы уступили. Это 
симптоматично?
ВЛАДИМИР КУЗЮТКИН: Давайте кон-
кретно по матчу с Италией. У нас 
из-за воспаления ахиллова сухо-
жилия выбыла из игры основной 
либеро Екатерина Третьякова. 
Потеря серьезная. На площадку 
вышла дебютант сборной Анге-
лина Сперскайте. Сыграла она 
на приеме хорошо, но были мо-
менты, где могла действовать 
лучше. Хватало ошибок и на дру-
гих позициях. В субботнем мат-
че мы могли одержать победу, 
если бы наставник китайцев в 
концовке четвертого сета не вы-
пустил на площадку самого цен-
ного игрока последней Олимпи-
ады Чжу Тин. Ее я однозначно 
считаю сейчас лучшей нападаю-
щей мира. Вообще, матч Китай — 
Россия получился шикарным 
зрелищем, но этого спектакля не 
было бы без участия нашей ко-
манды. 

Какая вообще у нас стоит задача 
на Гран-при 2017 года?
ВЛАДИМИР КУЗЮТКИН: Никаких свер-
хзадач. Мы по кирпичику ведем 
строительство новой команды, в 
этих играх я должен по максиму-
му просмотреть волейболисток, 
убедиться в том, кто на что спо-
собен. На следующий этап Гран-
при в Калининграде в состав до-
бавится либеро Алла Галкина, 
пора бросать в бой блокирую-
щую Екатерину Евдокимову.

Знаете, что многие болельщики 
вас нещадно критикуют?
ВЛАДИМИР КУЗЮТКИН: Да, я дружу с 
Интернетом и внимательно чи-
таю все комментарии, которые 
люди оставляют. Мне это инте-
ресно, слежу за спорами, вижу 
массу мнений. Попадаются и ра-
циональные зернышки. Пусть я 
сто раз прочитаю критику в 
свой адрес, ничего в этом страш-
ного нет. А вот тех, кто в коммен-
тариях и на форумах пишет пло-
хие и обидные слова про девчо-
нок из сборной России, оскор-
бляет их, я буду считать абсо-
лютными подлецами. В нашей 
команде все игроки патриоты, 
все бьются за страну, выклады-
ваются на полную катушку и на 
тренировках, и во время матчей. 
Не трогайте их!

Теннис В одиночном разряде Уимблдона из россиян 
борьбу продолжает лишь Светлана Кузнецова

Осталась только Света

Анна Козина 

С
ветлана Кузнецова 
единственная росси-
янка, добравшаяся до 
второй недели Уимбл-
дона.  Сегодня она 

спорит за выход в четвертьфинал 
с полькой Агнешкой Радвань-
ской.

В стартовых кругах Светлана 
не потратила на соперниц боль-
ше двух сетов, обыграв двух 
«квалифаев» — Онс Жабер из Ту-
ниса (6:3, 6:2) и словенку Полону 
Херцог (6:4, 6:0), а также сооте-
чественницу Екатерину Макаро-
ву (6:0, 7:5), которая занимает 
47-е место в рейтинге WTA. Но 
только Радваньску можно хотя 
бы номинально поставить на 
один уровень с Кузнецовой — обе 
входят в топ-10 сильнейших тен-
нисисток. Наша чемпионка US 
Open (2004) и «Ролан Гаррос» 
(2009) трижды играла в 1/4 тра-
вяного «Большого шлема», по-
следний раз в 2007 году. Но в 
этом сезоне Свете реально по си-
лам улучшить свою статистику.

За успехами россиянок по-
прежнему можно следить в пар-
ном разряде и миксте. До третье-
го круга добрались Кузнецова 
вместе с француженкой Кристи-

ной Младенович, а также олим-
пийские чемпионки Рио Екате-
рина Макарова и Елена Веснина. 
В миксте в 1/8 финала вышли 
Макарова и белорус Максим 
Мирный и уже сыгранный дуэт, 
победители Australian Open-
2016 Веснина и бразилец Бруно 
Суарес.

Сценарий с ракетками
В понедельник на Уимблдоне 

в один день состоятся все оди-
ночные матчи четвертого круга. 
Особенно интересны и значимы 
будут результаты в категории 
«джентльмены». Лидеры муж-
ского тенниса Энди Маррей, Ра-
фаэль Надаль, Новак Джокович и 
Роджер Федерер продолжают бо-
роться не только за титул чемпи-
она, но и за звание первой ракет-

ки мира. Для Маррея все просто: 
чтобы задержаться на вершине, 
ему нужно становиться финали-
стом. А для остальных есть масса 
сценариев. Вот, например, один 
из вариантов для Надаля. Чтобы 
стать номером один, Рафе нужно 
выйти в четвертьфинал, Маррею 
уступить в четвертом круге, а 
Джоковичу не взять трофей. 
Джоковичу, к которому верну-
лись мотивация и любовь к тен-
нису, нужна победа, а также вы-
лет Маррея в четвертом круге и 
Надаля в четвертьфинале.

Травмы на траве 
О всех возможных раскладах  

теннисисты могли подумать вче-
ра, во время традиционного вы-
ходного. А вот организаторам  
лучшего турнира мирового тура 
неплохо было бы поработать, 
чтобы сохранить свою репута-
цию. В этом году многие участ-
ники жалуются на качество кор-
тов на Уимблдоне и именно с 
этим обстоятельством связыва-
ют участившиеся случаи паде-
ний и травм игроков. Вспомним 
хотя бы драматичный эпизод с 
падением американки Бетани 
Маттек-Сэндс. Она поскользну-
лась и так сильно упала на коле-
но, что стала звать на помощь. С 

корта врачи унесли спортсменку 
на носилках.

Серб Новак Джокович тоже 
признался, что корты не такие 
идеальные, как раньше. А мест-
ная знаменитость экс-лидер ми-
рового парного рейтинга и брат 
Энди Маррея Джейми без сте-
снения раскритиковал соревно-
вания: «Уимблдон преподносит 
себя как лучший турнир в миро-
вом теннисе и должен оправды-
вать этот статус, чего в нынеш-
нем сезоне, на мой взгляд, не 
происходит. Корты на этот раз 
не очень качественные».

Однако главный смотритель 
кортов Уимблдона Нил Стабли 
держит оборону. Он считает, что, 
несмотря на пагубное воздейст-
вие палящего солнца, все корты 
находятся в надлежащем состоя-
нии.

 — Не думаю, что падений в 
этом году стало больше, — приво-
дит слова Стабли Reuters.  — 
Просто они произошли с более 
именитыми игроками.

Светлана Кузнецова находится сей-
час в отличной форме. Главное — 
не потерять уверенность в себе.

Матч между сборными России и Китая стал настоящим украшением прошедшего тура Гран-при.

Акцент

 Многие участники жалуются 
на качество кортов. Из-за 
проблем с травой игроки 
падают и получают травмы

Валттери Боттас выиграл вторую гонку в сезоне и прибли-
зился к напарнику по команде Хэмилтону в общем зачете.

НОВОСТИ

Наша 
прыгунья
выиграла 11-й
старт подряд

БЕРЕТ НОВЫЕ 
ВЫСОТЫ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКАЯ прыгунья в вы-
соту Мария Ласицкене (в девиче-
стве Кучина) продолжает триум-
фальное шествие по легкоатле-
тическим аренам мира. 

Накануне наша спортсменка 
одержала уже 11-ю победу под-
ряд. На этот раз россиянка пер-
венствовала на этапе серии 
Бриллиантовая лига в Лондоне. 
Для первого места ей оказалось 
достаточно прыгнуть на два ме-
тра. Напомним, на предыдущем 
этапе серии Мария показала 
лучший результат сезона в мире, 
взлетев на 2,06 метра. А вчераш-
ний успех примечателен тем, что 
одержан на арене, где в августе 
пройдет чемпионат мира.

Между тем Международная 
ассоциация легкоатлетических 
федераций допустила к соревно-
ваниям под нейтральным фла-
гом еще 16 россиян. Среди них 
чемпион мира по прыжкам в 
длину 2013 года Александр 
Меньков. Ранее допуск к между-
народным стартам получили 25 
российских легкоатлетов: двое в 
2016 году и еще 23 человека в 
2017-м.

Смолов выбыл
из-за травмы
на три недели

ФОРВАРД 
«СЛОМАЛСЯ»

Илья Соболев

НАПАДАЮЩИЙ «Краснодара» 
и сборной России Федор Смолов 
получил травму задней повер-
хности бедра и может пропу-
стить до трех недель.

Неприятный инцидент прои-
зошел во время товарищеского 
матча южан против московского 
ЦСКА (1:1). При этом, по мне-
нию представителя футболиста 
Кахора Муминова, травмы мож-
но было избежать, если бы клуб 
прислушался к жалобам Смоло-
ва. Форвард чувствовал диском-
форт и просил сделать МРТ, од-
нако, как сообщает Муминов, 
«Краснодар» отказал футболи-
сту, сославшись на невозмож-
ность проведения процедуры в 
Австрии, где команда проходила 
предсезонный сбор. Точные сро-
ки восстановления станут из-
вестны после обследования либо 
в Москве, либо в Мюнхене.

Напомним, Смолов намерен 
покинуть «Краснодар», хотя 
официально об этом никогда не 
объявляли. В последнее время 
сообщалось об интересе к напа-
дающему со стороны питерского 
«Зенита» и «Спартака». Потен-
циальных покупателей отпуги-
вает сумма отступных, составля-
ющая 30 миллионов евро.

Овечкин 
сыграл
шикарную
свадьбу

СЧАСТЛИВЫЙ 
КАПИТАН 

Анна Козина

НАПАДАЮЩИЙ сборной Рос-
сии, капитан хоккейного клуба 
«Вашингтон Кэпиталз» Алек-
сандр Овечкин с размахом отме-
тил свадьбу с моделью, дочерью 
актрисы Веры Глаголевой Анас-
тасией Шубской.

На самом деле молодые люди 
оформили отношения еще в 
прошлом августе. Тогда Овечкин 
на своей страничке в «Инстагра-
ме» выложил фотографию с об-
ручальными кольцами на без-
ымянных пальцах молодоженов. 
Шубская поделилась фото со 
свидетельством о браке. 

Но только год спустя Алек-
сандр и Анастасия организовали 
свадьбу своей мечты. Накануне 
прошли мальчишник и девич-
ник. На самом торжестве Овеч-
кин появился в черном костюме 
с галстуком-бабочкой, а его воз-
любленная — в красивом белом 
платье с кружевами.  

Дата свадьбы — 8 июля — была 
выбрана не случайно. Звездная 
пара хотела отметить столь важ-
ное событие в День семьи, любви 
и верности. К тому же в «Вашин-
гтоне» Александр играет под 
счастливым восьмым номером.

Подробнее об Уимблдоне — 
на нашем сайте
rg.ru/sujet/5892
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МИРОВАЯ ЛИГА
Сенсационно завершился «Финал шести» мужской Мировой лиги на 
футбольном стадионе в бразильской Куритибе. В матче за титул хо-
зяева в присутствии 23 150 зрителей уступили сборной Франции — 2:3. 
Причем игра завершилась в половину второго ночи по местному време-
ни. Чуть ранее удивили канадцы, которые во встрече за третье место 
переиграли США — 3:1. «Кленовые листья» добились наивысшего успеха 
в своей истории. Сборная России, потерпев два поражения в группе, 
осталась за бортом полуфинала и классифицирована на пятом месте.

ЦИФРА

317
ПОБЕД
в одиночных матчах на турнирах 
«Большого шлема» одержал 
швейцарец Роджер Федерер, 
побив таким образом рекорд 
американки Серены Уильямс 
(316). На Уимблдоне 18-кратный 
чемпион «мэйджоров» побе-
ждал семь раз, включая пять 
побед подряд с 2003 
по 2007 годы
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